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экономполитика | МВФ ухудшил прогноз  
для России: в 2016 году ожидается не рост  
на 0,2%, а падение на 0,6% —2

мировая политика | Александр Лукашенко заявил 
о своем незнакомстве с планами размещения 
российской авиабазы в Белоруссии —6

Виллы любят 
тишину
Росреестру придется 
засекретить сведения 
о собственниках 
недвижимости

Законопроект ФСБ по закрытию 
сведений о собственниках недви-
жимости — ЕГРП, земельный ка-
дастр, судовые реестры — будет 
рассмотрен в ближайшее время 
в правительстве. Закрытие рее-
стров, ставших общедоступны-
ми с 2009 года, преследует лишь 
одну цель — сделать сведения об 
имуществе физлиц менее доступ-
ными для политического исполь-
зования, проект рынку недвижи-
мости непонятен и не нужен.

Как сообщила вчера пресс-служба 
правительства, комиссия по законо-
проектной деятельности 5 октября 
одобрила законопроект Федераль-
ной службы безопасности (ФСБ), вно-
сящей изменения в Гражданский ко-
декс и пять законопроектов, опреде-
ляющих сейчас публичность инфор-
мации о физлицах—собственниках 
недвижимого имущества и откры-
тость сведений о них в государствен-
ных реестрах. Первые версии зако-
нопроекта, по данным 

”
Ъ“, представ-

лялись для консультаций в админис-
трацию президента в середине 2013 
года и были отвергнуты, текущая 
версия была размещена ФСБ для об-
щественного обсуждения в июле 
2015 года. Законопроект 21 сентября 
получил отрицательное заключение 
Совета при президенте по кодифика-
ции и совершенствованию граждан-
ского законодательства, на котором 
представители ФСБ заявили, что до-
кумент разрабатывается по поруче-
нию президента РФ. В сообщении 
пресс-службы Белого дома вчера со-
общалось, что проект уже согласован 
Минэкономики с «техническими» за-
мечаниями и будет вынесен на засе-
дание правительства.

экономическая 
политика — с2

По сведениям ”Ъ“, вчера вече-
ром в Госдуму внесен проект 
поправок к закону о СМИ и Ко-
дексу об административных 
правонарушениях (КоАП), со-
гласно которому средства мас-
совой информации, получа-
ющие финансирование из-за 
рубежа, обязаны уведомить об 
этом Роскомнадзор, в против-
ном случае они подвергнутся 
штрафу, а в случае неоднократ-
ного нарушения будут закрыты. 
Это второе крупное нововведе-
ние, направленное на ограни-
чение иностранного влияния на 
российские СМИ, за минувший 
год. Авторы проекта из КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливой России» 
убеждены, что новация повысит 
уровень информационной без-
опасности страны, а думский 
комитет по СМИ обещает под-
робно обсудить законопроект 
с экспертным сообществом.

Вчера вечером в Госдуму вне-
сен проект поправок к закону 
о СМИ и КоАП, по которым СМИ, 
получающие средства из-за ру-
бежа, обязаны сообщить об этом 
факте в течение 30 дней в Роском-
надзор (федеральный орган, осу-
ществляющий функции по контр-
олю и надзору в сфере СМИ). За на-
рушение этой нормы СМИ запла-
тит штраф, равный сумме полу-
ченных средств, а должностные 
лица — издатели или руководите-
ли — от 30 тыс. руб. до 50 тыс. руб. 
Неоднократное нарушение станет 
основанием для прекращения су-
дом деятельности данного СМИ.

«В условиях, когда в ряде стран 
усилилось давление на россий-
ские СМИ, происходят попыт-
ки при помощи экономическо-
го воздействия, действий репрес-
сивных органов и так называе-
мых 

”
решений органов правосу-

дия“ ограничить или прекратить 
работу российских СМИ на тер-
ритории этих стран. Вместе с тем 

осуществляются попытки влиять 
и напрямую на российское ин-
формационное пространство с це-
лью предвзятого информирова-
ния и создания искаженной кар-
тины политической действитель-
ности за счет представления оте-
чественным СМИ иностранных 
грантов»,— говорится в поясни-
тельной записке к законопроек-
ту. Закон не затрагивает средст-
ва, полученные СМИ от учредите-

лей или в качестве оплаты за раз-
мещение рекламы. Требования не 
будут распространяться на попу-
лярных блогеров, приравненных 
к СМИ, или на представительства 
иностранных СМИ в России. 

Проект внесли представите-
ли трех фракций: Вадим Харлов 
(«Справедливая Россия»), Алек-
сандр Ющенко (КПРФ) и Вадим 
Деньгин (ЛДПР). Господин День-
гин был автором и других гром-
ких поправок к закону о СМИ: 
в 2014 году законодатели огра-
ничили долей в 20% возможное 
участие зарубежных акционе-
ров в капитале компаний, владе-
ющих СМИ, и дали год на приве-
дение дел в соответствие с законо-

дательством. Новую инициативу 
господин Деньгин называет логи-
ческим продолжением предыду-
щей, поскольку, по его информа-
ции, уже придуманы способы об-
хода ограничения иностранной 
20-процентной доли — это моде-
ли финансирования, схожие с си-
стемой банковского представи-
тельства по франшизе. «Давайте 
признаем: идет информационная 
война. Нам говорят: ваши госу-
дарственные СМИ хвалят прези-
дента и премьера. Хорошо, давай-
те посмотрим, кто вам заказывает 
музыку»,— говорит депутат, под-
черкнув, что знает о фактах мас-
совой скупки районных и город-
ских газет на иностранные день-

ги. При этом господин Деньгин 
не видит необходимости предъ-
являть к СМИ такие же требова-
ния, как к НКО—иностранным 
агентам, которые обязаны марки-
ровать свои материалы, состоять 
в реестре Минюста.

«Если из-за рубежа СМИ пла-
тят деньги, то граждане обязаны 
знать об этом»,— согласен с соав-
тором Вадим Харлов. Справоросс 
считает, что поправки стали акту-
альнее в свете геополитической 
обстановки: «Вокруг России много 
негатива. Я не против, чтобы шло 
объективное освещение, но когда 
обстановка намеренно нагнетает-
ся — это плохо». По мнению депу-
тата, обойти поправку через ре-
кламные вливания не получится, 
поскольку расценки на рекламу 
известны, а рекламные договоры 
можно отследить. Он рассчитыва-
ет, что парламентарии поддержат 
проект и в течение осенней сес-
сии он будет принят.

Александр Ющенко уверен, что 
новый закон не ущемит свободу 
слова и не связан с цензурой, но 
будет работать против ангажиро-
ванности СМИ теми или другими 
влиятельными группами, которые 
финансируют журналистов в про-
пагандистских целях. «Информа-
ция — не просто товар, это оружие, 
и мы должны учитывать это в сов-
ременных условиях»,— говорит 
коммунист. По его словам, проект 
направлен на более прозрачное 
финансирование СМИ, потреби-
тели должны знать источники ин-
формации, которыми они пользу-
ются. «Пожалуйста, пишите статьи, 
снимайте репортажи, никто не за-
прещает, но укажите источники 
финансирования. Это честно»,— 
говорит господин Ющенко. Он так-
же указал, что сталкивался со слу-
чаями иностранного финансиро-
вания региональных СМИ.

новости — с5

Средства массового уведомления
СМИ заставят отчитаться за иностранное финансирование

За неоднократное наруше-
ние новых правил отчетно-
сти об иностранном финан-
сировании СМИ можно будет 
 закрывать по решению суда   
ФОТО НИКИТЫ ИНФАНТЬЕВА

Как стало известно ”Ъ“, Минфин под-
готовил к сегодняшнему заседанию ко-
миссии по бюджетным проектировкам 
поправки к законодательству, которые 
позволяют дополнительно изъять из 
нефтегазового сектора около 300 млрд 
руб. в бюджет. 197 млрд руб. поступит 
от отсрочки на год снижения экспортной 
пошлины на нефть, еще 100 млрд руб. 
Минфин планирует получить за счет по-
вышения НДПИ для «Газпрома». Соглас-
но поправкам, дополнительные изъятия 
распространяются только на следую-
щий год, затем планируется возврат 
к текущим принципам налогообложе-
ния. Но, по словам источников ”Ъ“, ре-
шение об изъятии в 2016 году практиче-
ски согласовано.

Несмотря на сопротивление нефтегазо-
вых компаний и Минэнерго, Минфин все 
же продолжает добиваться для бюджета до-
полнительных доходов от отрасли на следу-
ющий год. По данным источников 

”
Ъ“, Мин-

фин разработал и внес в правительство по-

правки в закон о таможенном тарифе (в нем 
записано установление экспортной пошли-
ны на нефть) и вторую главу Налогового ко-
декса, где определен размер НДПИ на газ.

В первом случае Минфин предлагает 
не снижать коэффициент в 42% в форму-
ле экспортной пошлины на нефть до 36%, 
как было предусмотрено налоговым ма-
невром, а оставить его на 2016 год на теку-
щем уровне. В результате экспортная пош-
лина не снизится, что, по оценке министер-
ства, принесет федеральному бюджету до-
полнительно 197 млрд руб. Кроме этого, 
Минфин получит дополнительные посту-
пления и от экспортных пошлин на нефте-
продукты, так как они рассчитываются ис-
ходя из нефтяной пошлины. При этом на 
2017 год Минфин предлагает снизить коэф-
фициент сразу до 30%, как и предполагает-
ся налоговым маневром, то есть дополни-
тельные изъятия из «нефтянки» будут дей-
ствовать только год.

деловые новости — с9

Сошлись  
на 300 миллиардах
Правительство определилось  
с объемом нефтегазовой «продразверстки»

Ход операции России в Сирии резко 
осложнил российско-турецкие отно-
шения, и без того омраченные разно-
гласиями по поводу судьбы сирийского 
лидера Башара Асада. Из-за инциден-
та с вторжением российского самолета 
(двух, по версии НАТО) в турецкое воз-
душное пространство президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган пригрозил, что 
Москва может «потерять такого друга», 
как Анкара. При этом в НАТО заявили, 
что не считают инциденты с самолета-
ми РФ в Турции «случайными». Попыт-
ки властей РФ разрядить обстановку, 
объяснив появление российской ави-
ации в небе над Турцией плохой пого-
дой, не смягчили гнев турецких властей, 
пригрозивших Москве вмешательством 
 Североатлантического альянса. Вместе 
с тем, по данным ”Ъ“, на российско-ту-
рецкие контакты инцидент пока не по-
влиял: все встречи, в том числе на выс-
шем уровне, должны состояться, как 
запланировано.

Скандал вокруг вторжения российской 
авиации в воздушное пространство Турции 
по пути в Сирию и перехватом турецкими 
истребителями военного самолета РФ вче-
ра разгорелся с новой силой, после того как 
с осуждающими заявлениями выступило 
руководство Турции и генсек НАТО, а также 
власти США (глава Пентагона Эштон Картер 
заявил о «безответственном» и «непрофесси-
ональном» поведении российских ВС). По 
версии НАТО, турецкое воздушное простран-
ство нарушили два российских самолета — 
Су-30 и Су-24 соответственно 3 и 4 октября. 
В Москве признали лишь первый случай.

Российские ведомства пытались разря-
дить обстановку. Российский МИД вчера 
продолжал настаивать на версии, изложен-
ной еще в понедельник Минобороны РФ. 
Согласно ей, 3 октября российский самолет 
Су-30 всего лишь на несколько секунд зашел 
в турецкое воздушное пространство «вслед-
ствие неблагоприятных погодных условий».

мировая политика — с6

У России с Турцией 
испортилась погода
Реджеп Эрдоган пригрозил РФ  
концом дружбы и вмешательством НАТО

мировая политика | ДНР и ЛНР перенесли выборы 
на февраль, дав Киеву возможность выполнить 
минские соглашения —6
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Сжатие потребительского спро-
са и рост непроизводительных 
инвестиций в развитых странах 
грозит затяжной стагнацией ми-
ровой экономики и раздуванием 
финансовых пузырей, а резкий 
рост частного долга в развива-
ющихся экономиках — долговы-
ми кризисами. Так считают авто-
ры ежегодного доклада ЮНКТАД 
о торговле и развитии, представ-
ленного вчера в Москве. Устой-
чивый рост мировой экономике 
обеспечат стимулирование вну-
треннего спроса, региональная 
торговая и финансовая коопера-
ция, «справедливое урегулиро-
вание долгов» и контроль финан-
совой системы, полагает главное 
подразделение ООН по торговле 
и развитию.

Главный специалист по экономи-
ческим вопросам ЮНКТАД Игорь 
Паунович, представляя вчера в Мо-
скве очередной доклад комиссии по 
торговле и развитию ООН, не скры-
вал, что его авторы «смотрят на мир 
глазами развивающихся стран». Ос-
новные выводы доклада сосредото-
чены вокруг идей, которые приня-
то относить к левым: о неэффектив-
ности частного капитала (который 
ориентирован на извлечение сию-

минутной прибыли, а не на долгос-
рочные производительные инвести-
ции), о политической ангажирован-
ности рейтинговых агентств и выну-
жденной сверхзависимости разви-
вающихся стран от денежной поли-
тики и спроса США, ЕС, Великобри-
тании и Японии. 

В ЮНКТАД убеждены, что попыт-
ка развитых стран бороться с паде-
нием спроса мерами денежно-кре-
дитного стимулирования и ограни-
чением бюджетных расходов оказа-
лась неудачной и заставила компа-
нии направить прибыль на выпла-
ту дивидендов и приобретение фи-
нансовых активов, а не на увели-

чение капитальных вложений (см. 
график). При этом доля зарплат в 
ВВП развитых стран с начала 2000-
х годов продолжает снижаться или 
стагнировать, что, по мнению эко-
номистов комиссии, во многом объ-
ясняет замедление мировой торгов-
ли. «Если длительный застой вызван 
факторами спроса, стратегия сдер-
живания роста трудовых доходов и 
сокращения госрасходов не решит, 
а лишь усугубит проблему»,— счи-
тают в ЮНКТАД. Впрочем, в том, что 
развитые страны прислушаются к 
таким рекомендациям, авторы ис-
следования не верят и рекоменду-
ют развивающимся странам и стра-

нам с переходной экономикой отка-
заться от экспортных стратегий раз-
вития, также сосредоточившись на 
стимулировании внутреннего спро-
са и расширении региональной коо-
перации в торговле и инвестициях 
(ЮНКТАД особенно приветствовала 
расширение ЕврАзЭс). 

Зависимость мировой экономи-
ки от кредитов в докладе названа 
«нездоровой». В обозримом будущем 
прогнозируются новые кризисы су-
веренных долгов — если мир не пе-
рейдет к «справедливому урегулиро-
ванию» долговой проблемы (в част-
ности, предлагается «ограничить 
свободу действий неуступчивых ин-
весторов и заставить их действовать 
в коллективных интересах креди-
торов»). Уровень глобальной задол-
женности увеличивался с $21 трлн 
в 1984 году до $87 трлн в 2000 году, 
$142 трлн в 2007-м и $199 трлн на се-
годняшний день. При этом корпора-
тивный долг в наименее развитых 
странах с формирующимися рын-
ками с 2008 года утроился, соста-
вив $2,6 трлн. «Доступность креди-
тов для частных корпораций из этих 
стран в условиях отсутствия эффек-
тивного контроля со стороны самих 
кредиторов может быстро превра-
титься в иллюзию, если отношение 

инвесторов к этим рынкам ухудшит-
ся»,— предупреждают в ЮНКТАД. 

Подвергнуть «радикальной рефор-
ме» предлагается и мировую финан-
совую систему, в которой до сих пор 
наблюдается рост теневого банкин-
га, сверхвысокая концентрация акти-
вов и преобладают «разрушительные 
для производительных инвестиций 
спекулятивные интересы». Ее альтер-
нативой и источником длинных де-
нег в ЮНКТАД называют региональ-
ные банки развития и государствен-
но-частное партнерство. Центробан-
кам же развивающихся стран пред-
ложено отказаться от накапливания 
валютных резервов, что лишь увели-
чивает отток капитала. Обеспечени-
ем финансовой стабильности и реше-
нием кризисов платежных балансов 
в этом случае могут заняться регио-
нальные фонды, в том числе через ме-
ханизмы межрегиональных свопов.

Предложения ЮНКТАД даже рос-
сийским академическим сообщест-
вом (в частности, МГУ), принимав-
шим участие в обсуждении, вче-
ра были признаны радикальными. 
Впрочем, и в самой комиссии не ис-
пытывают иллюзий в отношении то-
го, что предложенный план реформ 
будет реализован.

Алексей Шаповалов

Регулирование вместо либерализации
Доклад ЮНКТАД о мировой торговле становится все больше леворадикальным

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,9

процентов россиян желают или планируют покинуть Россию временно или навсегда, следует 
из опроса Центра социально-политического мониторинга Института общественных наук РАНХиГС. В 2013 
году этот показатель составлял 21,8%, в 2011-м — 22,5%. Снижение эмиграционных настроений социоло-
ги связывают с «высокими гражданскими и патриотическими качествами» россиян. Желающие уехать на-
всегда (1,5%) — высокообразованные россияне с высоким достатком, еще 6,8% хотят уехать, но не могут 
сделать этого из-за низких доходов. Причины покинуть родину — низкие заработки и уровень жизни, нео-
пределенность будущего. Более всего эмиграционные настроения распространены среди молодежи. 0
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Сборы ФТС  
сманеврировали  
в минус

Федеральная таможенная служба 
(ФТС) России за январь—сентябрь 
2015 года перечислила в бюджет 
3,638 трлн руб.— это на 28% 
меньше, чем за такой же период 
прошлого года, когда в казну было 
привлечено 5,037 трлн руб., сооб-
щила ФТС. Отдельно в сентябре 
2015 года таможенники собрали 
466 млрд руб.

Замруководителя таможенной 
службы Татьяна Голендеева объяс-
нила снижение поступлений от та-
моженных платежей в бюджет более 
чем на четверть «рядом объективных 
факторов». По ее словам, прежде 
всего, в этом виноват налоговый 
маневр. Напомним, с начала этого 
года ставка собираемого налого-
вой службой НДПИ на нефть была 
увеличена, а пошлины на ее вывоз, 
которые администрирует таможен-
ная служба, наоборот, снижены. 
В результате даже при падении цены 
на нефть фактическая ставка налога 
на ее добычу, к примеру, в июле 
2015 года составляла 6,8 тыс. руб. 
за тонну против 5,9 тыс. руб. годом 

ранее. Это позволило налоговикам 
отчитаться о росте поступлений за 
семь месяцев на 13%. Сборы ФТС 
в виде пошлин с нефти и нефтепро-
дуктов упали при этом почти вдвое, 
за девять месяцев их поступило 
на сумму 2,1 трлн руб. 

Собираемость же импортных 
платежей (более 1,5 трлн руб. 
в январе—сентябре), по словам 
Татьяны Голендеевой, примерно 
соответствует уровню прошлого 
года. «Хотя наблюдается падение 
объема импорта по отдельным 
группам товаров до 35%, свою роль 
сыграло изменение курса иностран-
ных валют по отношению к рублю. 
Представляется, что таможенные 
органы в целом за год соберут 
столько же импортных платежей, 
сколько и в прошлом году, то есть 
в диапазоне 2,1–2,2 трлн руб.»,— 
сказала заместитель главы ФТС.

Отметим, что, согласно внесен-
ным на прошлой неделе на рас-
смотрение Госдумы поправкам 
к закону о федеральном бюджете 
на 2015 год, план сбора доходов 
для таможни будет несколько 
увеличен — за счет большего осла-
бления курса рубля (часть пошлин 
установлена в долларах США) 
и чуть более дорогой, чем ранее 
предполагалось, нефти ($53 против 
прежних $50 за баррель). Задание 
на 2015 год будет увеличено с 
4,83 трлн до 4,88 трлн руб., то есть 
на 50 млрд руб. Предполагается, 
что нефтегазовых доходов служба 
соберет на 63 млрд руб. больше 
ранее ожидаемого уровня, но 
при этом на 13 млрд руб. сократят-
ся ненефтегазовые поступления. 

Вадим Вислогузов

Сборы ФТС
(млрд руб.)

СБОРЫ ФТС И ЦЕНА НЕФТИ В 2015 ГОДУ 
ИСТОЧНИК: ФТС, МИНФИН.
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Рецессия в российской экономи-
ке в 2015 году будет более глу-
бокой, чем ожидалось, после че-
го продлится еще как минимум 
год, следует из нового прогноза 
Международного валютного фон-
да (МВФ). Восстановлению ро-
ста, которого в фонде ожидали 
в июльском прогнозе, помешает 
сохранение низких цен на нефть 
— к 2017 году стоимость барреля 
составит не более $55. 

Мировой ВВП в этом году вы-
растет лишь на 3,1% против 3,4% в 
прошлом году, говорится в обновлен-
ном макроэкономическом прогнозе 
МВФ. Это на 0,2% ниже, чем ожида-
лось еще в июле. В 2016 году рост мо-
жет ускориться до 3,6%, традицион-
но оптимистичен фонд (с 2011 года 
в среднем прогноз на один процент-
ный пункт выше фактического ре-
зультата). Развитые экономики выра-
стут на 2% в 2015 году и на 2,2% в сле-
дующем — в основном за счет роста в 
США и зоне евро, тогда как в развива-
ющихся странах рост будет ниже (4% 
и 4,5% соответственно).

По России МВФ прогноз заметно 
ухудшил: в отличие от российско-
го правительства, в фонде ожидают 
продолжения рецессии и в следую-
щем году: спад может составить 0,6% 
(еще в июле ожидался рост на 0,2%). 
В этом году падение ВВП РФ составит 
3,8%, а не 3,4%, следует из доклада. На-
помним, в Минэкономики прогнози-
руют восстановление роста в 2016 го-
ду до 0,7% (по ЦБ — минус 0,5–1%).

Основная причина пересмотра 
— снижение прогнозных цен на сы-
рье. Весь третий квартал статистика 
из КНР была преимущественно нега-
тивной (в первую очередь по деловой 
активности, а также импорту), хотя 
в целом сокращение темпов роста 
этой страны, по оценке МВФ, «идет 
по плану» (до 6,8% в этом году и 6,3% 
в 2016-м). Влияние этого на мировые 
рынки оказалось достаточно мощ-
ным. Особенно сильно этот фактор 
повлиял на падение цен на металлы 
(по некоторым из них доля импор-
та КНР достигает 50%). Что касается 
цен на нефть, то их восстановления 
в фонде теперь не ждут: с $52 за бар-
рель в 2015-м к 2017 году цена может 
увеличиться лишь до $55 за баррель. 
Ожидавшегося в начале года ускоре-

ния роста (и спроса на энергоресур-
сы) в странах—импортерах нефти 
почти не произошло: роста инвести-
ций за увеличением потребления по-
ка не последовало.

В МВФ указывают на растущие ри-
ски для развивающихся экономик от 
укрепления доллара и падения цен 
на сырье: в фонде традиционно при-
зывают проводить повышение про-
центных ставок ФРС США как мож-
но медленнее, так как волатильность 
угрожает оттоком капитала (став-
ки по облигациям EM с весны выро-
сли на 40–60 базисных пунктов). Са-
мым отчетливым замедление прито-
ка капитала было в Китай, Россию, 
Саудовскую Аравию (на эти же стра-
ны приходится и львиная доля про-
даж резервов), указывают в МВФ. От-
метим, по расчетам вашингтонского 
Institute of International Finance (IIF, 
глобальная ассоциация представи-
телей финансовой индустрии), ме-
ждународные резервы развиваю-
щихся стран сократятся в этом году 
на $340 млрд и впервые с 1988 года 
будет зарегистрирован чистый отток 
капитала, объем которого может со-
ставить $541 млрд (с 30 крупнейших 
развивающихся рынков).

Отдельная глава доклада МВФ по-
священа динамике экономик стран—
экспортеров сырья: среди нетто-экс-
портеров сырья РФ лидирует по сте-
пени зависимости потенциального 
выпуска от цен на сырье (в россий-
ском экспорте доля сырья составля-
ет порядка 60%: 50% — энергоресур-
сы, 7% — металлы), следует из докла-
да. В фонде указывают, что стимули-
рующая политика государств (сверх 
«естественной» девальвации) в пери-
од спада в таких экономиках имеет 
ограниченный эффект: инвестиции 
будут расти только в ожидании дли-
тельного роста цен на экспортное сы-
рье, а попытки довести уровень выпу-
ска до докризисного приводят лишь к 
увеличению инфляции. Период бума 
(роста цен) не приводит к длительно-
му увеличению потенциального вы-
пуска, констатируют в МВФ. При этом 
происходит переток капитала: при 
росте — в добычу и не торгуемые сек-
тора, при падении цен — в торгуемые 
(за счет падения прибыли в первых 
двух и девальвации).

Татьяна Едовина

Бег по сырьевому кругу 
В МВФ считают, что дорогая нефть 
не обеспечит России устойчивого роста

Документ устанавливает ограниче-
ния на предоставление сведений пя-
ти реестров — Единого государствен-
ного реестра прав на недвижимость 
(ЕГРП), государственного судового 
реестра, реестра арендованных ино-
странных судов, государственного ка-
дастра недвижимости и реестра прав 
на воздушные суда — персональных 
данных (видимо, в понимании ФЗ-
152 «О персональных данных», в про-
екте это не уточняется) о собственни-
ках недвижимого имущества: жилой 
и нежилой недвижимости, морских 
и воздушных судов, земельных участ-
ков. Сами реестры формально оста-
ются открытыми, сведения же о физ-
лице—владельце недвижимости мо-
гут быть предоставлены, как и ранее, 
госструктурам для их собственных це-
лей, в том числе для оперативно-ра-
зыскной деятельности.

В проходивших летом 2015 года 
дискуссиях вокруг законопроекта, в 
том числе в Совете по кодификации, а 
также в пояснительной записке к про-
екту представители ФСБ ссылались 
на то, что раскрытие персональных 
данных в выписках из реестра ЕГРП 
может быть использовано «в преступ-
ных либо компрометирующих це-
лях». Собственно, последнее и выгля-
дит как единственная проблема, ко-
торую ФСБ в состоянии решить зако-
нопроектом. Получение преступни-
ками информации из ЕГРП возмож-
но и при закрытии реестров, в ком-
прометирующих же целях сведения 
о собственности используются в РФ в 
политических целях. В частности, на 
открытости персональных данных о 
собственниках недвижимости в Рос-
сии (и за ее пределами) построена де-
ятельность основанного Алексеем На-
вальным Фонда борьбы с коррупци-
ей. При этом сама по себе ситуация за-
крытия реестров лишь усилит поли-
тический резонанс от будущих публи-
каций сведений о владельцах недви-
жимости, полученных иным путем: 
их будет сложнее опровергать, они бу-
дут готовиться тщательнее и строить-
ся на персональных заявлениях.

С точки же зрения развития инсти-
тутов прав собственности в России за-
конопроект ФСБ — это шаг на два де-
сятилетия назад, в ситуацию Украи-
ны (см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“). Пу-

бличность полных сведений о собст-
веннике позволяет существенно сни-
жать издержки на совершение сделок 

с недвижимостью и землей (суда в ре-
естрах почти никогда не регистриру-
ются на собственников-физлиц). 

Участникам рынка коммерческой 
недвижимости непонятно, как бу-
дет работать запрет на доступ к ин-
формации о владельцах для треть-
их лиц. «При проведении сделки эти 
данные нельзя скрыть. Можно ослож-
нить к ним доступ, но те, кому нужно, 
все равно смогут ее добыть»,— рассу-
ждает управляющий партнер компа-
нии Blackwood Константин Ковалев. 
По его словам, ограничение сработа-
ет в случае массовых запросов на ин-
формацию о собственниках, кото-
рые и сейчас не поступают, когда ог-
раничений нет. «Предложение каса-
ется максимум нескольких тысяч лю-
дей, разузнать о них то, что нужно, 
может стать сложнее, но все равно бу-
дет возможно»,— полагает господин 
Ковалев. Еще один аспект, отмечае-
мый участниками рынка недвижи-

мости,— новшество ограничит раз-
витие самого рынка. «Чем больше 
информации, тем легче работать — 
строить планы, стратегии. До появле-
ния 214-ФЗ 

”
О долевом строительст-

ве“  проблем было больше»,— недоу-
мевает Сергей Лобжанидзе из компа-
нии «Бест-Новострой», который допу-
скает даже возобновление «двойных 
продаж» долевой недвижимости как 
следствие принятия законопроекта.

Основная же проблема — произ-
вольное вмешательство по политиче-
ским мотивам в работу базовых ин-
ститутов рынка. Использования по-
литиками информации о собствен-
ности оппонентов и их партнеров за-
конопроект ФСБ явно не прекратит, 
тогда как трансакционные издержки 
на сделки с недвижимостью увели-
чатся для всей экономики страны. Ве-
лик и риск остановки развития сис-
темы регистрации прав собственно-
сти — успехи Росреестра в этой сфе-
ре в 2014–2015 годах могут быть по-
следними, обычно интерес государ-
ства к совершенствованию закры-
тых реестров на порядки ниже, чем 
к открытым.

Дмитрий Бутрин,  
Екатерина Геращенко

Виллы любят тишину

Министр экономики Алексей 
Улюкаев согласовал инициа-
тивы, при реализации которых 
рынку недвижимости придется 
работать почти вслепую   
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Валовые инвестиции 
в основной капитал G4

*G4 – США, Япония, 
  Великобритания, ЕС.
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Вчера президент России Влади-
мир Путин в своей сочинской ре-
зиденции встретился с победи-
телями и призерами Всемирных 
игр колясочников и ампутантов. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ сообща-
ет, что российские спортсмены 
выиграли эти игры с разгромным 
счетом, о чем и доложили своему 
президенту.

Игры проходили в Сочи. Россий-
ские спортсмены выиграли 123 зо-
лотые медали, 105 серебряных и 95 
бронзовых. Китайцы, главные кон-
куренты, занявшие второе обще-
командное место, взяли 25 золо-
тых, 18 серебряных и 13 бронзовых. 
Впрочем, эти цифры не должны вво-
дить в заблуждение: как сказал мне 
после встречи президент Паралим-
пийского комитета России Влади-
мир Лукин, «некоторые любят го-
товиться к Паралимпийским играм 
в тишине». Китайцы и правда при-
слали в Сочи очень скромную деле-
гацию, в которой никто при этом не 
остался без наград.

— Чего говорить: вы опять всех 
удивили и потрясли! — сказал Вла-
димир Путин спортсменам.— Как 
рассказал мне сейчас министр спор-
та… Вы опять поступили с вашими 
соперниками негостеприимно.

— Жаль,— вздохнул Владимир 
Путин,— что мне не удалось посмо-
треть,— закончил Владимир Путин.

Он пообещал, что государство не 
будет снижать расходы на подготов-
ку спортсменов, и не только на пара-
лимпийцев, и даже обратился к гу-
бернаторам, чтобы они следовали 
примеру федерального центра, то 
есть его личному.

— Времена сейчас непростые… 
хотя я не помню, чтобы они были 
простые…— добавил российский 
президент.

Действительно, можно даже не 
утруждать себя попытками вспом-
нить: чего-чего, а уж такого не могло 
быть ни при каких обстоятельствах.

От спортсменов выступил Дмит-
рий Григорьев. Он шел к микрофону 
очень медленно, потому что медали, 
которыми была увешана его грудь, 
звенели на весь зал и он чувствовал 
себя очень неловко.

Потом Владимир Путин спустился 
со сцены и услышал от спортсменов 
много интересного. Так, один спор-
тсмен вступился за базу подготов-
ки паралимпийцев в Евпатории. Эта 
крымская база принадлежала, по не-
которым данным, президенту Пара-
лимпийского комитета Украины Ва-
лерию Сушкевичу. Накануне Пара-
лимпийских игр в Сочи в 2014 году 
господин Сушкевич встречался с рос-
сийским президентом (Как раз разыг-
ралась драма: будет ли украинская де-
легация участвовать в Паралимпий-
ских играх; господин Сушкевич дол-
го интриговал, никак не давая окон-
чательного ответа, а потом вдруг вы-
палил: «Остаемся!»). По некоторым 
данным, он попросил оставить базу 
за украинскими паралимпийцами.

И вчера господин Путин подтвер-
дил, что такой разговор действи-
тельно был:

— Они просили, мы оставили…
Теперь, говорят, база оформлена 

на сына господина Сушкевича Алек-
сандра… непростая, коротко говоря, 
история…

Затем Владимир Путин поздоро-
вался со спортсменом-колясочни-
ком, возле которого ему пришлось 
задержаться. Дело в том, что тот 
вдруг сказал:

— Я хочу презентовать вам книгу 
моего друга, кандидата юридических 
наук Петина Игоря Анатольевича!

И он презентовал, причем ударно.
— Мой друг в этой книге развива-

ет новые идеи в сфере уголовно-пра-
вового регулирования! — в волне-
нии выкрикнул спортсмен, а окру-
жающие отчего-то громко расхохота-
лись.— Но те веяния, которые описа-
ны, компетентные органы не хотят 
учитывать!

— Как, вы сказали, его зовут?..— 
переспросил президент.— Пе-
тин Игорь Анатольевич? Шустрый 
юрист! Нашел возможность пролоб-
бировать! Молодец!

Между тем спортсмен неумоли-
мо делал свое дело. Ему нужно было 
произнести текст, и он произносил 
его, не обращая внимания ни на ко-
го, в том числе, по-моему, и на Влади-
мира Путина:

— Компетентные органы не вос-
принимают это как настоящие нор-
мы! Считают, что эти веяния могут 
быть использованы только через 
200–500 лет!

— Ну, это недолго,— попробовал 
утешить его Владимир Путин, кото-
рый, кажется, предполагает, что ему 
гарантировано место в вечности — 
и значит, можно бросаться столети-
ем туда, столетием сюда…

Еще через минуту ему попыта-
лись вручить медали Всемирных игр 
колясочников и ампутантов.

— Я не заслуживаю,— покачал го-
ловой президент.

Действительно, для этого надо 
быть для начала все-таки либо коля-
сочником, либо ампутантом.

— Да это образец! — успокоили его.
Тогда образец ушел президенту.
Когда Владимир Путин уехал, 

спортсмены еще долго не расходи-
лись. Они пили чай вприкуску с пи-
рожными и со странным смущением 
негромко обсуждали итоги встречи.

А я увидел Владимира Лукина и 
подошел к нему.

— Я бы не обольщался результата-
ми этих игр,— пожал он плечами.— 
Те же китайцы, например, приеха-
ли, как бы сказать, выборочно… они 
предпочитают присылать неболь-
шие делегации на разные соревно-
вания… Они тренируются сорок раз 
по разу, а мы — один раз за сорок… 
как говорят цыганские товарищи…

То есть Владимир Лукин не так уж 
одобрительно относился к тому, что 
в Сочи российские паралимпийцы в 
очередной раз выложились, как уме-
ли, и показали все, на что способны. 
Наверное, он хотел, чтобы они были 
похитрее. Но нельзя же требовать от 
них невозможного.

Более того, Владимир Лукин до-
бавил:

— Люди стали на нас точить клы-
ки…

— Кто это? — переспросил я.
— Британцы, например,— пояс-

нил он.— Они очень большое влия-
ние имеют в паралимпийском спор-
те. А мы в Лондоне их обошли и заня-
ли второе место!..

— Могут нам навредить?
— Конечно! Могут посодейство-

вать, чтобы исключили из соревно-
ваний, например, некоторые виды, 
где у нас преимущество…

— Но можно же что-то придумать? 
— пытался не сдаваться я.

— Конечно,— качнул он голо-
вой.— Надо тогда перевести талан-
тливых немного в другую катего-
рию… ну есть способы…

Я понял, что в Рио-де-Жанейро 
скучно не будет.

Чемпионы 
по метанию золота
Колясочники и ампутанты добыли России 123 медали 
высшей пробы на Всемирных играх в Сочи Как стало известно ”Ъ“, глава 

думского комитета по граждан-
скому законодательству Павел 
Крашенинников («Единая Рос-
сия») внесет сегодня в Госдуму 
поправки в Гражданский кодекс 
(ГК), изменяющие порядок рас-
пределения наследства в слу-
чае, если наследодатели умер-
ли в один день. Профильные  
юристы и представители биз-  
нес-сообщества инициативу 
 поддержали. 

Павел Крашенинников, продол-
жая начатую им реформу наслед-
ственного права, предлагает изме-
нить порядок распределения на-
следства в случае, когда наследо-
датели умерли в один день. Сей-
час закон говорит, что они считают-
ся умершими одновременно и друг 
после друга наследовать не могут: 
наследство распределяется только 
среди их наследников. Господин 
Крашенинников предлагает заме-
нить в законе понятие «день смер-
ти» на «момент смерти» — в тех слу-
чаях, когда есть возможность его 
установить. «Это позволит во мно-
гих случаях установить способ рас-
пределения наследства более точно 
и справедливо»,— пояснил 

”
Ъ“ Па-

вел Крашенинников. То есть если 
муж и жена умерли в один день, но 

в разное время, и, например, муж 
ушел из жизни позже, то он явля-
ется наследником супруги. Его на-
следники получают наследство, со-
стоящее из наследства мужа и ча-
сти наследства, перешедшей к не-
му после смерти его жены. А на-
следники жены получают ту часть, 
которая останется после «вычета» 
наследства мужа.

На практике такие споры заходи-
ли в тупик — в ситуации, когда, на-
пример, у умершей жены был ребе-
нок от первого брака и ребенок от 
мужа, умершего с ней в один день. 
По предложенной Павлом Краше-
нинниковым схеме ребенок жены 
от первого брака и общий ребенок 
получат по 1/3 наследства матери 
каждый. Кроме того, общий ребе-
нок получит не только полностью 
наследство отца, но и 1/3 того, что 
досталось отцу после смерти мате-
ри. «Неопределенности в законо-
дательстве, касающиеся наследст-
ва, порой вызывают споры и кон-
фликты среди наследников, умно-
жая страдания, вызванные смертью 
близких людей»,— отметил едино-
росс. По его словам, случаи однов-
ременной смерти людей, которые 
являются наследниками друг дру-
га, «не так уж и редки». Аналогич-
ная система работает во Франции.

«На практике судьи фактически 
уже так и поступают: учитывают мо-
мент смерти в случаях, когда насле-
додатели умирают друг за другом»,— 
заявил 

”
Ъ“ старший партнер колле-

гии адвокатов «Железников и парт-
неры» Роман Щербинин, сослав-
шись на опыт коллег. Он поддержи-
вает «оформление законодательно 
сложившейся практики». В бизнес-
сообществе также согласны с иници-
ативой. «Разработан целый пакет по-
правок в ГК, касающихся наследно-
го права»,— сообщил 

”
Ъ“ сопредсе-

датель «Деловой России» Андрей На-
заров. По его словам, президиум «Де-
ловой России» одобрил весь «пакет». 

В мае Павел Крашенинников внес 
поправки, разрешающие супругам 
составлять совместные завещания 
(сейчас завещать имущество может 
лишь один человек), а также дать 
гражданам возможность заключать 
с потенциальными наследниками 
договоры, в которых будет оговари-
ваться, при каких условиях к ним 
перейдет имущество после смерти 
наследователя (см. 

”
Ъ“ от 27 мая). 

Поправки поддержали в Россий-
ском союзе промышленников и 
предпринимателей и в Обществен-
ной палате. 

Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Павел Крашенинников 
устанавливает очередь за долей
Единоросс продолжает реформировать  
наследственное право
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контекст  

Партии прикинули мандаты  
на новых депутатов

На следующей неделе думские мандаты сложат пять человек: четверо 
уходят в Совет федерации. Кресло Франца Клинцевича может полу-
чить глава общественного совета «Молодой гвардии ”Единой Рос-
сии“» Артем Туров, избиравшийся в Госдуму вместе с ним в смолен-
ской региональной группе, сказали два собеседника ”Ъ“ в партии. 
Сейчас он депутат облдумы и руководит приемной председателя 
«Единой России» в регионе. Место первого зампреда фракции в Гос-
думе (куратора одной из четырех внутрифракционных групп) от Фран-
ца Клинцевича перейдет главе комитета по регламенту Сергею Попо-
ву, говорят источники. Комитет же, вероятно, возглавит первый зам-
пред комитета по уголовному законодательству Виктор Пинский. Ман-

дат еще одного первого зампреда фракции Николая Булаева, избран-
ного от Рязанской области, может получить глава регионального про-
фсоюза работников образования Елена Митина, заявил ”Ъ“ сам го-
сподин Булаев. Его фракционную должность может получить первый 
зампред думского комитета по энергетике Юрий Липатов, сказал 
источник ”Ъ“ во внутрифракционной группе, при этом господин Липа-
тов лично известен не всем членам группы. Комитет по делам семьи 
вместо справоросса Елены Мизулиной должна возглавить Ольга Епи-
фанова. На мандат претендуют два человека из Омской области, ска-
зал ”Ъ“ источник в партии: лидер фракции в заксобрании региона 
Алексей Провозин и депутат, директор ООО «Город» Евгений Дубров-
ский. Больше всего сложностей с заменой Сергея Калашникова, при-
знаются ”Ъ“ в ЛДПР. Называвшаяся кандидатура Сергея Катасонова 
в качестве замены его на посту главы комитета по охране здоровья 
неокончательна, говорит источник в партии. Решение будет принято 
в понедельник, заявил ”Ъ“ глава высшего совета ЛДПР, вице-спикер 
Игорь Лебедев. «Проще выбрать председателя комитета — тут канди-
датов всего 55 (во фракции 56 человек.— ”Ъ“), чем того, кто получит 
мандат»,— говорит он. КПРФ также не спешит с заменой Сергея Лев-
ченко, избранного иркутским губернатором. В партии сказали ”Ъ“, 
что мандат останется человеку из той же региональной группы. 
 Максим Иванов, Софья Самохина

Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Владимир Владимирович! От имени Рос-
сийского союза промышленников и предпринимателей 
сердечно поздравляю вас с днем рождения! Вы посвяти-
ли свою жизнь служению Родине. Время вашего нахо-
ждения во главе страны является для Российской Феде-
рации целой исторической эпохой, которая характери-
зуется укреплением нашего Отечества, его международ-
ного влияния и авторитета.

Предпринимательское сообщество высоко ценит 
постоянный и, как мы считаем, партнерский диалог 
с вами по ключевым вопросам экономической поли-
тики, инвестиционного климата, международного 
делового сотрудничества. И в благополучные годы, и 
в периоды кризисов это давало возможность прини-
мать оптимальные для страны решения, находить ком-
промиссы и развязки по чувствительным для бизне-
са темам.

Как вы сами говорили, если народной поддержки 
нет, то во власти нечего делать. Позвольте вас заверить, 
что российский бизнес как часть общества всегда под-
держивал и поддерживает проводимую вами государ-
ственную политику и желает вам новых свершений на 
благо нашей Родины. Крепкого вам здоровья, счастья и 
благополучия!

Поздравления передает художественный руководи-
тель—директор Мариинского театра Валерий Гергиев:
— Обычно в день рождения принято принимать по-
здравления и пожелания крепкого здоровья, счастья, 
благополучия родным и близким. Но когда речь идет о 
национальном лидере, да еще и в момент, когда к его 
усилиям прикованы сотни миллионов взглядов по все-

му миру,— думаешь не только об этом. Поэтому ко все-
му вышесказанному я горячо желаю нашему президен-
ту Удачи! Хочется, чтобы его усилия по утверждению 
независимой роли России в сложном миропорядке, от-
стаивании национальных интересов увенчались успе-
хом и на многие годы еще сильнее укрепили в каждом 
из нас — россиян чувство уверенности и гордости за 
свою страну.

Не могу не вспомнить об одном удивительном для 
меня событии — речь идет о закрытии XV Междуна-
родного конкурса им. П. И. Чайковского жарким июль-
ским вечером. Ярчайшая молодежь со всего мира де-
монстрировала всем нам и миллионам интернет- и те-
лезрителей свое виртуозное мастерство на гала-кон-
церте в Москве, публика принимала их очень горячо. 
Владимир Путин пришел на этот концерт. Но что еще 
поразительнее — в этот особый для юных дарований 
день он слушал концерт от начала и до конца, а это по-
чти четыре часа! Если бы он ушел через час — никому 
даже не пришло бы в голову обижаться, но президент 
захотел услышать всех ребят. Может, надо иметь духов-
ные силы, а не только мудрость и огромный опыт, что-
бы так поступить?

Дорогой Владимир Владимирович, с днем рождения! 
К моим поздравлениям присоединяется весь коллектив 
Мариинского театра.

Поздравления передает президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк:
— От всей нашей большой хоккейной семьи поздрав-
ляю президента, нашего главного болельщика, с днем 
рождения! Желаю крепкого здоровья и как можно боль-
ше забитых шайб!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 63 года  
президенту России Владимиру Путину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Один из спортсменов 
презентовал Владимиру 
Путину книгу своего  
друга-юриста.  
Презентация удалась   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера глава Федеральной служ-
бы по контролю за оборотом на-
ркотиков (ФСКН) Виктор Иванов 
предложил восстановить сущест-
вовавшие в СССР лечебно-трудо-
вые профилактории (ЛТП). С этой 
идеей он выступил на заседании 
Государственного антинаркоти-
ческого комитета (ГАК). Господин 
Иванов хочет использовать ЛТП 
для реабилитации наркозависи-
мых, которые сейчас, как с со-
жалением отметил глава ФСКН, 
вместо лечебных учреждений  
пополняют СИЗО или колонии. 
Медики считают, что ЛТП абсо-
лютно неэффективны, поскольку 
работа в них построена на прин-
ципе принуждения и изоляции.

«Представляется целесообраз-
ным воссоздать государственную от-
расль освобождения от наркозависи-
мости и вновь начать работу с этим 
контингентом не через пенитенци-
арную систему, а через специализи-
рованные программы реабилита-

ции»,— заявил Виктор Иванов, вы-
ступая на заседании ГАК. Он напом-
нил, что ЛТП были одним из ключе-
вых звеньев советской системы реа-
билитации наркозависимых. На по-
строение новой системы реабилита-
ции ФСКН просит 1,5 млрд руб.

Всего в СССР существовало 244 
ЛТП, которые были в состоянии 
принять от 70 тыс. до 100 тыс. паци-
ентов. Сейчас государство фактиче-
ски не контролирует систему реа-
билитации. Минздраву подчинено 
только 18 реабилитационных цен-
тров и 88 отделений медико-соци-
альной реабилитации, рассчитан-
ных примерно на 2,5 тыс. коек. Кро-
ме того, в регионах функциониру-
ют четыре реабилитационных цен-
тра на 240 коек, которые подотчет-
ны местным властям. Существует в 
РФ и специализированные дневные 
стационары, в которых насчитыва-
ется 543 места. При этом, только по 
данным за 2013 год, в РФ было заре-
гистрировано 532 895 потребите-

лей наркотиков. А по неофициаль-
ным данным, которые часто приво-
дят в ФСКН, наркозависимых в Рос-
сии больше 5 млн человек.

В отсутствие государственной си-
стемы реабилитации, отметил вчера 
господин Иванов, приоритет в рабо-
те с наркозависимыми отдается си-
ловым методам. «Мы переключи-
лись на массовое этапирование на-
ркопотребителей в тюрьмы»,— го-
ворит он. По его словам, ежегодно к 
уголовной ответственности привле-
каются около 100 тыс. наркоманов 
за нетяжкие преступления, напри-
мер за хранение наркотиков без це-
ли сбыта. При этом почти четверть 

всех заключенных, согласно стати-
стике Федеральной службы исполне-
ния наказаний, попали в колонию за 
преступления, связанные с хранени-
ем или оборотом наркотиков.

Создание государственной систе-
мы реабилитации наркозависимых, 
которая была бы подконтрольна 
ФСКН, ведомство в разных формах 
лоббирует уже второй год. Первона-
чально о возрождении ЛТП в ФСКН 
не говорили вовсе. В 2013 году в ве-
домстве предложили создать нацио-
нальную систему реабилитации на-
ркозависимых. Эта система должны 
была объединить 500 существующих 
в стране реабилитационных центров 
— как частных, так и конфессиональ-
ных структур (многие конфессио-
нальные сообщества рассматривают 
реабилитацию наркозависимых как 
один из приоритетов своей социаль-
ной работы; подробнее см. 

”
Ъ“ от 1 

июля 2013 года). В ФСКН рассчитыва-
ли помочь таким образом до 20 тыс. 
человек ежегодно. Говорил Виктор 
Иванов и о необходимости создать 
целое ведомство, которое бы зани-
малось реабилитацией наркозави-
симых (см. 

”
Ъ“ от 14 июля 2014 года).

Медики к предложению главы 
ФСКН относятся крайне негативно. 
По словам нарколога, заведующе-
го кафедрой медицинской психо-
логии Казанского государственного 
медицинского университета Влади-
мира Менделевича, советская систе-
ма ЛТП ничем по своей сути не отли-
чается от пенитенциарной системы, 
которую как вид решения пробле-
мы с наркозависимыми критикует 
сам Виктор Иванов. «Эффективность 
ЛТП близка к нулю,— уверен госпо-
дин Менделевич.— Дело в том, что 
ЛТП базируются на принципе при-
нуждения — туда приводили людей, 
закрывали их на замок, но не лечи-
ли. В итоге они выходили оттуда и 
продолжали принимать наркоти-
ки». По его мнению, реабилитация 
только тогда дает эффект, когда она 
построена на принципе доброволь-
но-информированного согласия — 
«пациент должен хотеть лечиться и 
знать, как его будут лечить».

Вячеслав Козлов 

Как стало известно ”Ъ“, по хо- 
датайству ГСУ СКР был заочно 
арестован и объявлен в между- 
народный розыск бывший пер-
вый заместитель губернатора 
Тюменской области, бизнесмен 
Павел Митрофанов, проживаю-
щий сейчас в Латвии. По версии 
следствия, он пытался за взятки 
добиться прекращения уголовно-
го преследования Гендрика Мун-
дутя, обвиняемого вместе с быв- 
шим топ-менеджером «Сибнеф- 
ти» Федором Хорошиловым в хи-
щении 5 млрд руб. у ВТБ. Предпо-
лагаемые расхитители и обвиняе- 
мый в получении взяток уже пред- 
стали перед судами. В свою оче-
редь, защита господина Митро-
фанова считает его розыск нео-
боснованным.

Как следует из постановления 
Мосгорсуда (имеется в распоряже-
нии 

”
Ъ“), апелляционная инстанция 

отказала адвокатам известного тю-
менского бизнесмена, бывшего пер-
вого заместителя губернатора Пав-
ла Митрофанова в отмене решения 
Басманного райсуда Москвы о его за-
очном аресте. В мае следователь ГСУ 
СКР Алексей Весельев, в производст-
ве которого находится также извест-
ное дело о растрате акций «Башнеф-
ти» и их последующем отмывании, 
заочно предъявил господину Митро-
фанову обвинение в даче взяток и по-
кушении на это (ст. 30 и ст.291 УК РФ). 
Затем, получив санкцию суда, следст-
вие инициировало розыск бизнесме-
на. В апелляционной инстанции за-
щита господина Митрофанова пы-
талась убедить суд, что ее подзащит-
ный не скрывается от следствия, но 
Мосгорсуд оставил решение об аре-
сте бизнесмена в силе.

Уголовное преследование Павла 
Митрофанова началось еще в 2012 
году, когда у полиции появилась 
оперативная информация о том, что 
он якобы передавал взятки сотруд-
никам ГУ МВД по Уральскому феде-
ральному округу (ликвидировано в 
2014 году) за оказание помощи сво-
ему знакомому Гендрику Мундутю, 
обвиняемому совместно с бывшим 
главой тюменского филиала «Сиб-
нефти» Федором Хорошиловым в хи-
щении кредитов ВТБ.

По сведениям 
”
Ъ“, следствие счи-

тает, что Павел Митрофанов передал 
бизнесменам Эдуарду и Владиславу 
Потаповым, которые ранее работа-
ли в правоохранительных структу-
рах Свердловской области, порядка 
5 млн руб., а также обещал еще более 
крупную сумму. Эти деньги, как счи-
тает следствие, были позже переда-
ны старшему оперуполномоченно-
му окружного полицейского глав-
ка Юрию Костюнину, который за-
нимался оперативным сопровожде-
нием по делу господ Хорошилова и 
Мундутя. Оперативник должен был 
добиться изменения меры пресече-
ния Гендрику Мундутю и прекраще-
ния его уголовного преследования. 
Господин Хорошилов в то время чи-
слился в розыске.

Уголовное дело самого оперупол-
номоченного Костюнина сейчас рас-
сматривает Ленинский райсуд Ека-
теринбурга. Он обвиняется СКР в 
мошенничестве (ст. 159 УК РФ) и по-
лучении взяток (ст. 290 УК РФ). Бра-
тья Потаповы проходят по этому де-
лу свидетелями — в связи с тем, что 
они добровольно сдали часть денег, 

предназначавшихся для взяток, и 
оказывали содействие следствию в 
расследовании дел господ Митрофа-
нова и Костюнина.

Вчера связаться с адвокатом Пав-
ла Митрофанова Анатолием Клейме-
новым 

”
Ъ“ не удалось. Ранее он пояс-

нял 
”
Ъ“, что господин Митрофанов 

не скрывается от следствия, а живет 
и работает в Латвии. По его словам, 
бизнесмен через своих представите-
лей передал следственным органам 
документы о своем местонахожде-
нии и даже предлагал провести до-
прос по его делу в Латвии, но СКР по-
прежнему считает, что его местона-
хождение не установлено.

После того как решение о заоч-
ном аресте бывшего вице-губернато-
ра вступило в силу, он был объявлен 
в международный розыск по линии 
Интерпола, а в случае задержания в 
Латвии Генпрокуратура направит в 
эту страну запрос о его экстрадиции.

Между тем дело Федора Хороши-
лова и его предполагаемого сообщ-
ника слушается в Таганском райсу-
де Москвы. Обоим инкриминиру-
ется ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошенни-
чество в сфере кредитования; санк-
ция до десяти лет). По версии след-
ствия, Федор Хорошилов с 2005 по 
2008 год похитил более $776 млн у 
тюменского филиала ВТБ. Как сле-
дует из материалов дела, господин 
Хорошилов, являвшийся тогда пре-
зидентом ОАО «Технологии добычи 
нефти и инвестиции» (имело лицен-
зии на нефтяные участки), и Гендрик 
Мундуть — гендиректор этого обще-
ства, обратились в ВТБ с просьбой 
выдать этой компании и аффилиро-
ванным с ней фирмам «Конданефть» 
и «Янгпур» кредиты для разработки 
нефтяных месторождений, которые, 
по данным геологоразведки, якобы 
были перспективными для освое-
ния. Банк открыл им семь кредит-
ных линий до 2014 года на общую 
сумму $893 млн на льготных услови-
ях. Однако в 2010 году выяснилось, 
что документы о запасах нефти были 
сфальсифицированы, тогда ВТБ до-
срочно потребовал закрыть кредит-
ные линии. Компании банку уже ос-
военные средства на сумму $776 млн 
не вернули. Федор Хорошилов был 
задержан полицией в ноябре 2013 
года в Подмосковье — до этого он на-
ходился в федеральном, а потом и 
международном розыске.

По одной из версий, некоторое 
время он скрывался в Великобрита-
нии, но после того, как Высокий суд 
Лондона приговорил Федора Хоро-
шилова за нарушение судебного при-
каза о замораживании по требова-
нию ВТБ активов и неуважение к су-
ду, вернулся домой. Отметим, что по 
иску ВТБ лондонский суд арестовал 
$245 млн, находившихся на счетах 
господина Хорошилова, а также при-
надлежащие ему акции нефтяных 
компаний, ресторан в Тюмени, яхту, 
самолет Boeing 737, Maybach, а также 
две виллы во Франции и Италии.

Адвокаты господина Хорошилова 
не раз пытались добиться его освобо-
ждения, в том числе под поручитель-
ства митрополита Тобольского и Тю-
менского Дмитрия и одного из депу-
татов Тюменской областной думы, а 
кроме того, под крупный залог, но 
им было отказано.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Николай Сергеев

Дело о похищенных 
кредитах сняли  
с продажи
За дачу взяток полицейским 
разыскивается бывший первый  
вице-губернатор Тюменской области

Главное следственное управление ГУ МВД по Москве  
возбудило уголовное дело по факту незаконной пред- 
принимательской деятельности в отношении ряда  
бизнесменов. Они, по версии следствия, за несколь- 
ко лет вывели в теневой сектор экономики более 
50 млрд. руб. В последний раз столь масштабная опе- 
рация против обнальщиков проводилась в столичном 
регионе два года назад: тогда был перекрыт так назы-
ваемый дагестанский канал, который использовался 
для незаконной банковской деятельности.

Как сообщили источники в правоохранительных ор-
ганах, весной этого года оперативники столичного управ-
ления экономической безопасности и противодействия 
коррупции (УЭБиПК) получили информацию о том, что 
на территории Москвы, а также в Новосибирской, Ростов-
ской, Нижегородской и других областях действует пре-
ступная группировка, которая активно занимается об-
наличиванием денежных средств, выводимых предпри-
нимателями из легального сектора экономики в теневой. 
Для оперативной доставки денег из региона в регион ма-
хинаторы, которыми руководил некий Красильников, 
активно пользовались авиатранспортом (названия авиа-
компаний, услугами которых пользовались обнальщики, 
в интересах следствия пока не раскрываются). Сыщикам 
удалось установить, что с апреля 2011-го по май 2015 года 

члены группировки с этой целью использовали банков-
ские реквизиты более 150 подставных организаций, сре-
ди которых упоминается некое ООО «Оптима Ресурс». За 
четыре года злоумышленники, сообщила официальный 
представитель МВД Елена Алексеева, незаконно обнали-
чили более 50 млрд руб. и заработали на этом 1 млрд руб. 
В день, по версии следствия, предприниматели получали 
от членов группировки более 150 млн руб. наличными.

На основе собранных оперативниками столичного 
УЭБиПК материалов в конце мая этого года следственная 
часть ГСУ ГУ МВД по Москве возбудила уголовное дело по 
ч. 2 ст. 172 УК РФ (незаконная банковская деятельность). 
29 сентября сотрудники УЭБиПК ГСУ ГУ МВД России по 
Москве при силовой поддержке ОМОНа перехватили 
один из броневиков, забравший из аэропорта кейсы с на-
личностью. Причем открывать машину перевозчики дол-
гое время не хотели и сдались только тогда, когда спецна-
зовцы начали бить в ней стекла. В тот же день было прове-
дено два десятка обысков в квартирах и офисах подозре-
ваемых, откуда изъяли более 20 печатей фирм-однодне-
вок, более 40 электронных носителей информации, мно-
жество печатей фирм-однодневок, использовавшихся в 
незаконных операциях, электронные носители инфор-
мации с обнальными отчетами и более 154 млн руб.

Юрий Сенаторов

Обналиченные деньги  
везли в Москву самолетами
Через руки махинаторов прошли десятки миллиардов

”Ъ“ стало известно, как именно 
Следственный комитет выполнил 
ходатайство потерпевшей сто-
роны о допросе командира ба-
тальона внутренних войск МВД 
России Руслана Геремеева, ко-
торого, как считалось, проверя-
ют на возможную причастность 
к организации убийства оппози-
ционера Бориса Немцова. Оказа-
лось, что майору Геремееву про-
сто попытались вручить повестку 
с вызовом на допрос в качестве 
свидетеля, но и это следствен-
ное действие не состоялось, по-
скольку дома его не было.

По данным 
”
Ъ“, следствие по де-

лу об убийстве Бориса Немцова про-
явило интерес к Руслану Геремееву 
и его водителю Руслану Мухудино-
ву после соответствующего ходатай-
ства Вадима Прохорова — адвоката 
дочери оппозиционера Жанны Не-
мцовой, признанной потерпевшей 
по делу об убийстве ее отца. В нем го-
ворилось о необходимости допро-
сов главы Чечни Рамзана Кадырова и 
других высокопоставленных лиц ре-
спублики, которые, как полагает по-
терпевшая сторона, располагают ин-
формацией по уголовному делу. Од-
нако СКР в удовлетворении ходатай-
ства в целом отказал, согласившись 

допросить лишь упомянутого в нем 
майора Геремеева (решение следст-
вия было обжаловано потерпевшей 
стороной в Басманном райсуде).

Выбор СКР объяснялся тем, что 
из первоначальных показаний об-
виняемых в исполнении убийст-
ва господина Немцова, от которых 
они потом отказались, следствие 
сделало вывод о возможной при-
частности майора Геремеева и его 
водителя Руслана Мухудинова к ор-
ганизации преступления.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в сило-

вых структурах Чечни, в республи-
канское следственное управление из 
центрального аппарата СКР поступи-
ли всего два поручения. В соответст-
вии с ними, местным следователям 
предписывалось вручить господам Ге-
ремееву и Мухудинову повестки с вы-
зовами их на допрос в Москву, в ГСУ 
СКР. В повестках, по данным источни-
ка 

”
Ъ“, указывался и процессуальный 

статус вызываемых — следствие они 
интересовали исключительно в каче-
стве свидетелей. Однако выполнить 
даже это скромное поручение чечен-
ским следователям не удалось.

Съездивший в станицу Старогла-
довскую Шелковского района пред-
ставитель СУ СКР по Чечне сообщил 
своему руководству, что не застал 

дома ни одного из свидетелей. При 
этом родственники господ Геремее-
ва и Мухудинова, отказавшиеся при-
нять повестки, сообщили, что оба 
давно отсутствуют, а где именно они 
находятся и когда появятся дома, не 
сказали. По данным источника 

”
Ъ“, 

никаких попыток обыскать дома 
свидетелей или допросить их родст-
венников чеченским следствием не 
предпринималось. Связано это было 
исключительно с тем, что поручения 
не предписывали розыск и принуди-
тельный привод свидетелей.

Адвокат Вадим Прохоров сооб-
щил 

”
Ъ“, что участники расследова-

ния не раз обещали ему вплотную 
заняться предполагаемыми органи-
заторами преступления, в том числе 
отправить спецгруппу в Чечню для 
их розыска и доставки в Москву, од-
нако этого так и не произошло. «По 
большому счету мне все равно, пое-
дут туда (в Чечню.— 

”
Ъ“) из Москвы 

или в рамках поручения будут дейст-
вовать местные следователи,— зая-
вил господин Прохоров.— Для меня 
важен результат, которого пока нет».

По словам представителя потер-
певшей, он будет добиваться предъ-
явления заочного обвинения госпо-
дам Геремееву и Мухудинову и объ-
явления их в розыск.

В свою очередь, один из адвокатов 
членов семьи Геремеевых рассказал 

”
Ъ“, что Руслан Геремеев уже допра-

шивался следственными органами 
в качестве свидетеля. По его словам, 
произошло это еще в марте в Гроз-
ном, вскоре после того, как были за-
держаны основные фигуранты по де-
лу об убийстве Бориса Немцова. Тог-
да же, по его словам, и были проведе-
ны обыски в домах Старогладовской, 
принадлежащих семьям Геремеевых 
и Мухудиновых, о которых СМИ со-
общили только недавно. По данным 
собеседника 

”
Ъ“, майор дал исчер-

пывающие, как он считает, показа-
ния по делу, а сейчас, после завер-
шения лечения, собирается вернуть-
ся на службу. В пресс-службе ВВ МВД 
информацию о возможном возвра-
щении майора Геремеева в баталь-
он прокомментировать не смогли. 
В то же время представитель потер-
певшей Прохоров сообщил 

”
Ъ“, что в 

тех материалах дела, с которыми его 
ознакомили, нет никакой информа-
ции о допросе майора Геремеева.

«Если бы такой допрос состоялся, 
мое ходатайство было бы отклонено 
СКР со ссылкой на то, что это следст-
венное действие уже было проведе-
но»,— отметил Вадим Прохоров.

Сергей Машкин

Майора Геремеева не нашли по поручению
Фигуранту дела об убийстве Бориса Немцова не смогли даже вручить повестку

Наркоманов вылечат с трудом
ФСКН предлагает воссоздать лечебно-трудовые профилактории

Председатель Государствен-
ного антинаркотического  
комитета, директор ФСКН  
Виктор Иванов надеется  
избавить российские тюрьмы 
от наркоманов с помощью 
 советского опыта ЛТП 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
суд Москвы отказал в прекраще-
нии уголовного преследования 
экс-сенатора от Белгородской 
области Сергея Попельнюхова, 
обвиняемого в хищении более 
1 млрд руб. при строительстве за-
вода по производству автоматов 
Калашникова в Венесуэле. След-
ствие считает, что господин По-
пельнюхов не собирался дово-
дить строительство до конца, 
а полученные средства рассредо-
точил по счетам своих компаний. 
Сам обвиняемый утверждает, что 
пробуксовки в строительстве бы-
ли вызваны невыполнением обя-
зательств со стороны венесуэль-
цев. ”Ъ“ продолжает разбираться 
(см. номер от 4 июня 2015 года), 
почему заглох крупный проект 
по российско-венесуэльскому 
военному сотрудничеству.

Сергей Попельнюхов в понедель-
ник вошел в 17-й зал Тверского суда 
под конвоем и стал искать глазами 
жену. Спортивная куртка и джинсы 
явно велики ему как минимум на 
три размера. «Я похудел»,— весело 
сообщил он супруге, пока конвой 
заводил его в судебный «стакан». 
Господина Попельнюхова возят в 
Тверской суд из СИЗО №5 «Водник» 
на Водном стадионе с 14 мая этого 
года, когда впервые был санкцио-
нирован его арест. С тех пор пред-
приниматель не раз безуспешно 
пытался обжаловать меру пресече-
ния, а теперь намерен добиваться 
прекращения уголовного дела про-
тив себя. Господину Попельнюхову 
инкриминируется ч. 4 ст. 159 (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) УК РФ. Как сообщал 

”
Ъ“ 4 ию-

ня, вкратце фабула уголовного дела 
звучит следующим образом. В 2006 
году Сергей Попельнюхов выиграл 
тендер «Рособоронэкспорта» (спе-
цэкспортер российских вооруже-
ний.— 

”
Ъ“) на постройку завода по 

производству автоматов Калашни-
кова, но в итоге ничего не постро-
ил, а полученные деньги рассредо-
точил по счетам своих фирм (по ба-
зе данных «Спарк», их у предприни-
мателя не меньше двух десятков) и 
похитил. Сам господин Попельню-
хов вины не признает.

Договор на миллиард
Договор о военно-техническом со-
трудничестве с Россией Венесуэ-
ла подписала в 2001 году. В 2005 го-
ду страны подписали соглашение о 
поставке венесуэльским вооружен-
ным силам 100 тыс. автоматов Ка-
лашникова последней модифика-
ции АК-103 на сумму $54 млн. Вдо-
бавок Россия отправила в Венесуэ-
лу 2 тыс. учебных пособий и запча-
сти к оружию. В мае 2006 года пре-

зидент Венесуэлы Уго Чавес заявил: 
«Русские построят завод по произ-
водству 

”
калашниковых“ и фабри-

ку, где будут производиться боепри-
пасы. Поэтому мы сможем защи-
тить каждую улицу, каждый холм, 
каждый угол». Представители «Ро-
соборонэкспорта» тогда даже не ста-
ли комментировать эти высказы-
вания. Тем не менее спустя месяц 
«Рособоронэкспорт» и Министер-
ство обороны Боливарианской ре-
спублики Венесуэла подписали до-
говор о постройке завода по произ-
водству автоматов Калашникова на 
сумму около 1,1 млрд руб.

Строитель и сенатор
Как говорится в материалах уголов-
ного дела Сергея Попельнюхова, он 
заранее знал о том, что Россия го-
товится заключить подобный кон-
тракт с Венесуэлой, и поэтому подал 
заявку на участие в тендерах. Воз-
можно, выпускнику юрфака МГУ, 
который потом занялся строитель-
ным бизнесом, помогли годы, про-
веденные в кресле сенатора от Бел-
городской области. Эту должность 
он занимал с 2003 по 2005 год и, как 
сообщали СМИ, активно лоббиро-
вал интересы бизнеса в комитете 
по экономической политике, пред-
принимательству и собственности. 
При этом источники 

”
Ъ“ в оборон-

ной отрасли утверждают, что допуск 
к стройке в Венесуэле господин По-
пельнюхов получил благодаря зна-
комствам среди высшего руковод-
ства «Рособоронэкспорта». Так или 
иначе, тендер принадлежащая го-
сподину Попельнюхову компания 
«Стройинвестинжиниринг СУ-848» 
в апреле 2006 года выиграла. В ма-
териалах дела так и говорится: «Не-
установленные лица с использова-
нием своего служебного положе-
ния оказали содействие Попельню-
хову С. Н. в заключении договоров 
комиссии».

«Мы писали письма  
во все инстанции»
Но что-то пошло не так с самого на-
чала. Сергей Попельнюхов, стоя в 
клетке в 17-м зале Тверского суда, 
рассказывал судье, что приступить 
к работе не получалось из-за про-
медления венесуэльской стороны. 
«Мы писали письма во все инстан-
ции, пытались достучаться и до на-
ших военных чиновников, и до ве-
несуэльских. В итоге лицензия на 
строительство нам была дана толь-
ко в 2010 году, после чего мы тут же 
приступили к работе»,— оживляет-
ся экс-сенатор, потрясая бумагами 
и справками. По его словам, к кон-
цу 2012 года было готово 70% проек-
та. «Но у нас стали кончаться день-
ги. Это понятно: кризис, проблемы, 

но это нормальная ситуация для лю-
бых гражданско-правовых отноше-
ний, тут нет коррупции»,— говорил 
он. По словам господина Попельню-
хова, 5%, положенные «Рособорон-
экспорту» как посреднику, были вы-
плачены, о чем имеются справки, а 
говорить о хищении государствен-
ных средств вовсе не приходится. 
«Официальный заказчик — венесу-
эльская фирма, средства все — ком-
мерческие, все отчеты о потрачен-
ных деньгах у нас есть»,— возму-
щался экс-сенатор, пока его адвокат 
Владимир Аверин разворачивал пе-
ред судом два длинных рулона с аэ-
рофотосъемкой долины, в которой 
расположились сине-белые завод-
ские ангары. «Видите? — обращался 
Сергей Попельнюхов к судье.— Это 
и есть те самые 70% работы, остава-
лось только установить станки».

Странные сбои
Первые официальные признания 
о том, что со строительством завода 
в Венесуэле что-то не так, стали зву-
чать в декабре 2014 года. «Предсто-
ит смена генподрядчика, а сроки за-
вершения строительства завода пе-
реносятся на конец 2015 года»,— 
заявил после встречи с министром 
иностранных дел Венесуэлы Рафаэ-
лем Рамиресом вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, ответственный за во-
енно-промышленный комплекс. Он 
также добавил, что в строительстве 
завода по лицензионной сборке ав-
томатов Калашникова «произош-
ли странные сбои». В сентябре того 
же года в похожем ключе выступа-
ли и представители НПО «Ижмаш», 
на котором производятся автоматы 
Калашникова. «В ходе реализации 
проекта возник ряд трудностей тех-
нического характера, которые сей-
час решаются»,— говорили в пресс-
службе предприятия.

Несмотря на то что на ситуацию 
обратил внимание вице-премьер, 
ничто не предвещало беды для Сер-
гея Попельнюхова и в начале 2015 
года. В распоряжении 

”
Ъ“ имеют-

ся документы рабочего совещания 
руководства «Рособоронэкспорта» 
«по вопросам возобновления и за-
вершения строительства объектов» 
9 февраля 2015 года. В нем говорит-
ся, что для стройки действительно 
ведутся поиски нового генподряд-
чика, но «Стройинжиниринг СУ-
848» продолжит «выполнять незна-
чительный объем работ». При этом 
в конце заседания один из высоко-
поставленных руководителей «Ро-
соборонэкспорта» объявил собрав-
шимся, что претензий к господи-
ну Попельнюхову не имеется, по-
скольку речь действительно идет о 
проволочках венесуэльской сторо-
ны. По данным 

”
Ъ“, к моменту, ког-

да состоялось совещание, сотрудни-
ки ФСБ уже не первый месяц вели 
оперативную разработку бывшего 
сенатора, а спустя три месяца задер-
жали его.

К генподрядчику и выше
При упоминании завода по произ-
водству автоматов Калашникова в 
Венесуэле собеседники 

”
Ъ“ в «Росте-

хе», который с 2007 года курирует 
проект, тяжело вздыхают. «Скажем 
так, это очень больная тема»,— го-
ворят они на условиях анонимно-
сти. Официально в «Ростехе» претен-
зии к господину Попельнюхову не 
комментируют. «В результате кон-
курентных процедур был выбран 
новый генподрядчик. В конце 2015 
года будут завершены все подгото-
вительные мероприятия. Согласно 
предварительному анализу, к кон-
цу 2016 года начнется полномас-
штабное строительство»,— говорят 
в пресс-службе корпорации.

При этом адвокат господина По-
пельнюхова Владимир Аверин ут-
верждает, что строчка о неустанов-
ленных лицах, использовавших 
свое служебное положение при 
определении победителя в конкур-
се на венесуэльскую стройку, поя-
вилась не случайно. «От моего под-
защитного до сих пор требуют дать 
показания на Игоря Севастьянова 
(замгендиректора «Рособоронэкс-
порта», курирует поставки стрелко-
вого вооружения.— 

”
Ъ“), но тот отка-

зывается оговаривать его»,— утвер-
ждает адвокат.

«Я не понимаю, почему против 
меня возбуждено уголовное дело, 
оно незаконно и фактически осно-
вано на рапорте оперативного со-
трудника ФСБ, который не привел 
никаких доказательств»,— возму-
щался в понедельник в клетке Твер-
ского суда бывший сенатор. По его 
словам, в деле нет потерпевших, а 
значит, и претензий к нему, как к 
исполнителю, быть не может. Тем 
не менее Тверской суд признал воз-
буждение против Сергея Попель-
нюхова уголовного дела законным, 
а расследование в его отношении 
продолжится минимум до апреля 
2016 года.

Григорий Туманов

Невыпущенная очередь
Как Россия не построила в Венесуэле завод  
по производству автоматов Калашникова

В проекте не указано, как Роском-
надзор должен будет поступить с 
информацией о финансировании 
— публиковать на своем официаль-
ном сайте, в СМИ или как-то иначе. 
Это будет регламентировано подза-
конными актами. В ведомстве пока 
не знают о внесенном в Госдуму за-
конопроекте.

Глава думского комитета по СМИ 
Леонид Левин («Справедливая Рос-
сия») знает о законопроекте и счита-
ет его актуальным. «Лично у меня по-
пытки ограничить нормальную ра-
боту заграничных филиалов россий-
ских СМИ порождают желание ответ-
ной реакции,— заявил он 

”
Ъ“, заве-

рив, что такой резонансный проект 
не будет принят без дискуссии: — Ко-
митет будет обсуждать предложение 
депутатов с экспертным советом, воз-
можно, даже проводить публичные 
слушания в более широком форма-
те. Учтем все компетентные мнения».

Один из разработчиков базово-
го закона о СМИ, советник прези-
дента Михаил Федотов, не смог про-
комментировать проект, так как на-
ходится в отпуске. Его соавтор по ра-
боте над законом доцент факульте-
та журналистики МГУ имени Ломо-
носова, кандидат юридических на-
ук Владимир Энтин считает, что про-
ект потребует тщательной юридиче-
ской оценки. «Было бы неправильно 
прибегать к дискриминации одних 
хозяйствующих субъектов по срав-
нению с другими, от которых та-
кой особой отчетности не требуется. 
Прозрачность финансовой деятель-
ности — это важно, но в любом слу-
чае подход должен быть единообраз-
ным»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Ирина Нагорных

Средства массового 
уведомления

с1
Вадим Деньгин не видит  
необходимости накладывать 
на СМИ такие же ограничения, 
как на НКО—иностранных  
агентов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Общественная палата РФ просит 
Совет федерации разработать 
закон, посвященный социаль-
ной адаптации лиц без опреде-
ленного места жительства. Доку-
мент должен регламентировать 
вопросы регистрации, трудоу-
стройства, а также медицинской 
помощи для 5 млн бездомных 
в РФ. Инициативу поддержали 
представители московских вла-
стей и НКО.

Системная работа в части социа-
лизации лиц без определенного ме-
ста жительства в России не ведется, 
законодательной базы, которая бы 
регламентировала эту сферу, нет. 
Об этом заявили участники про-
шедших в Общественной палате РФ 
слушаний. «В России насчитывается 
5 млн бездомных, необходим ком-
плексный закон, который бы охва-
тывал все аспекты социализации 
этой категории граждан»,— счита-
ет, в частности, глава комиссии по 
социальной политике ОП РФ Влади-
мир Слепак.

Замглавы департамента демо-
графической политики и социаль-
ной защиты населения Минтруда 
РФ Ольга Соснина, впрочем, увере-
на, что «система поддержки таких 
граждан в РФ уже создана»: «1 янва-
ря 2015 года вступил в силу закон 

”
Об основах социального обслужи-

вания граждан РФ“, который отно-
сит лиц без определенного места 
жительства в отдельную категорию 
получателей социальных услуг». За-
кон регламентирует форму предо-
ставления соцуслуг и устанавлива-
ет учреждения для оказания помо-
щи лицам без определенного места 

жительства. В РФ, по словам пред-
ставителя ведомства, действуют 142 
подобных учреждения: дома ночно-
го пребывания, приюты и центры 
социальной адаптации. Кроме то-
го, закон предписывает обеспече-
ние бездомных бесплатным горя-
чим питанием, продуктами, оде-
ждой, гарантирует получение вре-
менного приюта, содействие в по-
лучении юридических услуг. «Од-
нако эти люди мало обращаются: в 
2014 году за помощью пришли все-
го 86 тысяч человек»,— сообщила 
госпожа Соснина.

«Накормить, переодеть и вы-
дать бездомному лекарства еще не-
достаточно, так как он возвраща-
ется туда, откуда пришел: в подва-
лы, на чердаки, канализационные 
люки»,— возразил Емилиан Сосин-
ский, руководитель обществен-
ной организации «Дом трудолю-
бия 

”
Ной“», которая с 2011 года по-

могает бездомным. Постояльцы до-
ма трудолюбия работают, оставляя 
себе половину заработка, осталь-
ное отдают на нужды организации 
(НКО не получает госсубсидий). Им 
предоставлена возможность вос-
становить паспорт и получить реги-
страцию. Срок пребывания в цент-
ре не ограничен, главным услови-
ем является трезвый и трудовой 
образ жизни. «Человек уходит, ког-
да понимает, что может самостоя-
тельно встать на ноги»,— рассказал 
господин Сосинский.

Руководитель общественного 
движения «Мамы Москвы» Кристи-
на Симонян напомнила, что попыт-
ки создать закон, который бы ком-
плексно решал проблемы социали-

зации лиц без определенного места 
жительства, предпринимались на 
уровне Госдумы и московских вла-
стей, однако провалились: «Суть 
этих документов была предельно 
проста: бомжей убирают с улиц на-
сильно, помещают в специализиро-
ванные учреждения. Попался в пер-
вый раз — в спецучреждение на ме-
сяц, во второй раз — на год, далее 
лишение свободы по решению су-
да по административной статье. Ко-
нечно, закон не прошел, ведь он но-
сил исключительно карательную 
функцию».

Госпожа Симонян отметила, что 
необходимо создать правовой акт, в 
котором учитывался бы опыт рабо-
ты в этой сфере общественных ор-
ганизаций. «Как член общественно-
консультативного совета Мосгорду-
мы я в ближайшее время намере-
на внести этот вопрос на рассмотре-
ние»,— пообещала она. Ее поддер-
жал советник-наставник мэра Мо-
сквы Михаил Москвин-Тарханов, ко-
торый также привел в пример опыт 
«Дома трудолюбия 

”
Ной“».

Господин Слепак в разговоре с 

”
Ъ“ сообщил, что по результатам слу-

шаний ОП направит письмо пред-
седателю Совета федерации Вален-
тине Матвиенко. «Проблема может 
быть разрешена только с примене-
нием профильного законодатель-
ства, определяющего перечень от-
ветственности в этой сфере,— кон-
статируют члены ОП.— Просим вас 
дать поручение профильной комис-
сии по социальной политике высту-
пить с законодательной инициати-
вой по социализации бездомных».

Валерия Мишина

Общественная палата  
просит дать законную крышу 
бездомным
Жизнь бомжей предлагают ввести в правовое русло
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Глава британского МВД Тереза Мей 
вчера выступила с беспрецедентно 
жесткой речью о необходимости огра-
ничения миграции, обнародовав под-
робности требований правительства 
Дэвида Кэмерона к руководству Евро-
союза. От того, согласится ли Брюс-
сель на реформу, зависит исход ре-
ферендума о выходе Великобритании 
из состава ЕС. Голосование может 
пройти уже в 2016 году — во всяком слу-
чае, именно к этому кабинет призывают 
представители британского бизнеса, 
обеспокоенные последствиями воз-
можного демарша. По их мнению, чем 
быстрее состоится референдум, тем 
меньше шансов на победу сторонни-
ков изоляционизма. Кампании за и про-
тив членства Британии в Евросоюзе де-
факто стартуют уже на этой неделе.

С программной речью Тереза Мей высту-
пила в Манчестере на конференции правя-
щей Консервативной партии. «Иммиграция 
в подобных масштабах, с которой мы столк-
нулись в течение последних десяти лет, не 
в наших национальных интересах»,— зая-
вила глава МВД, после чего попыталась до-
казать, что экономический и налоговый эф-
фект от массовой иммиграции в Британию 
«близок к нулю». Государство, по ее словам, 
«вынуждено платить высокую цену», еже-
годно строя 210 тыс. новых домов и создавая 
дополнительные места в школах. Кроме то-
го, массовая миграция, как отметила Тере-
за Мей, лишила рабочих мест тысячи бри-
танцев и «делает невозможным построение 
сплоченного общества».

Министр призвала отделять тех, кто дей-
ствительно нуждается в помощи, от трудо-
вых мигрантов, стремящихся попасть в 
Британию из-за развитой системы соцо-
беспечения. «Есть огромная разница меж-
ду молодой сирийской семьей, которая бе-
жит от тирании 

”
Исламского государства“ 

(запрещенная в РФ террористическая орга-
низация.— 

”
Ъ“) или (войск президента Си-

рии.— 
”
Ъ“) Башара Асада, и просрочившим 

визу студентом или иностранным преступ-
ником, которого на родине ждет тюрь-
ма»,— заявила Тереза Мей. Она пообещала 
работать с другими странами ЕС и секрета-
риатом ООН над уточнением юридическо-
го значения терминов «убежище» и «беже-
нец». Кроме того, госпожа Мей выступила 
за возвращение вынужденных мигрантов 
на их родину в случае существенного улуч-
шения ситуации там.

Глава МВД также рассказала, что Брита-
ния впервые применит положение Амстер-
дамского договора 1997 года (один из клю-
чевых документов ЕС.— 

”
Ъ“), позволяющее 

в случае необходимости автоматически от-
клонять любую просьбу о предоставлении 
убежища со стороны гражданина другой 
страны Евросоюза. Госпожа Мей назвала аб-
сурдным нынешнее положение, когда убе-
жища в Британии добиваются жители, на-
пример, Польши и Испании.

Сегодня, в заключительный день конфе-
ренции консерваторов, с программной ре-
чью выступит премьер Дэвид Кэмерон — он, 
как ожидается, также затронет тему мигра-
ции. Победив на майских парламентских 
выборах, политик немедленно начал много-
месячный дипломатический марафон, в хо-
де которого пытается донести до своих собе-
седников мысль: лучше согласиться на тре-
бования Британии, чем лишиться ее в Евро-
союзе. Помимо упомянутых вчера Терезой 
Мей мер, Лондон требует введения макси-
мального срока пребывания безработных 
иностранцев на британской территории 
(шесть месяцев) с последующей депортаци-
ей, ограничения доступа мигрантов к соци-
альным благам, а также предоставления на-
циональным парламентам права вето на лю-
бые инициативы ЕС. Кроме того, Британия 
хочет оставить за собой право оставаться в 
стороне от дальнейшей интеграции на евро-
пейском пространстве.

Переговоры планируется завершить до 
конца этого года, после чего в течение двух 
лет должен состояться референдум о выходе 

Великобритании из состава ЕС. Точная дата 
еще не определена, так что у правительства 
господина Кэмерона есть поле для маневра. В 
частности, может быть рассмотрено предло-
жение британского бизнеса о проведении ре-
ферендума уже в 2016 году. По данным газеты 
Financial Times, с такой инициативой высту-
пил Саймон Уокер, возглавляющий Инсти-
тут директоров — объединение лидеров бри-
танских компаний и представителей бизне-
са, в котором числятся 34,5 тыс. человек. Го-
сподин Уокер уверен: в 2016 году шансы на 
то, что Британия останется в составе ЕС, будут 
составлять 50 на 50. А вот дальше, учитывая 
рост евроскептицизма британцев и возмож-
ные политические ошибки правительства Дэ-
вида Кэмерона, число сторонников разрыва с 
Брюсселем будет увеличиваться.

На данный момент итог голосования 
предсказать сложно. Исходя из последне-
го опроса компании YouGov, за выход стра-
ны из состава ЕС выступают 40% британцев, 
против — 38%. Многое в итоге будет зависеть 
от того, удастся ли Дэвиду Кэмерону вытор-
говать у руководства Евросоюза существен-
ные уступки и как проведут свои информа-
ционные кампании сторонники и против-
ники политики изоляционизма. По мнению 
британских СМИ, старт кампании де-факто 
будет дан уже 11 октября, когда лидеры двух 
противоположных лагерей выступят в эфи-
ре одной из программ «Би-би-си».

Павел Тарасенко

дополнительная информация 
kommersant.ru/11562

Британию призывают не тянуть 
с референдумом
Начинаются кампании за и против выхода страны из Евросоюза

Намеченные на 18 октября и 1 ноября вы-
боры в самопровозглашенных Донецкой  
и Луганской народных республиках не  
состоятся. Такое решение было принято  
по итогам состоявшегося в Минске засе-
дания Контактной группы по Донбассу, 
проходившего по горячим следам встре-
чи лидеров стран «нормандской четвер-
ки» в Париже. Отказ Донецка и Луганска 
от выборов, которые в Киеве называли  
«сепаратистскими», устраняет одно 
из главных препятствий для реализации 
минских соглашений. Решение властей 
ДНР и ЛНР переводит мяч на половину Ки-
ева, которому теперь предстоит доказать  
способность выполнить свою часть рабо-
ты по интеграции Донецка и Луганска 
в украинское политическое пространство.

О решении властей ДНР и ЛНР перенести 
выборы в самопровозглашенных республи-
ках Донбасса с этой осени на 21 февраля бу-
дущего года сообщили вчера в Минске пред-
ставители ДНР и ЛНР в Контактной группе 
Денис Пушилин и Владислав Дейнего. При 
этом они сделали акцент на том, что теперь 
Донецк и Луганск ждут от Киева встречных 
шагов по реализации минских соглашений. 
В ДНР и ЛНР рассчитывают, что власти в Ки-
еве предоставят Донбассу особый статус, не 
допустят преследования и наказания участ-
ников боевых действий, а также переголосу-
ют поправки в конституцию Украины в но-
вой редакции, согласованной с представите-
лями Донецка и Луганска.

Решение властей ДНР и ЛНР встретило по-
зитивную реакцию как Киева, так и Москвы. 
«Это еще один пример гибкого и конструктив-
ного подхода в интересах реализации мин-
ских договоренностей»,— заявил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков. В свою 
очередь, президент Украины Петр Порошен-
ко написал в Facebook, что согласие Донец-
ка и Луганска на перенос выборов «открыва-
ет путь к возвращению Украины в Донбасс с 
помощью выборов по украинскому законода-
тельству, на основе стандартов ОБСЕ».

Обнародованное в белорусской столице 
решение устраняет одно из главных препят-
ствий на пути реализации минских соглаше-
ний и снимает высказывавшиеся на Западе 
обвинения в адрес Москвы и поддерживае-
мых ею властей ДНР и ЛНР. В то же время пе-
ренос даты местных выборов на неподкон-
трольных Киеву территориях и готовность До-
нецка и Луганска провести выборы по укра-
инскому законодательству вовсе не означа-
ют прорыва в политическом урегулирова-
нии в Донбассе. Вопрос о том, когда и на ка-
ких именно условиях пройдут эти, остает-
ся открытым и, судя по последним заявлени-
ям сторон, станет предметом нового жестко-
го торга не только между Киевом, Донецком 
и Луганском, но и внутри украинской власти.

Записав решение об отмене выборов в ДНР 
и ЛНР себе в актив, Киев заметно ужесточил 
риторику. Украинская сторона не намерена 
идти ни на какие уступки Донецку и Луганску, 
пытающимся достичь пакетного соглашения 

по другим ключевым вопросам. К таким во-
просам относятся отсутствие амнистии участ-
никам боевых действий, которые приравни-
ваются украинской стороной к террористам, 
а также нежелание Киева предоставить осо-
бый статус неподконтрольным ему террито-
риям Донбасса.

Подтверждением нежелания Киева идти 
на компромисс стало интервью Петра Поро-
шенко, которое он дал ведущим украинским 
телеканалам. Украинский президент пере-
числил те позиции, по которым Киев не на-
мерен уступать. «Позиция первая — должны 
быть внесены изменения в закон об особом 
режиме местного самоуправления. Позиция 
вторая — закон должен быть введен в дейст-
вие до выборов. Позиция третья — должны 
быть амнистированы все без исключения бо-
евики. Позиция четвертая, пятая, шестая — 
это неправда»,— полемизируя с вообража-
емыми оппонентами из ДНР и ЛНР, заявил 
Петр Порошенко.

Демонстрируемая украинской сторо-
ной интерпретация минских договоренно-
стей по-прежнему кардинально расходится 
с представлениями о минских договоренно-
стях Донецка и Луганска. Кроме того, Киев 
пока не имеет четкого представления о том, 
как провести выборы с учетом интересов и 
озабоченностей непризнанных республик. 
В интервью украинскому телеканалу ICTV 
глава МИД Украины Павел Климкин факти-
чески это подтвердил: «Если мы сможем до-
говориться по избирательным модально-
стям на основании украинского законода-
тельства и на основе стандартов ОБСЕ, то та-
кие выборы, конечно, не пройдут там завтра 
— там находятся российские войска и тех-
ника, там опасно. Но когда-то они же долж-
ны пройти»,— уклончиво заметил господин 
Климкин, добавив, что «тянуть со страдания-
ми Донбасса никому не выгодно». При этом 
в Киеве объявили, что решение вопросов об 
условиях, порядке и сроках проведения вы-
боров в Донбассе станет исключительной 
компетенцией Верховной рады.

Комментируя обнародованное в Минске 
решение, близкий к Кремлю политолог Олег 
Бондаренко заявил 

”
Ъ“: «Главный итог перего-

воров — выполнение минских соглашений 
растягивается на 2016 год, тогда как раньше 
Киев настаивал на необходимости их выпол-
нения до конца 2015-го. Теперь же ради фор-
мального удержания Донбасса в своем составе 
Украине придется заново начинать конститу-
ционную реформу, принимать закон о народ-
ной милиции — фактически менять все свое 
законодательство, тогда как до этого измене-
ния лишь имитировались». По мнению госпо-
дина Бондаренко, «еще один важный итог пе-
реговоров в Минске состоит в том, что теперь 
в роли изолированного одиночки выступает 
не Москва, а Киев». «Если Порошенко сорвет 
проведение выборов в феврале и ЛДНР при-
дется их проводить самостоятельно, то реак-
ция Европы будет совсем не такой жесткой, 
как могла бы быть сейчас»,— считает эксперт.

Сергей Строкань, Илья Барабанов

Вчера президент Белоруссии Александр 
Лукашенко заявил о нецелесообразно-
сти размещения российской авиабазы 
на территории своей страны. Эти слова 
прозвучали через несколько недель по-
сле того, как президент РФ Владимир  
Путин поручил Минобороны и МИДу про-
вести с белорусскими коллегами перего-
воры по размещению военного объекта 
РФ. Источники ”Ъ“ утверждают, что если 
слова господина Лукашенко были пере-
даны верно, то переговоры окажутся под 
угрозой срыва.

Про авиабазу господин Лукашенко выска-
зался на встрече с жителями Минского райо-
на (Минская область). «Я наблюдаю в послед-
нее время вопли нашей оппозиции по пово-
ду размещения российской авиабазы на тер-
ритории Белоруссии… Речи об этом никогда 
не велось. Я ничего об этом не знаю. Человек, 
который должен принимать это решение, и 
я об этом ничего не знаю»,— сказал прези-
дент, отвечая на вопросы граждан. «И зачем 
мне создавать базу? Зачем мне сегодня заво-
зить сюда самолеты и летчиков других госу-
дарств? А свои что будут делать? — продол-
жил недоумевать президент.— У меня на сей 
счет ни с кем не было разговора. Просто меня 
удивляет и даже в какой-то степени возмуща-
ет и обижает, зачем это было россиянам се-
годня вбрасывать в СМИ?» В конце разговора 
он предупредил о готовящихся провокаци-
ях «с любой стороны» и напутствовал: «Будь-
те очень аккуратны. Не расслабляйтесь». Вы-
ступление белорусского лидера моменталь-
но оказалось в новостных сводках государ-
ственного информагентства БелТА и быстро 
разошлось по интернету.

Впервые вопрос о создании в Белоруссии 
российской авиабазы для прикрытия за-
падного стратегического направления был 
поднят в апреле 2013 года во время встре-
чи Александра Лукашенко и министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу в Минске. «Мы при-
ступаем к рассмотрению плана по созданию 
здесь (на территории Белоруссии.— 

”
Ъ“) 

российской авиационной базы с самолета-
ми-истребителями, надеемся, что в 2015 го-
ду здесь появится авиационный полк»,— го-
ворил господину Лукашенко Сергей Шой-
гу. Но через два дня белорусский лидер сло-
ва министра опроверг, заявив, что речь идет 
не о создании авиабазы, а лишь о поставках 

российских самолетов вооруженным силам 
Белоруссии (см. 

”
Ъ“ от 29 апреля 2013 года). 

Спешное опровержение военные объясня-
ли 

”
Ъ“ нежеланием президента усложнять 

и без того непростые отношения со страна-
ми НАТО. В октябре 2014 года главком ВВС 
РФ Виктор Бондарев сообщил, что Россия в 
2016 году создаст в Бобруйске авиабазу для 
истребителей Су-27. Эти слова уже никто не 
опровергал.

В сентябре 2015 года премьер Дмитрий 
Медведев заявил, что создание на террито-
рии Белоруссии российской авиабазы выте-
кает из ранее достигнутых договоренностей 
«в военной сфере в рамках Союзного госу-
дарства». «История началась в 2009 году, речь 
тогда шла о решениях, касающихся совмест-
ной охраны границ и совместной системы 
ПРО»,— пояснял господин Медведев, уточ-
няя, что соглашение об авиабазе является ре-
ализацией этих соглашений. А 19 сентября 
президент Владимир Путин подписал распо-
ряжение, поручив российским МИДу и Ми-
нобороны провести переговоры с Белорусси-
ей и по достижении договоренности подпи-
сать соглашение о российской авиабазе.

Официально в Минобороны РФ вчера за-
явления господина Лукашенко оставили без 
комментариев. Источник 

”
Ъ“ в органах опе-

ративного военного управления утвержда-
ет, что переговоры по созданию авиабазы с 
полноценным истребительным авиаполком 
в течение двух лет ни разу не прекращались, 
хотя порой их интенсивность оставляла же-
лать лучшего. Собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что 

после выхода распоряжения президента рос-
сийские военные и дипломаты рассчитыва-
ли на активизацию переговоров и подписа-
ние к концу 2015 года твердого документа. 
«Если слова Александра Лукашенко были 
осознанными и такой же позиции будут при-
держиваться белорусские дипломаты, то го-
ворить о реализации каких-либо договорен-
ностей в ближайшей перспективе просто 
нельзя»,— посетовал он.

Высокопоставленный источник 
”
Ъ“ в 

Кремле призвал не драматизировать ситуа-
цию: «Возможно, Александр Григорьевич (Лу-
кашенко.— 

”
Ъ“) хотел сказать одно, а его сло-

ва были истолкованы по-другому». Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков от 
комментариев 

”
Ъ“ вчера воздержался.

Иван Сафронов

Донбасс подморозил выборы
Вместо октября и ноября они пройдут в феврале

Первый не на базе
Александр Лукашенко поставил под вопрос 
выполнение поручения Владимира Путина

Д О С Ь Е М Е С Т О  В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И  В  Е В Р О С О Ю З Е

Великобритания — одна из 12 стран—основа-
тельниц ЕС, подписавших Маастрихтский договор 
7 февраля 1992 года. Занимает 3-е место в ЕС 
по численности населения (64,8 млн человек — 
12,8%) и 8-е место по площади (243,6 тыс. кв. км 
— 5,6% территории ЕС).

По данным МВФ на 2014 год, экономика Вели-
кобритании — вторая по объему ВВП в Евросо-
юзе после немецкой ($2,95 трлн, 16% от совокупного 
ВВП ЕС), однако по ВВП на душу населения у Британии 
11-е место ($39,5 тыс.). По уровню отчислений 
в бюджет ЕС за 2014 год Великобритания 
занимает 4-е место (€11,3 млрд — 9,7%), в то 
же время расходы бюджета Евросоюза на страну 
составляют €7 млрд (8-е место, 4,9%). Великобритания 
находится на четвертой строчке в списке стран 
с самым низким уровнем безработицы в ЕС 
(5,5% на июнь 2015 года). По размеру минималь-

ной заработной платы у Великобритании 7-е 
место (€1,38 тыс. в месяц). В Европарламенте вось-
мого созыва от страны заседают 73 депутата из 751 
(9,7%). Великобритания входит в Европейскую 
экономическую зону и Таможенный союз ЕС.

На территории Великобритании не использу-
ется в качестве официальной валюты евро, 
юридически страна не обязана входить в еврозону. 
Наряду с Ирландией в Британии не применяется 
Шенгенское законодательство. Великобритания 
также не обязана участвовать в согласованном 
в сентябре 2015 года плане по расселению 
120 тыс. беженцев в ЕС, но согласилась до 2020 
года разместить у себя 20 тыс. наиболее нуждающихся 
мигрантов из Сирии. В 2014 году страна заняла 6-е 
место в ЕС по количеству удовлетворенных заявок 
на получение убежища (около 10 тыс.).

Михаил Малаев

У России с Турцией испортилась погода

Замглавы российского военного ведомст-
ва Анатолий Антонов вчера даже пригласил 
представителей Минобороны Турции в Мо-
скву, «чтобы обсудить предотвращение не-
доразумений», которые могут возникнуть в 
результате действий российской авиации в 
Сирии.

Однако доводы Москвы не были приня-
ты: оппоненты дали понять, что не считают 
полеты российской авиации вблизи сирий-
ско-турецкой границы «случайностью». Вче-
ра стало известно, что в связи с инцидентом, 
произошедшим на выходных, посла РФ в 
Турции Андрея Карлова второй раз с субботы 
вызывали в турецкий МИД для разъяснений. 
В МИД Турции заявили, что Россия «будет не-
сти ответственность за любой нежелатель-
ный инцидент». Президент же Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган дал понять, что действия 
России могут быть расценены как нападение 
на его страну. А нападение на Турцию, на-
помнил турецкий лидер, равноценно напа-
дению на весь Североатлантический альянс. 
При этом он предупредил, что Москва риску-
ет «лишиться друга» в лице Анкары.

В НАТО полностью поддержали позицию 
Турции. Генсек альянса Йенс Столтенберг на-
звал «оба нарушения» Россией турецкого воз-
душного пространства «неприемлемыми», 
«очень серьезными» и «опасными», отверг-
нув версию Минобороны РФ о том, что все 
произошло случайно. По его словам, НАТО 
не получило «реального объяснения» прои-
зошедшего и сейчас обсуждает возможность 
использования своих военных линий ком-
муникации с Россией. Напомним, связи по 
линии Совета Россия—НАТО были заморо-
жены в связи с разницей подходов России 
и Запада к конфликту на Украине. Тема по-
летов российской авиации в Турции станет 
предметом обсуждения на открывающейся 
8 октября в Брюсселе встрече глав Минобо-
роны НАТО, где также будет обсуждаться рос-
сийская военная операция в Сирии и озабо-
ченность членов альянса «наращиванием 
присутствия российских военных» в этой 
стране. В Москве же расценили реакцию НА-
ТО как часть «информационной войны Запа-
да против России». Постпред России при НА-
ТО Александр Грушко заявил, что «инцидент 
в воздушном пространстве Турции был ис-
пользован для того, чтобы включить НАТО» 
в эту войну.

Инцидент может охладить отношения 
России и Турции, серьезным раздражителем 
в которых остаются разногласия по сирий-
скому конфликту (Анкара выступает за сме-
щение президента Башара Асада, которого 
поддерживает Москва). Вместе с тем, по дан-
ным 

”
Ъ“, на запланированных на ближай-

шее время контактах инцидент с наруше-
нием воздушного пространства не сказался. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в посольстве Турции, ори-

ентировочно в этом месяце должна состоять-

ся встреча главы МИД РФ Сергея Лаврова с 
министром иностранных дел Турции Фери-
дуном Синирлиоглу в рамках работы груп-
пы совместного стратегического планирова-
ния и «в преддверии двусторонней встречи 
на высшем уровне». «Хотя точные даты пока 
не определены, планируется, что встречи со-
стоятся»,— пояснили источники 

”
Ъ“.

Деловые же отношения Турции и России 
традиционно развиваются достаточно ак-
тивно, однако в последнее время крупные 
межгосударственные проекты забуксовали. 
Так, после отказа от строительства газопро-
вода South Stream «Газпром» и Анкара нача-
ли договариваться о строительстве его сокра-
щенной версии, «Турецкого потока», макси-
мальная мощность которого оценивалась в 
63 млрд кубометров. На деле же партнеры со-
гласовали только одну нитку на 16 млрд ку-

бометров, поставки по которой могли удов-
летворить внутренние потребности Турции, 
а перспективы дополнительных мощностей 
остались туманными. Всю весну переговоры 
шли трудно и конфликтно, а вчера глава «Газ-
прома» Алексей Миллер окончательно зая-
вил, что больше двух ниток Россия строить 
не готова. Более того, «Газпром» отказался су-
щественно увеличивать поставки в Турцию 
и по трубопроводу Blue Stream: на днях бы-
ло объявлено, что он будет расширен всего 
на 1 млрд кубометров мощности вместо ра-
нее заявленных 3 млрд (см. 

”
Ъ“ от 5 октября).

Остальные проекты продвигаются так-
же с проволочками. На год был сдвинут срок 
ввода первой в стране АЭС «Аккую», которую 
строит Россия,— ее сейчас планируют ввес-
ти в эксплуатацию в 2022 году, объясняя это 
«техническими сложностями». Оппозиция 
накануне выборов заявляла, что будет требо-
вать пересмотра соглашения о строительст-
ве АЭС, но пока серьезных движений в этом 
направлении не предпринимала.

Мария Ефимова,  
Наталья Скорлыгина

с1

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган предупредил: несанкционирован-
ные полеты российской авиации могут 
лишить Москву друга в лице Анкары   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18186,1 (+180,61)
РТС 826,65 (+21,53)
FTSE 100 6326,16 (+27,24)

DAX 30* 9902,83 (+88,04)
DJIA* 16831,95 (+55,52)
NASDAQ Composite* 4753,713 (–27,551)

*На 21:24    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.10.15
Австралийский доллар 46,2639
Английский фунт 98,6728
Белорусский рубль** 36,8608
Датская крона* 97,8184

Доллар США 65,0962
Евро 72,9468
Индийская рупия*** 99,5355
Казахский тенге*** 23,8727

Канадский доллар 49,7259
Китайский юань* 10,2415
Норвежская крона* 77,6971
СДР 91,4517

Сингапурский доллар 45,5952
Новая турецкая лира 21,7488
Украинская гривна* 30,6263
Шведская крона* 78,2162

Швейцарский франк 66,8545
Японская иена*** 54,1116
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в тихом омуте в период кризиса 
наблюдает специальный 
корреспондент отдела бизнеса

Елизавета 
Кузнецова

Новость об уходе с рынка второй ави-
акомпании страны — «Трансаэро» — 
стала самым громким деловым собы-
тием осени. Пассажиры, кредиторы, 
правительство уже больше месяца 
задаются двумя вопросами: сколько 
еще «продержится на лету» перевоз-
чик, долги которого еще на начало 
лета превышали 250 млрд руб., и что 
же довело компанию до столь плачев-
ного состояния? Но, как ни странно, 
профильная Росавиация взялась за 
поиски ответов только на этой неде-
ле. Ведомство вчера сообщило о вне-
плановой проверке «Трансаэро» в свя-
зи с «крайне неудовлетворительным 
финансово-экономическим состоя-
нием» авиакомпании. Более того, как 
выяснилось, у перевозчика есть дол-
ги не только перед банками и туропе-
раторами, но и за топливо, и за аэро-
навигационное обслуживание...

После подобных заявлений на ум 
приходит лишь народная мудрость 
из серии «спохватился шапки, когда 
головы не стало» или более меткая 
фраза «поздно пить 

”
Боржоми“…». 

Ведь формально за финансовым со-

стоянием игроков авиаотрасли Ро-
савиация следит: проверки авиаком-
паний, в том числе и их платежеспо-
собности, проводятся раз в полгода. 
Но до этой осени официально ника-
ких нареканий со стороны Росави-
ации в адрес «Трансаэро» не было, а 
банки бесстрашно продолжали выда-
вать ей кредиты. Сама компания са-
мо собой рапортовала о том, что дела 
идут хорошо.

Но тяжелое положение «Транса-
эро» не один год неофициально об-
суждалось и участниками рынка, и 
профильными чиновниками само-
го разного уровня. Было очевидно, 
что финансовые проблемы «Транс-
аэро» возникли далеко не вчера и, 
по сути, жесткие меры можно бы-
ло принимать задолго до сентября. 
Тайное начало становиться явным 
в конце прошлого года, когда на фо-
не кризиса авиакомпания запроси-
ла госгарантии на 9 млрд руб. Впро-
чем, даже тогда некоторые мои собе-
седники в отрасли надежды на спасе-
ние авиакомпании не теряли: «Тран-
саэро» всегда славилось своим силь-
ным лоббистским ресурсом. К тому 
же остановка «Трансаэро» выгляде-
ла, скорее, сюжетом фантастическо-
го фильма. Участники рынка говори-
ли, что компания, которая в 2014 году 
перевезла 13,2 млн человек, «too big 
to fail» — «слишком велика, чтобы об-
анкротиться».

С развязкой этой скорбной пове-
сти государство, очевидно, затянуло 
— ее исход стал понятен только в ав-
густе, когда Минэкономики открыто 
признало, что нужно смириться с ухо-
дом с рынка ряда проблемных авиа-
компаний, в том числе «Трансаэро». 
В итоге нынешние проверки только 
ускорят официальную кончину пере-
возчика и никак не помогут пассажи-
рам, оставшимся с билетами «Тран-
саэро». Но по-настоящему пугает в 
этой ситуации другое: глядя на при-
мер «Трансаэро» задаешься вопросом: 
сколько еще подобных чертей может 
всплыть из тихого омута российского 
бизнеса, взбаламученного кризисом?

вчера

МИНЭКОНОМИКИ

разрабатывает проект «до-
рожной карты» по поддержке 
экспорта продукции и услуг 
российских IT-компаний, сооб-
щил источник, знакомый с планами 
ведомства. Представитель Минэко-
номики Елена Лашкина подтверди-
ла ”Ъ“ эту информацию. В документ 
планируется включить положения 
о финансовой поддержке участия 
российских компаний в зарубежных 
выставочных мероприятиях, суб-
сидировании затрат банков на фи-
нансирование экспорта по льгот-
ным ставкам. Ведомство предлага-
ет утвердить новые формы залого-
вых обязательств: компании смо-
гут выставлять в качестве залога ин-
теллектуальную собственность или 
права требования по экспортному 
контракту. Также среди инициатив — 
продление пониженных страховых 
взносов для IT-компаний и упроще-
ние подтверждения расходов на НИ-
ОКР при расчете налога на прибыль. 
«Интерфакс»;  Роман Рожков

РСП

собрал с импортеров и про-
изводителей электрони-
ки и носителей информации 
2,675   млрд руб. в 2014 году, 
указывается в опубликованном отче-
те Российского союза правооблада-
телей. Сумма распределенного пра-
вообладателям вознаграждения со-
ставила 1,739   млрд руб. В 2013 го-
ду объем сборов был выше на 21%. 
За 2014 года РСП, возглавляемый 
Никитой Михалковым, заключил 596 
договоров с физическими и юриди-
ческими лицами (в 2013 году — 517). 
 Елизавета  Макарова

АЛРОСА

получит 30% в проекте раз-
работки алмазного рудника 
Luaxe в Анголе, другие 30% до-
станутся ангольской Endiama 
Mining, а среди остальных ин-
весторов — Polyus Gold, со-
общило вчера Bloomberg со ссыл-
кой на президентский декрет в пра-
вительственной газете. АЛРОСА 
и Endiama уже принадлежит по 32,8% 
ангольского ГРО Catoca мощностью 
свыше 6,5 млн карат в год. О парт-
нерстве по разработке Luaxe АЛРО-
СА и Endiama договорились в ию-
ле, в сентябре на Восточном эконо-
мическом форуме президент АЛРО-
СА Андрей Жарков говорил, что про-
ект оценивается в $1   млрд, первона-
чальные вложения составят $200–
300 млн. Участие в проекте Polyus 
Gold семьи Керимовых неожидан-
но. В Polyus сказали ”Ъ“, что «не рас-
полагают информацией относитель-
но цитируемого декрета, никаких 
предварительных или окончатель-
ных соглашений относительно уча-
стия в данном проекте не подписы-
вали». Но два источника ”Ъ“, близких 
к Polyus, говорят, что компания ве-
ла переговоры по Luaxe. «Речь идет 
об инвестиционном интересе»,— от-
мечает один из собеседников ”Ъ“, 
не раскрывая желаемой доли в про-
екте. В АЛРОСА отказались от ком-
ментариев. Анатолий Джумайло

БАНК  
«РУССКИЙ СТАНДАРТ»

сообщил о том, что может про-
бить триггер по нормативу до-
статочности базового капита-
ла Н1.1 уже в октябре. Инфор-
мация размещена в опубликован-
ной для инвесторов презентации. 
Это произойдет, если держатели ев-
робондов банка не согласятся их ре-
структурировать. При этом к концу 
2016 года все нормативы достаточ-
ности капитала банка и вовсе опу-
стятся ниже критического уровня 
в 2%, предупреждает «Русский стан-
дарт». «Таким образом банк, видимо, 
пытается повлиять на решение инве-
сторов и склонить их к положитель-
ному решению относительно пред-
ложенной банком ранее реструкту-
ризации субординированных евро-
бондов, решение по которым будет 
приниматься 16 октября»,— считает 
аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин.  Отдел финансов

правила  
игры

Финансовые про б
лемы «Трансаэро» 
возникли далеко 
не вчера, и жесткие 
меры можно было 
принимать задолго 
до сентября

Минфин вплотную за-
нялся решением пробле-
мы с участием граждан 
в азартных играх в ин-
тернете. Вместо блоки-
ровки сайтов «теневых» 
казино, постоянно пе-
ремещающихся по раз-
ным серверам, Минфин 
намерен запретить бан-
кам вообще проводить 
платежи физических 
лиц в адрес таких пло-
щадок. Впрочем, основ-
ной вопрос заключается 
в том, кто и как составит 
черные списки игорных 
компаний.

Информация о разработ-
ке Минфином законопроек-
та, запрещающего банкам 
проводить платежи в поль-
зу организаторов азартных 
игр и лотерей, не имеющих 
лицензий, размещена в кон-
це прошлой недели на пор-
тале regulation.gov.ru. Само-
го текста еще нет, но из па-
спорта проекта следует, что 
поправку планируется вне-
сти в «антиотмывочный» за-
кон №115-ФЗ в исполнение 
поручения президента от 12 
августа. Текста поручения 
в открытом доступе нет. Со-
гласно паспорту проекта, он 
устранит возможность пере-
водов денежных средств рос-
сийскими гражданами орга-
низаторам азартных игр и 
лотерей (в том числе и в ино-
странных юрисдикциях), ра-
ботающих без лицензии. 

«По закону гражданам 
РФ запрещено участвовать в 
азартных играх и лотереях 

в России и за ее пределами, 
в том числе и через интер-
нет, даже при наличии у ино-
странной площадки местной 
лицензии, вне специальной 
территории игровых зон»,— 
пояснил 

”
Ъ“ представитель 

Минфина. 
Инициатива запрета на 

платежи «подпольным» ор-
ганизаторам азартных игр 
— очередной шаг Министер-
ства финансов в борьбе с ни-
ми. В марте 2015 года оно 
уже предприняло попытку 
законодательно осложнить 
жизнь нелегальным игро-
вым площадкам, подготовив 
законопроект, позволяющий 
Роскомнадзору блокировать 

их сайты без суда по реше-
нию Федеральной налоговой 
службы. Но пока законопро-
ект так и не принят. «В такой 
ситуации решение о блоки-
ровке принимается судом по 
заявлению прокуратуры, на 
его получение уходит от двух 
месяцев, в течение которых 
площадки успевают сменить 
сервер несколько раз»,— по-
яснил 

”
Ъ“ представитель Ро-

скомнадзора Вадим Ампе-
лонский. «Поскольку блоки-
ровка сайтов в такой конфи-
гурации не решает пробле-
му полностью, мы намере-
ны устранить ее, дополни-
тельно запретив банкам про-
водить платежи в пользу 

”
те-

невых“ казино»,— говорит 
представитель Минфина. 

Сейчас «антиотмывоч-
ный» закон не содержит 
норм, запрещающих плате-
жи, за исключением перево-
дов в пользу лиц и организа-
ций, причастных к экстре-
мистской деятельности или 
терроризму. Перечень таких 
лиц ведет Росфинмонито-
ринг. По пути формирования 
перечня организаций, при-
частных к азартным играм, 
намерен пойти и Минфин. 
Однако какое ведомство, в ка-
ком порядке и на основании 
каких данных будет отвечать 
за включение в него компа-
ний, в паспорте проекта не 

указано. Более того, именно 
в перечень упирается про-
блема реализации такого за-
конопроекта, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в Росфинмониторин-

ге. «Для включения какого-ли-
бо субъекта в такой перечень 
необходимо иметь информа-
цию о наличии в его отноше-
нии процессуального дейст-
вия, например, уголовного 
преследования,— отмечает 
он.— Но в отношении 

”
тене-

вых“ казино такие действия 
есть не всегда, поэтому пере-
чень априори не будет все-
объемлющим».

Продвижению законопро-
екта Минфина может поме-
шать и тот факт, что Росфин-
мониторинг, по информации 

”
Ъ“, не поддерживает реше-

ние, при котором поправки 
вносятся только в «антиотмы-
вочный» закон. «Правильнее 
было бы основной блок по-
правок внести в профильный 
закон 

”
О госрегулировании 

деятельности по организа-
ции и проведению азартных 
игр…“,— добавляет источник 

”
Ъ“.— Мы не знаем, на какие 

цели идут средства, перечи-
сляемые в пользу подобных 

”
казино“, нельзя исключать, 

что они могут идти на отмы-
вание или финансирование 
терроризма, однако это все 
же частный случай».

Впрочем, и сейчас рабо-
тать с площадками по органи-
зации азартных игр рискуют 
далеко не все кредитные ор-
ганизации.

деловые новости  — с8

По итогам первого полугодия доля депо-
зитов граждан на срок более одного года 
опустилась до уровня 43,6%, против 55,1% 
на начало года, свидетельствуют данные 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ). 
Снижение началось в конце прошлого го-
да, когда банки резко переориентирова-
лись на короткие вклады вслед за повы-
шением ключевой ставки ЦБ. В результате 
сложилась уникальная ситуация, когда 
краткосрочные вклады (с учетом средств 
до востребования) превысили объем дол-
госрочных. Это создает риски разрыва 
в срочности активов и пассивов банков, 
указывают эксперты.

Вчера АСВ опубликовало анализ рынка вкла-
дов физических лиц по итогам первого полуго-
дия 2015 года. Согласно нему, за шесть месяцев до-
ля долгосрочных вкладов свыше года снизилась с 

55,1 до 43,6%. Одновременно произошло сущест-
венное увеличение доли вкладов до года — с 27,6 
до 40,7%. Доля вкладов до востребования состави-
ла 15,7%. Анализ рынка вкладов за 2014 год АСВ не 
публиковало. Как сообщили в агентстве, сокраще-
ние доли длинных вкладов началось в четвертом 
квартале 2014 года. За квартал она сократилась с 
64,3 до 55,1% на конец года. В дальнейшем сокра-
щение доли долгосрочных вкладов продолжи-
лось «в связи с более высокими ставками по крат-
косрочным вкладам», следует из материалов АСВ.

Ставку на короткие вклады банки сделали в де-
кабре прошлого года вслед за резким повышением 
ключевой ставки ЦБ на 6,5 п. п. до 17%. «До декаб-
ря прошлого года действовал принцип 

”
чем длин-

нее срок, тем выше ставка по вкладам“»,— указы-
вают в АСВ. Но вслед за ЦБ банки скорректирова-
ли ценовую политику. По словам зампреда правле-
ния Ланта-банка Дмитрия Шевченко, было пони-

мание, что такая высокая ключевая ставка — вре-
менное явление, рынок находился в состоянии 
ожидания ее снижения, а следовательно, брать на 
себя долгосрочные (свыше года) обязательства по 
повышенным ставкам было не совсем разумным. 
«На фоне нестабильной экономической ситуации 
и высокой волатильности валютных курсов банки 
не рисковали предлагать на рынок высокие ставки 
по вкладам на длительные сроки, а в целях удержа-
ния клиентов и привлечения пассивов устанавли-
вали более высокие ставки на короткие сроки»,— 
добавляет директор департамента розничного биз-
неса Локо-банка Наталья Пшеничкина.

Такая политика банков не в новинку, но в этом 
году снижение гораздо более резкое. Исторически 
за последние годы доля долгосрочных вкладов ко-
лебалась в интервале от 60 до 66%, отмечают в АСВ.

деловые новости  — с8

Росалкогольрегулирование (РАР) опреде-
лилось с размером минимальной рознич-
ной цены (МРЦ) на шампанские и игристые 
вина: по мнению службы, бутылка 0,75 л 
не должна стоить на полке меньше 164 руб. 
Сделать МРЦ обязательной планируется 
до новогодних праздников. Введения мини-
мальных цен добивались производители, 
считающие, что такой механизм сможет со-
кратить объемы нелегальной и контрафакт-
ной продукции, доля которой на рынке оце-
нивается до 50%.

О том, что РАР собирается установить МРЦ на 
шампанские и игристые вина в размере 164 руб. 
за 0,75 л, сообщил один из участников рынка, при-
нимавших участие в заседаниях рабочей группы, 
которые регулятор проводил в августе и сентя-
бре. Минимальную отпускную цену от производи-
теля, как ранее сообщалось, планируется сделать 
115 руб., в оптовом звене она будет 133 руб., знает 
собеседник 

”
Ъ“.

«Изучив мнения представителей отрасли, мы 
склоняемся к этим уровням цен»,— подтверди-
ли информацию в РАР. Как сказали в службе, про-
ект приказа с данными ценами будет опублико-
ван на сайте ведомства в ближайшее время. По-
сле этого приказ должен пройти оценку регули-
рующего воздействия в Минэкономики и реги-
страцию в Минюсте. Эти процедуры, по оценке 
РАР, могут занять до двух месяцев. Тем не менее 
в ведомстве рассчитывают, что минимальные це-

ны получится сделать обязательными еще до вы-
сокого сезона новогодних праздников.

Ввести минимальные цены на игристые ви-
на РАР собиралось еще в 2012 году. В подготовлен-
ном тогда проекте приказа предлагалось сделать 
цену от завода в размере 95 руб., от оптовиков — 
104,5 руб., а в рознице — 115 руб. Планам РАР тогда 
помешало Минэкономики: в своей оценке регули-
рующего воздействия министерство, в частности, 
указало на то, что полномочия службы по установ-
лению минимальных цен не распространяются на 
продукцию крепостью ниже 28 градусов. В янва-
ре этого года правительство предоставило РАР не-
обходимые полномочия, после чего начались кон-
сультации с виноделами.

Директор Ассоциации производителей игри-
стых вин Алан Соколов говорит, что отрасль изна-
чально предлагала РАР даже меньшие значения ми-
нимальных цен — 130 руб. в опте и 150 руб. в розни-
це. «Но предложенные цены РАР, на наш взгляд, да-
же более отражают текущую ситуацию: например, 
в сетевых магазинах я на днях не смог найти про-
дукцию дешевле 190 руб.»,— сказал господин Соко-
лов. Минимальная цена в рознице на игристое ви-
но производства Московского комбината шампан-
ских вин сейчас составляет 180 руб. (марка «Россий-
ское шампанское»), сообщил председатель совета 
директоров комбината Магомед Талаев. При этом 
самая низкая отпускная цена с завода — 135 руб. 
«Ниже ее мы устанавливать не можем, так как за по-
следний год из-за роста курса доллара и евро цены 

на виноматериал выросли — сейчас его минималь-
ная стоимость составляет 40 руб. за 1 л»,— пояснил 
господин Талаев. Алан Соколов уточняет, что МРЦ 
в 164 руб. может быть справедливой для тех произ-
водителей в южных регионах, которые выпускают 
продукцию из собственного винограда или могут 
работать на минимальной наценке.

Участники рынка рассчитывают, что введение 
минимальных цен позволит сократить объемы не-
легального и фальсифицированного игристого ви-
на. По оценке Магомеда Талаева, в 2014 году доля 
такой продукции в общем обороте достигала 50%. 
«Около 30% приходится на фальсификат — продук-
цию, которая находится в легальном обороте, но не 
является игристым вином и отпускается с заводов 
по 60–80 руб. за бутылку,— говорит он.— Осталь-
ные 20% — нелегальная продукция, с которой не 
уплачен акциз».

В настоящее время на российском рынке алкого-
ля механизм минимальных цен применяется для 
водки, коньяков, бренди и других видов ликеро-во-
дочной продукции крепостью более 28 градусов. В 
планах РАР также распространить эту практику на 
тихие вина, но пока обсуждение с представителями 
отрасли минимальных цен не завершено. Прези-
дент Союза виноградарей и виноделов Леонид По-
пович считает, что отпускная цена за литр вина с за-
вода-производителя не должна быть ниже 100 руб. 
К этой цене, по его мнению, еще 15% может быть 
добавлено от оптового и 15% от розничного звена.

Олег Трутнев

Граждане укоротили депозиты
Доля долгосрочных вкладов упала ниже 50%

Игристому отмерили минимум
Шампанское в рознице нельзя будет купить дешевле 164 руб. за бутылку
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У казино срывается банк
Минфин перекроет платежи в адрес незаконных  площадок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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У ЦБ может появиться новый 
предмет отдельного льготного 
регулирования — кредиты, вы-
данные банками авиакомпании 
«Трансаэро». Соответствующие 
заявления регулятора пока ли-
шены конкретики, но до сих 
пор столь прицельного ручного 
управления проблемными ситу-
ациями вне банковских санаций 
ЦБ не практиковал. С одной сто-
роны, в зависимости от реализа-
ции прицельные льготы бан-
кам—кредиторам конкретного 
заемщика могут ослабить их ры-
ночную дисциплину в отноше-
нии прочих. С другой — в разре-
шении социально конфликтных 
ситуаций все методы хороши, 
считают эксперты.

Вчера Банк России официально 
прокомментировал возможность 
поддержки банков—кредиторов 
проблемной авиакомпании «Транса-
эро». «В настоящее время Банк России 
изучает различные аспекты ситуа-
ции. В том числе рассматривается во-
прос о предоставлении банкам воз-
можности формировать резервы под 
эти кредиты по графикам, согласо-
ванным с Банком России»,— проци-
тировал ТАСС пресс-службу Центро-
банка. По данным ТАСС, этот вопрос 
поднимался в минувшую пятницу на 
встрече ЦБ с банками-кредиторами. 
В их число входят Сбербанк, ВТБ, Аль-
фа-банк, ВЭБ, Газпромбанк, Москов-
ский кредитный банк, Новико-
мбанк, банк «Открытие», МФК и дру-
гие. Во встрече участвовали предста-
вители не всех банков. Официально 
встречу с регулятором ее участники 
комментировать отказались. Но ряд 
банкиров подтвердили 

”
Ъ“ факт ее 

проведения и неофициально согла-
сились рассказать некоторые детали. 
В частности, по их словам, речь мо-
жет идти о рассрочке или отсрочке 
по начислению резервов.

• Общий долг «Трансаэро» летом 
 оценивался в 250–260 млрд руб., 
из этого кредиты банков — около 
85 млрд руб., остальное — лизинго-
вые и прочие финансовые компании. 
При этом единства в кредиторах 
нет. Ряд банков — Сбербанк, Альфа-
банк, ВТБ — готовы банкротить 
компанию, при этом Сбербанк уже 
начислил 100-процентный резерв 
по долгу «Трансаэро». Некоторые 
склонны к реструктуризации долга.
Впрочем, ответа на ключевой во-

прос о практических перспективах 
введения фактически ручного урегу-
лирования проблем банков с резерва-
ми по ссудам «Трансаэро» — а об этом 
в том числе может свидетельствовать 
вчерашнее заявление ЦБ — так пока 
и нет. Дело в том, что действующая за-
конодательная и нормативная база 
не позволяет регулятору в индивиду-
альном порядке подходить к резерви-
рованию. По словам экспертов, такая 
возможность предусмотрена только 
при санации банков, и она официаль-
но утверждается в плане оздоровле-
ния. Банк России ранее практиковал 
отдельные подходы в отношении 
проблемных категорий заемщиков 
(например, санкционных компаний 
или заемщиков, пострадавших от 
стихийный бедствий, валютных за-
емщиков), но он закреплялся в доку-
ментах регулятора и действовал не в 
отношении конкретных компаний 
по согласованию с ЦБ, а в отношении 
всех имеющихся и потенциальных 
заемщиков, попадающих под опи-
санные категории.

В текущей же ситуации, указывают 
банкиры, выделить категорию про-
блемных заемщиков, в которую попа-
дало бы «Трансаэро» и не попали бы 
другие потенциально проблемные 
компании, регулятивно будет непро-
сто. «Ручное же регулирование ситуа-
ции с резервами по конкретному за-
емщику, вопреки тому что закреплено 

в общем нормативном акте ЦБ по это-
му поводу, чревато ростом рисков на-
рушения рыночной дисциплины: так 
все будут ходить в ЦБ за резервными 
послаблениями по поводу достойно-
му и не очень»,— рассуждает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Как указывает дру-

гой банкир, присутствовавший на 
встрече, скорее всего, ЦБ не будет дей-
ствовать индивидуально. По его сло-
вам, если льготы по резервам в том 
или ином виде все же будут предостав-
лены банкам, что тоже пока неочевид-
но, то для всех они  будут едиными». 
Кроме того, указывает другой собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом встречи, 

ЦБ дал ясно понять ее участникам, что 
если льготный порядок по начисле-
нию резервов и будет, то период его 
действия будет недолгим».

Впрочем, критично перспективы 
урегулирования ситуации не в соот-
ветствии с существующей норматив-
ной базой, а посредством ручного 
управления оценивают не все. «В дан-
ном случае, раз государство по каким-
то причинам давало госгарантии по 
кредитам этой компании и уже показа-
ло, что готово вмешаться в ее судьбу 
при возникновении проблем в силу ее 
социальной значимости, не очень 
принципиально, каким образом эта 
господдержка будет реализована по 
форме: через послабления по резер-
вам для банков или реализацию госга-
рантий по кредитам в случае банкрот-
ства, которое, очевидно, нежелательно 
в данной ситуации»,— говорит вице-
президент ФБК Алексей Терехов. Со-
держательно ЦБ участвует в разреше-
нии многофакторной задачи, к тому 
же в случае начисления банками авто-
матически 100-процентных резервов 
без всяких общих или индивидуаль-
ных льгот не исключено, что ряду иг-
роков потребуется господдержка, но 
уже в иной форме, резюмирует он.

Светлана Дементьева,  
Валерия Францева

Кредиты «Трансаэро»  
переходят на ручное управление
Банки запросили льготного регулирования

Для крупных российских заем-
щиков рынок валютных заимст-
вований открыт, доказал опыт 
«Норильского никеля» по факти-
чески первому в этом году ры-
ночному размещению еврообли-
гаций за рубежом. Впрочем, дол-
говое окно довольно узкое: воз-
можности привлечь западное 
финансирование есть у несанк-
ционных компаний с инвести-
ционными рейтингами.

Вчера «Норильский никель» закрыл 
книгу заявок по размещению семилет-
них еврооблигаций на сумму $1 млрд. 
Спрос на бумаги превысил предложе-
ние вчетверо и составил $4 млрд. Это 
позволило компании дважды снизить 
ставку привлечения. В начале разме-
щения организаторы ориентировали 
инвесторов на доходность 7%, затем 
планка была снижена до 6,75% годо-
вых, а по итогам составила 6,625%. Ор-
ганизаторами выступили банки 
Barclays, Citi, ING, Societe Generale CIB 
и UniCredit. По словам главного анали-
тика Промсвязьбанка Дмитрия Мона-
стыршина, новый выпуск евробондов 
«Норильского никеля» был предложен 
с премией к рынку, что способствова-
ло росту спроса. Так, выпуск бумаг ком-
пании с погашением в 2020 году коти-
руется с доходностью 5,75% годовых. А 
находящийся в обращении выпуск се-
милетних евробондов «Северстали» — 
с доходностью 6,52%, притом что кре-
дитные рейтинги компании ниже, 
чем у «Норникеля».

Участники рынка считают это раз-
мещение знаковым: впервые в этом 
году крупный российский заемщик 
решился на рыночную сделку по при-
влечению средств на внешнем рынке. 
Состоявшееся 30 июля размещение 
еврооблигаций «Ак Барс» на сумму 
$300 млн, которое, собственно, и от-
крыло рынок для новых размещений, 
было проведено по несколько зани-
женной для эмитента такого кредит-
ного качества ставке 8% годовых, что 
спровоцировало разговоры о возмож-
ной нерыночности сделки (см. 

”
Ъ“ от 

31 июля). Другие российские заемщи-
ки выпускали евроооблигации в этом 
году для реструктуризации уже имею-
щихся выпусков («Русский стандарт», 
«Уралсиб») или в обмен на их погаше-
ние («Кокс»). «Впервые с осени прош-
лого года мы стали свидетелями выхо-
да на рынок крупного заемщика, ин-
терес к бумагам которого был действи-
тельно высоким. Такого мы уже давно 
не видели на рынке российских евро-
облигаций»,— отмечает директор де-
партамента казначейства банка «Со-
юз» Василий Александров.

Оптимистичным настроениям ин-
весторов способствовала экономиче-
ская и геополитическая конъюнкту-
ра. После обвала в августе и стабили-
зации в сентябре в октябре цены на 
нефть вновь стали расти. Вчера торги 
североморской нефтью марки Brent 
на спот-рынке впервые с начала авгу-
ста закрылись выше уровня $50 за 
баррель. По итогам торгов за бочку 

нефти давали $51,16, что на 3,6% выше 
закрытия понедельника. Эксперты 
напоминают и о стабилизации ситуа-
ции на юго-востоке Украины, а также 
слабой статистике по экономике 
США, в частности по рынку труда. 
«Это сдвинуло ожидания относитель-
но повышения ставки ФРС США на бо-
лее поздний срок и способствовало 
активизации спроса на активы разви-
вающихся стран»,— отмечает глав-
ный аналитик Промсвязьбанка Дмит-
рий Монастыршин.

Опыт «Норильского никеля» может 
подстегнуть и других российских эми-
тентов выйти на внешний рынок за-
имствований, считают участники 
рынка. По словам портфельного 
управляющего УК «Капиталъ» Дмит-
рия Постоленко, из-за долгого отсутст-
вия качественных российских эми-
тентов на первичном долларовом 
рынке возник дефицит предложения, 
что должно обеспечить хороший 
спрос со стороны иностранных инвес-
торов на новые выпуски евробондов. 
Однако лояльность западных инвесто-
ров будет распространяться только на 
компании не под санкциями. «Инте-
рес иностранных инвесторов ограни-
чен узким кругом компаний, сохра-
нивших кредитный рейтинг инвести-
ционного уровня и не попавших под 
санкции. Для остальных внешний ры-
нок по-прежнему остается закры-
тым»,— отмечает гендиректор УК 
«Арикапитал» Алексей Третьяков.

Виталий Гайдаев

«Норникель» приоткрыл долговое окно
Иностранные инвесторы проявили интерес  
к российским еврооблигациям

СВЯЗЬ

Радиочастоты 
разошлись с молотка
Вчера Роскомнадзор опублико-
вал официальные итоги первого 
в России аукциона на радиоча-
стоты. Как и предсказывал 

”
Ъ“, 

из десяти лотов пять достались 
МТС, по два — «МегаФону» и 
«Вымпелкому», один — «Т2 РТК 
Холдингу». Дороже всех частоты 
обойдутся «Вымпелкому».

МТС выиграла два комплекта ча-
стот в Пермском крае и по одному — в 
Северной Осетии, Оренбургской и 
Амурской областях. В совокупности 
оператор готов заплатить за ресурс 
1,912 млрд руб. «МегаФон» получил ча-
стоты в Дагестане и Карачаево-Черке-
сии, предложив 1,260 млрд руб. «Вым-
пелком» выиграл лоты в Бурятии и 
Ставропольском крае, оценив их в 

2,027 млрд руб. «Т2 Мобайл» («дочка» 
«Т2 РТК Холдинга», оказывающего 
услуги под брендом Tele2) достался 
ресурс в Самарской области за 
1,083 млрд руб. В общей сложности го-
сударство выручит по итогам торгов 
6,28 млрд руб.

Этот аукцион — первый в исто-
рии России. На торгах разыгрыва-
лись десять лотов с частотами в диа-
пазоне 1800 МГц (подходят для разви-
тия связи 2G и 4G) в девяти регионах 
страны. Общая начальная стоимость 
всех лотов составляла 1,033 млрд руб. 
Наибольшее увеличение цены в ходе 
торгов было достигнуто в Самарской 
области (цена выросла на 970% по 
сравнению с начальной), Оренбург-
ской области (781%) и Ставрополь-
ском крае (709%).

В МТС говорят, что выигранный 
ресурс даст возможность расширить 

существующие сети 2G и 4G, а также 
запускать новые фрагменты сетей 
LTE в диапазоне 1800 МГц, где стан-
дарт позволяет достичь более высо-
ких скоростей, покрытие лучше при 
меньших затратах. В «МегаФоне» от-
метили, что приобретение частот в 
новых регионах поможет им «улуч-
шить качество сети, а также в целом 
повысит эффективность использова-
ния радиочастотного спектра». В 
«Вымпелкоме» рассчитывают за счет 
дополнительного ресурса предло-
жить клиентам в Бурятии и Ставро-
польском крае «более широкий 
спектр современных услуг». У «Т2 РТК 
Холдинга» в Самарской области до 
сих пор были лишь частоты для связи 
3G. В компании уверены, что смогут в 
короткие сроки построить качествен-
ную сеть 2G и окупить вложения.

Анна Балашова

«По таким компаниям много чард-
жбэков (требований о возврате 
средств.— 

”
Ъ“.), поскольку пользова-

тели зачастую в случае проигрыша 
требуют вернуть им потраченные 
деньги, и позиция международных 
платежных систем, с чьих карт ухо-
дят деньги, сводится к тому, что они 
должны быть возвращены»,— пояс-
няет коммерческий директор 
WebMoney Андрей Смирнов. 
WebMoney с этим сегментом клиен-
тов не работают. В Океан-банке «азарт-

ные» площадки не обслуживают из 
этических соображений. «Какой бы 
длинной не была цепочка платежа в 
пользу такой компании, все задейст-
вованные в ней посредники должны 
иметь лицензию кредитной органи-
зации, а значит, не могут не видеть 
цель платежа, поэтому с реализацией 
такой инициативы проблем быть не 
должно»,— говорит вице-президент 
Океан-банка Олег Покровский. 

Участники рынка, сотрудничаю-
щие с такими компаниями, с запре-
том не согласны. «В России таких 
компаний нет, а зарубежные мы про-

веряем на наличие местной лицен-
зии,— отмечает коммерческий ди-
ректор сервиса 

”
Монета.ру“ Сергей 

Смирнов.— Запрет на работу с ле-
гальными иностранными лотерея-
ми выглядит как минимум странно». 
По словам топ-менеджера в банке из 
топ-5, если закон обяжет банк отка-
зывать в проведении таких плате-
жей, реализовать эту норму можно 
лишь при наличии четкого перечня 
организаций, тогда с банков будет 
снята ответственность за монито-
ринг таких операций.

Ольга Шестопал

У казино срывается банк

Но непродолжительное снижение 
доли долгосрочных вкладов происхо-
дило в кризисном 2008 году. На фоне 
общих предкризисных ожиданий и 
нестабильности на финансовых рын-
ках в середине 2012 года доля вкладов 
сроком от года впервые за весь период 
наблюдения (с 2007 года) упала ниже 
60% (см. 

”
Ъ“ от 10 августа 2012 года). По 

итогам 2012 года она находилась на 
уровне 58,9%, но уже в 2013 году она 
вернулась к исторической норме и к 
началу 2014 года составила 61,8%. С 
конца прошлого года падение доли 
вкладов сроком от года было резким, 
она впервые пробила отметку 50%. 

В результате сложилась уникаль-
ная ситуация, когда доля долгосроч-
ных и краткосрочных вкладов пра-
ктически сравнялась, а с учетом вкла-
дов до востребования в банковской 
системе коротких вкладов стало боль-
ше, чем длинных. Суммарно на вкла-
ды до года и до востребования (могут 
быть изъяты в любой момент) прихо-

дится 56,4%, в то время как на вклады 
свыше года — 43,6%. Такая ситуация 
создает риск разрыва срочности акти-
вов и пассивов банков. По словам бан-
киров, средний срок кредита (с учетом 
розничных и корпоративных ссуд) со-

ставляет три и более года. «Ради эконо-
мии на процентах банки напривлека-
ли коротких вкладов в основном сро-
ком три–шесть месяцев, но сейчас для 
них встает вопрос пролонгации,— го-
ворит главный экономист 

”
ПФ Капи-

тал“ Евгений Надоршин.— Основной 
риск в том, что на фоне высокой ин-
фляции и падения доходности вкла-

дов граждане могут начать изымать 
короткие вклады из системы, и у бан-
ков, которые и так финансируют 
длинные корпоративные кредиты за 
счет сравнительно коротких средств 
ЦБ, усугубится ситуация с ликвидно-

стью». Выходом могло бы стать повы-
шение ставок по длинным депозитам 
до привлекательного уровня, но на та-
кие расходы банкиры пойти не гото-
вы, ведь кредитование в последнее 
время позволяет им получать все 
меньше доходов, резюмирует он.

Ксения Дементьева,  
Сэсэг Тубанова

Граждане укоротили депозиты

с7

с7

43,6 процента составила по итогам 
первого полугодия 2015 года доля вкладов 
сроком более одного года в общем объеме 
средств граждан в банковской системе,  
по данным АСВ
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Правительство согласилось пере-
двинуть сроки запрета на оборот 
бензина «Евро-4» лишь на пол-
года — до 1 июля 2016 года, хо-
тя министерства предлагали пе-
ренести их как минимум на год. 
В Минэнерго считали, что нефте-
компании не успеют до конца го-
да ввести на своих НПЗ как ми-
нимум 14 установок, что грозило 
дефицитом бензина до 3,8 млн 
тонн, но нефтяники пообещали 
изыскать резервы и сократить 
дефицит до 1 млн тонн. Основ-
ным вопросом остается диффе-
ренциация акциза на разные 
классы бензина.

Премьер Дмитрий Медведев по 
итогам совещания по нефтеперера-
ботке в Нижнем Новгороде утвер-
дил перенос на полгода — до 1 июля 
2016 года — сроков оборота бензина 
экологического класса «Евро-4», со-
общил глава Минэнерго Александр 
Новак. По его словам, в течение ше-
сти месяцев Минэнерго будет мони-
торить ситуацию на рынке топлива 
для принятия последующих реше-
ний. До этого министерство по ини-
циативе нефтекомпаний предлагало 
перенести запрет на «Евро-4» (после 
чего разрешен был бы только класс 
«Евро-5») на 2017 год с возможным 
продлением еще на год.

Отсрочка перехода на «Евро-5» свя-
зана с тем, что ряд производителей не 
успевают провести модернизацию 
НПЗ в положенные сроки (см. также 
инфографику). Всего компании долж-
ны были провести реконструкцию 34 
установок и построить 99 новых. По 
данным материалов Минэнерго к со-
вещанию в Нижнем, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с их содержани-

ем, до 2014 года все шло по плану, бы-
ло запущено 47 установок (объем ин-
вестиций — около 823 млрд руб.). Но 
в 2015 году нефтекомпании не успе-
вают ввести 14 установок. Как указы-
вается в материалах, наиболее слож-
ная ситуация у «Роснефти», которой 
за весь период нужно было ввести 42 
установки, и «Сургутнефтегаза».

Из-за отказа от выпуска бензина 
класса «Евро-4» в Минэнерго опаса-
лись дефицита бензина в 2016 году 
в 1,8–3,8 млн тонн. Но, по словам го-
сподина Новака, накануне совеща-
ния министерство получило новые 
данные от компаний, с их учетом в 
2015 году и в первом квартале 2016 
года можно ввести мощности еще на 
2,8 млн тонн «Евро-5». Тогда, исходя 
из прогнозов Минэнерго, при мак-
симальном потреблении в РФ дефи-
цит все равно составит 1 млн тонн, 
но при низком спросе будет такой 
же излишек бензина. Но министер-
ство предлагает также обязать нефтя-
ников поставлять в 2016 году на вну-
тренний рынок 90% произведенного 
ими бензина.

Также остается открытым вопрос 
по увеличению разрыва между став-
ками акциза на бензин разных клас-
сов, который должен стимулировать 
нефтяников к ускоренному перехо-
ду на «Евро-4». Минэнерго на сове-
щании настаивало на увеличении 
этого дифференциала с 2,97 тыс. 
руб. (идея Минфина) до 3,5 тыс. руб. 
за тонну. Минфин в своем законо-
проекте предлагал установить акциз 
на бензин «Евро-4» в 10,5 тыс. руб. за 
тонну, а на «Евро-5» — в 7,53 тыс. руб. 
За счет чего предлагается увеличи-

вать разницу — повышать акциз на 
«Евро-4» или понижать на «Евро-5», 
в Минэнерго не пояснили. На повы-
шении ставки настаивали компа-
нии, у которых модернизация НПЗ 
почти завершена.

Глава информационно-аналити-
ческого центра Rupec Андрей Костин 
считает, что правительство не приня-
ло решение, а фактически отложило 
его на полгода. По его мнению, в ию-
ле, когда истечет отведенный срок, 
ситуация повторится. При этом, по 
его мнению, в переносе на полгода 
запрета на «Евро-4» нет смысла, так 
как компании не успеют ввести су-
щественные мощности, а спрос зи-
мой будет низким. По его оценке, во-
прос перехода на «Евро-5», в том чи-
сле для «Роснефти», чисто экономиче-
ский — компания и сейчас на дейст-
вующих установках может произво-
дить компоненты для производства 
«Евро-5» на тех заводах, где такая воз-
можность есть, но это снизит ее мар-
жу и объемы выпуска. Размер акци-
за господин Костин считает важней-
шим вопросом: «Если его дифферен-
циация будет утверждена, им, воз-
можно, будет выгоднее переходить 
на 

”
Евро-5“ с потерей маржи и объе-

мов, чем платить высокий тариф».
Ольга Мордюшенко

«Евро-4» хватит еще на полгода
Белый дом сохранит оборот этого бензина до июля 2016 года

Как стало известно 
”
Ъ“, не-

мецкая Claas договаривается 
с Минпромторгом о предостав-
лении госсубсидий на ком-
байны при условии закупки 
российских двигателей Яро-
славского моторного заво-
да (ЯМЗ). Эксперты уверены, 
что предоставление субсидий 
иностранному концерну су-
щественно изменит положе-
ние сил на рынке: комбайны 
Claas будут выгоднее не только 
другой иностранной техники, 
но и потеснят продукцию «Рос-
тсельмаша».

О том, что немецкий машино-
строительный концерн Claas, не-
смотря на отсутствие собственно-
го производства в России ключевых 
узлов для комбайнов, все же имеет 
шанс войти в программу госсубси-
дирования отечественных произ-
водителей сельхозтехники, расска-
зали 

”
Ъ“ несколько источников в от-

расли. На прошлой неделе Claas по-
дал в Минпромторг заявку на вклю-
чение в программу, за счет кото-
рой компаниям возмещается скид-
ка в размере 25–30% в зависимости 
от региона продажи. Но по прави-
лам для субсидий нужна локализа-
ция в РФ производства ряда узлов. 
В частности, одним из самых затрат-
ных и сложных условий, по оцен-
кам источников в отрасли, являет-
ся производство моста или двигате-
ля, отсутствующее у Claas. Как гово-
рят собеседники 

”
Ъ“, Минпромторг 

согласился предоставлять концерну 
субсидии при условии закупки им 
российских двигателей на ЯМЗ (вхо-
дит в группу ГАЗ Олега Дерипаски).

В группе ГАЗ подтвердили, что с 
Claas ведутся активные перегово-
ры, а завод уже предоставил пред-
ложения по компоновке двигателя 
ЯМЗ-530. В Claas подтвердили, что 
действительно «изучают возмож-

ность» использования российских 
двигателей, но отмечают, что гово-
рить о приобретении их «ранова-
то». В Минпромторге ситуацию не 
комментируют. В начале октября 
председатель набсовета Claas Кат-
рина Клаас-Мюльхойзер (владеет с 
отцом контрольным пакетом) заяв-
ляла о заинтересованности локали-
зовать в РФ «как можно больше ча-
стей», но тогда же отмечала, что са-
мый важный интерес для россий-
ских потребителей — это двигате-
ли высочайшего качества, которые 
Claas поставляет, в частности, из 
США и Италии.

В начале октября Claas запустил 
в Краснодаре на своем сборочном 
производстве новые цеха металло-
обработки, окраски и линию сбор-
ки (инвестиции — €120 млн). Мощ-
ность предприятия увеличилась 
более чем вдвое, до 2,5 тыс. единиц 
техники в год. По словам госпожи 
Клаас-Мюльхойзер, уровень лока-
лизации превысил 50%. Компания 
заявляла, что после расширения 
производства «должна» входить в 
программу субсидирования, и со-
общила об оформлении специаль-
ного инвестконтракта совместно с 
Минпромторгом.

• Единственный завод Claas в РФ 
запущен в Краснодаре в 2005 году. 
В модельный ряд входит линейка 
зерноуборочных комбайнов Tucano 
и колесные тракторы Axion 850, 
Xerion 3300/3800. По данным ком-
пании, доля Claas по зерноубороч-
ным комбайнам среди западных 
брендов — около 50%. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2014 го-
ду ООО «Клаас» получило 1,58 млрд 
руб. чистого убытка по РСБУ про-
тив 53,5 млн руб. чистой прибы-
ли годом ранее. Выручка компании 
выросла на 22%, до 4,9 млрд руб., 
 себестоимость продаж — на 21%, 
до 3,8 млрд руб.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли расска-

зывают, что в переговорах с Мин-
промторгом Claas уверяет, что без 
субсидий им не удастся выйти на 
окупаемость производства. Кроме 
того, на рынке отмечают поддержку 
Claas главой Минсельхоза Алексан-
дром Ткачевым, ранее возглавляв-
шим Краснодарский край. Как рас-
сказывал 

”
Ъ“, еще будучи губерна-

тором, господин Ткачев предлагал 
распространить господдержку на 
Claas, а когда он стал министром, 
Минсельхоз счел возможным пере-
смотр критериев отбора произво-
дителей для поддержки «в сторону 
смягчения требований к локализа-
ции» (см. 

”
Ъ“ от 19 мая).

Сейчас единственный претен-
дент на субсидии по комбайнам — 
«Ростсельмаш». По данным ассоци-
ации «Росагромаш», доля предпри-
ятия в общем объеме субсидий по 
договорам на 18 сентября — 68%. 
По неофициальным данным, от-
грузки зерноуборочных комбай-
нов Claas за январь—июль соста-
вили 110 единиц, «Ростсельмаша» 
— 1,8 тыс. комбайнов, в 2014 году у 
Claas — 270 штук, у «Ростсельмаша» 
— 1,9 тыс. штук. Директор «Росагро-
маша» Евгений Корчевой отмеча-
ет, что техника Claas дороже отече-
ственной примерно на 25–30% (ди-
апазон цен — €200–400 тыс., пояс-
нили дилеры), и считает, что вклю-
чение комбайнов Claas сущест-
венно повлияет на продажи «Рос-
тсельмаша». По мнению эксперта, 
загрузка завода в таком случае мо-
жет упасть ниже точки безубыточ-
ности, до 20% с текущих 30%. Кро-
ме того, с учетом скидки стоимость 
комбайнов Claas приблизится по 
цене к отечественной продукции и 
будет, очевидно, выигрышнее дру-
гих иностранных брендов, напри-
мер AGCO или John Deer.

Яна Циноева

Комбайны показали Claas
Немецкий концерн  
усиливает позиции в России

По оценке Алексея Кокина из 
«Уралсиб Кэпитал», потери нефтя-
ников, с учетом снижения стоимо-
сти нефти на внутреннем рынке, 
могут составить $3,5–4 млрд при 
курсе 65 руб./$. Нефтяники оцени-
вали прямые потери от неснижения 
экспортной пошлины в 2016 году в 
227 млрд руб.

Что касается НДПИ на газ, то Мин-
фин хочет повысить его также только 
на год и только для «Газпрома». В фор-
мулу расчета ставки налога предлага-
ется ввести изменения в расчет так 
называемой базовой ставки условно-
го топлива. Там вводится новый ко-
эффициент, характеризующий «экс-
портную доходность единицы услов-
ного топлива». На практике итоговая 
ставка НДПИ на газ для независимых 
производителей и «Газпром нефти» 
не изменяется, а для «Газпрома» уве-
личивается на 36,7%. Минфин рас-
считывает получить от этих измене-

ний дополнительно 100 млрд руб. По 
оценке Алексея Кокина, это будет эк-
вивалентно снижению EBITDA «Газ-
прома» в 2016 году на 6%.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли и в пра-

вительстве ожидают, что предложе-
ния Минфина сегодня должны быть 
одобрены на заседании комиссии по 
бюджетным проектировкам у Дмит-
рия Медведева. Ранее министерство 

предлагало изъять у нефтяников го-
раздо больше — порядка 600 млрд 
руб., повысив, в частности, и НДПИ 
на нефть, но вынуждено было усту-
пить из-за резкого сопротивления от-
расли и других ведомств (об этом см. 

”
Ъ“ от 21 и 29 сентября и 5 октября) Но 

собеседников 
”
Ъ“ в нефтекомпаниях 

гораздо больше, чем единовременная 
потеря 200 млрд руб., беспокоят даль-
нейшие перспективы. «В следующем 
году ситуация с бюджетом будет, ско-
рее всего, еще хуже, и Минфин про-
сто отдаст нам 450 млрд руб. (разни-
ца между коэффициентами пошли-
ны в 42% и 30%.— 

”
Ъ“)?» — иронизи-

рует источник 
”
Ъ“ в крупной нефте-

компании. По его мнению, Минфин 
будет вынужден продолжить изъя-
тия из нефтегазовой отрасли, как это 
уже произошло с заморозкой част-
ных пенсионных накоплений, кото-
рую правительству пришлось продле-
вать, и сегодняшнее решение «откры-
вает ящик Пандоры».

Юрий Барсуков

Сошлись на 300 миллиардах

«Газпром нефть» может отказаться от приобре-
тения у совладельца аэропорта Внуково Вита-
лия Ванцева месторождения Великое — одного 
из крупнейших нефтегазовых активов, недавно 
открытого в Астраханской области. Нефтекомпа-
ния договорилась о приобретении актива, оце-
нивавшегося рынком в $3 млрд руб., еще в 2014 
году, но теперь аналитики не исключают, что при 
низких ценах на нефть «Газпром нефть» осторож-
нее относится к Великому из-за сложностей с его 
освоением.

Разработка крупнейшего из недавно открытых россий-
ских нефтегазовых месторождений Великое (Тамбовский 
участок в Харабалинском районе Астраханской области) 
может быть отложена на неопределенный срок. По дан-
ным источников Forbes, «Газпром нефть» отказалась от по-
купки контрольного пакета в ЗАО НГК АФБ совладельца 
Внуково Виталия Ванцева, которое владеет лицензией на 
Великое. Господин Ванцев и «Газпром нефть» отказались 
от комментариев, но источник 

”
Ъ“ в отрасли, знакомый с 

ситуацией, говорит, что точной информации об отказе от 
сделки нет, но «это очень похоже на правду».

Великое было открыто НГК АФБ на Тамбовском участке 
в 2012 году, а в 2014 году глава Минприроды Сергей Дон-
ской по итогам разведки объявил его одним из крупней-
ших месторождений на суше в РФ за более чем 20 лет. Его 

запасы категорий C1+C2, поставленные на госбаланс, оце-
ниваются в 300 млн тонн нефти и 90 млрд кубометров га-
за. Чтобы провести разведку Великого, АФБ понадобилось 
$35 млн. В конце 2014 года в Минприроды говорили, что 
контрольный пакет НГК АФБ получит «Газпром нефть»,— 
сделку планировалось закрыть до конца 2015 года (см. 

”
Ъ“ 

от 24 декабря 2014 года). В тот момент аналитики оценива-
ли месторождение в $3 млрд.

«Газпром нефть» сейчас больше сосредоточена на дру-
гих проектах, таких как Приразломное месторождение 
в Печорском море или группе Мессояхских месторожде-
ний в Ямало-Ненецком АО, говорит Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research. Он добавляет, что запасы 
Великого могут быть преувеличены: «Месторождение не-
доразведанное, сложное, покупатель мог посчитать не-
целесообразной сумму сделки». По мнению Алексея Ко-
кина из «Уралсиб Кэпитал», снижение интереса к Вели-
кому связано с падением цены на нефть. Кроме того, что-
бы подтвердить запасы, нужно преодолеть глубину около 
5 тыс. м, что очень дорого, замечает он, уточняя, что «Газ-
пром нефть» «могла испугаться возможных рисков, свя-
занных с глубиной залегания, высоким содержанием па-
рафинов и природных газов».

Дмитрий Козлов,  
Елизавета Кузнецова,  
Ольга Мордюшенко

«Газпром нефть»  
может не решиться на Великое
Сделка по покупке месторождения рискует затянуться

с1 ЦИТАТА

Наличие бюджетного дефицита 
не является основанием  
для изъятия денег у эффективно 
работающей отрасли
— Игорь Сечин, президент «Роснефти»,  
5 октября

ВВОД НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИХ УСТАНОВОК В РФ В 2011–2020 ГОДАХ (ШТ.)
ИСТОЧНИК: МИНЭНЕРГО.
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деловые новости

Как выяснил 
”
Ъ“, у американ-

ской сети закусочных Nathan’s 
Famous, специализирующейся 
на продаже хот-догов, появился 
новый партнер в России и СНГ. 
Почти половина бизнеса «ЭнЭф 
Рус», получившей право на ис-
пользование бренда Nathan’s 
Famous, принадлежит Евгению 
Бирину — бывшему контрагенту 
одежных сетей Mango и Pull & 
Bear. Бизнесмен хочет увеличить 
до конца 2016 года сеть Nathan’s 
Famous в России в 15 раз. Конку-
ренты скептично относятся к 
этим планам: только по итогам 
текущего года рынок фастфуда 
сократится на 20%.

О том, что господин Бирин владе-
ет 48% ООО «ЭнЭф Рус», франчайзи 
американской сети закусочных 
Nathan’s Famous в России и СНГ, 

”
Ъ“ 

сообщил сам бизнесмен. Эту долю 
он выкупил у основателя «ЭнЭф Рус» 
Алекса Ковалера и его партнера, ко-
торые остались совладельцами биз-
неса. Господин Ковалер — бывший 
топ-менеджер ООО «Венрус». Эта 
компания, входившая до 2013 года в 
ресторанный холдинг «Арпиком», 
занималась продвижением в России 

Wendy’s — еще одной американ-
ской сети закусочных (в итоге владе-
лец этого бренда отказался разви-
вать российский бизнес). Стороны 
не раскрывают сумму сделки по по-
купке долей в «ЭнЭф Рус».

Первое заведение Nathan’s Fa-
mous в России открылось в 2013 году, 
к началу 2014 года работало 15 заку-
сочных, из них семь закрылись в те-
чение прошлого года. Это связано с 
тем, что ставки аренды были зафик-
сированы в валюте, а собственники 
недвижимости не согласились пере-
ходить на рублевую оплату, объясня-
ет господин Бирин. Впрочем, летом в 
Москве открылись три полнофор-
матных ресторана Nathan’s Famous.

• Nathan’s Famous создана в США 
в 1916 году, основное меню состо-
ит из хот-догов. Сейчас сеть вклю-
чает 40 тыс. закусочных в 11 стра-
нах мира, ежегодно продает около 
500 млн хот-догов. За финансовый 
год, завершившийся в марте 2015 го-
да, выручка сети выросла на 24,3%, 
до $99,1 млн, EBITDA — на 68,5%, 
до $22,4 млн.
Для уроженца Риги Евгения Бири-

на развитие сети закусочных не пер-
вый бизнес в потребительском секто-

ре. В 2003 году он начал работать ди-
ректором по развитию Arts Group, ко-
торая до 2007 года развивала в России 
по франчайзингу магазины одежды 
Mango, Promod, Jenifer, Pull & Bear. По-
зже бизнесмен переключился на ком-
мерческую недвижимость: один из 
его активов — часть московского 
торгцентра «Атриум». Теперь госпо-
дин Бирин рассчитывает увеличить 
российскую сеть Nathan’s Famous в 15 
раз до конца 2016 года. «Задача — от-
крыть 100–120 новых закусочных»,— 
заявил он, уточнив, что основной 
рост планируется за счет субфранши-
зы. Сейчас у Nathan’s Famous четыре 
партнера в регионах, в основном на 
юге России. Собственных средств 
«ЭнЭф Рус» хватит на открытие 20 за-
кусочных, уточнил Евгений Бирин. 
Он оценивает затраты на открытие од-
ного заведения в 0,5–3,5млн руб., а 
окупаемость — в полгода-год.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская говорит, что Nathan’s 
Famous снизила размер паушального 
взноса и требования к размещению 
точек, что увеличивает шансы сети на 
достижение заявленных показате-
лей. В Nathan’s Famous уточнили, что 
провели ранжирование размера пау-

шального взноса. «До этого взнос был 
единым и составлял $6 тыс., сейчас 
возможны варианты — $2 тыс., 
$4 тыс. и $6 тыс.— в зависимости от 
формата»,— сообщили в компании. 
Но в настоящее время, когда на фоне 
снижения спроса для общепита по-
высились налоги и сборы, в России 
рынок уличного фастфуда падает: по 
итогам этого года на 15–20%, как и в 
2014 году, предупреждает глава сове-
та директоров компании «Маркон» 
(развивает сеть Stardogs из 800 заку-
сочных) Сергей Рак. По его словам, в 
отличие от прошлого кризиса, когда 
многие потребители переключались 
на фастфуд, сейчас трудности испы-
тывают все сегменты рынка общепи-
та. С начала этого года «Маркон» за-
крыл почти сто закусочных Stardogs, 
в то время как раньше прирост со-
ставлял 10% в год, отметил господин 
Рак. Сейчас поиск партнеров-фран-
чайзи затруднен, подтверждает Анна 
Рождественская. По ее словам, две 
трети желающих открыть закусоч-
ные по лицензии — собственники 
помещений, у которых нет никакого 
опыта в бизнесе общепита.

Екатерина Геращенко,  
Анатолий Костырев

Nathan’s Famous нашла себя в России
Сеть закусочных развивает бывший ритейлер

До конца года федеральный 
Фонд кино, уже распоряжаю-
щийся 3 млрд руб. ежегодных 
субсидий на поддержку отечест-
венных фильмов, может допол-
нительно получить еще 700 млн 
руб. Эти деньги планируется на-
править кинотеатрам в городах 
с населением меньше 100 тыс. 
человек. Ключевым условием 
получения господдержки будет 
не менее 50% российских филь-
мов в репертуаре.

Минкульт предлагает выделить 
Фонду кино 700 млн руб. из феде-
рального бюджета на модернизацию 
кинозалов в населенных пунктах с 
населением до 100 тыс. человек в 
2015 году, следует из опубликован-
ного на regulation.gov.ru проекта по-
становления правительства. Субси-
дии дадут на «завершение строитель-
ства нового кинотеатра или ремонт 
уже существующего», говорится в по-
яснительной записке. Для получе-
ния субсидии кинотеатр должен бу-
дет показывать национальные филь-
мы (по закону таким считается 
фильм, продюсер и большинство ав-
торов которого россияне) «в объеме 
не менее 50% от всех сеансов в ме-
сяц». Среди других требований — 
подключение к Единой автоматизи-
рованной информационной систе-

ме сведений о показах фильмов в ки-
нозалах и наличие соглашения с ки-
нопрокатной компанией, дистрибу-
тирующей национальные фильмы.

По данным Movie Research, на ко-
нец 2014 года в городах с населением 
меньше 100 тыс. человек действовало 
338 кинотеатров с 584 кинозалами. 
Всего в стране было 1128 кинотеа-
тров с 3787 залами. Количество кино-
залов, которые смогут воспользовать-
ся субсидией в случае принятия по-
становления, будет определено по ре-
зультатам заявок в Фонд кино, пояс-

нил вчера представитель Минкульта. 
По его словам, субсидии могут выде-
лять на безвозвратной основе.

Подобные меры Фонд кино про-
рабатывал давно, и сейчас поддер-
жка кинотеатров в малых городах 
выглядит «крайне своевременной», 
подтвердил исполнительный дирек-
тор фонда Антон Малышев. Требова-
ние обеспечить долю российских 
фильмов господин Малышев счита-
ет «разумным»: было бы странно вы-
делять деньги из бюджета на поддер-
жку иностранных картин. При этом 
фонд предпочел бы предоставлять 
субсидии на возвратной основе, 
уточняет он.

По действующему соглашению с 
Минкультом, в 2015 году Фонд кино 
уже получил 3 млрд руб. Из них 
1,2 млрд руб. на безвозвратной и 
444 млн руб. на возвратной основе 
предоставляют крупнейшим рос-
сийским кинокомпаниям, 590 млн 
руб. безвозвратно и 756 млн руб. воз-
вратно распределяют по заявкам 
остальных киностудий, 10 млн руб. 
идут на субсидирование ставок по 
кредитам на кинопроизводство.

Инициатива Фонда кино была бы 
более уместна пять лет назад, но и та-
кая поддержка лучше, чем ничего, 
считает гендиректор «Невафильма» 
Олег Березин. «На рынке много реги-

ональных игроков, предпринимате-
лей, которые живут в этих городах и 
хотят развивать там кинотеатры. Не-
большим кинотеатрам нужна под-
держка в виде грантов, невозврат-
ных денег, иначе бизнес будет не-
рентабелен, должна быть поддержка 
муниципальных властей в виде 
льготной аренды»,— поясняет он. По 
мнению господина Березина, такое 
стимулирование показа отечествен-
ных фильмов «лучше законодатель-
ных ограничений и квотирования».

Финансировать кинотеатры в ма-
лых городах надо на безвозвратной ос-
нове, согласен президент ассоциации 
«Киноальянс» и гендиректор «Лен-
фильма» Эдуард Пичугин. К примеру, 
в 2014 году в Тульской области постро-
или десять кинотеатров за счет под-
держки муниципалитетов, указывает 
он. «Кинематографисты заинтересова-
ны в появлении новых экранов, лю-
бой кинотеатр, который появится по 
такой схеме,— это плюс. Но такие ки-
нотеатры остаются на точке безубы-
точности, некоторые приходится до-
тировать»,— добавляет господин Пи-
чугин. Таким образом, субсидирова-
ние останется, скорее, социальным 
проектом, и нельзя ожидать, что из-за 
него на рынок малых городов придут 
крупные игроки, резюмирует он.

Елизавета Макарова

В отечественном кино  
дело за малым
Региональные кинотеатры поддержат в обмен на патриотизм

Банку Москвы удалось добить-
ся в суде права на взыскание 
$213,3 млн со структур, близ-
ких к основателю группы АСТ 
Тельману Исмаилову. Впрочем, 
примеров успешного взыска-
ния долгов с компаний госпо-
дина Исмаилова пока немно-
го, а разбирательство еще 
не закончено — ответчик пы-
тается признать кредитный 
 договор кабальным. Парал-
лельно банк продолжает тре-
бовать в суде личного банкрот-
ства бизнесмена.

Вчера арбитражный суд Москвы 
удовлетворил иск Банка Москвы о 
взыскании $213,3 млн с ООО КБФ 
АСТ — поручителя по кредиту, кото-
рый брало ООО «Руслайн 2000». Обе 
структуры аффилированы с семьей 
основателя группы АСТ и владель-

ца снесенного Черкизовского рын-
ка Тельмана Исмаилова. В КБФ АСТ 
по 31,75% принадлежит его сыно-
вьям Алекперу и Сархану, 36,5% — у 
партнера Заура Марданова, следует 
из данных Kartoteka.ru. «Руслайн 
2000», принадлежащее зарегистри-
рованной на Британских Виргин-
ских островах «Эргон Инкорпор-
тейтед», до 2006 года возглавлял 
Петр Иляев, который в сентябре 
этого года стал гендиректором дру-
гой компании Алекпера и Сархана 
Исмаиловых. По номерам КБФ АСТ 
и «Руслайн 2000» на звонки 

”
Ъ“ вче-

ра никто не ответил.
Как сообщал 

”
Ъ“ 5 октября, кро-

ме требований к компаниям семьи 
Тельмана Исмаилова Банк Москвы 
также подал иск о личном банкрот-
стве бизнесмена. Пока Москвой ру-
ководил мэр Юрий Лужков, госпо-
дин Исмаилов был крупным сто-
личным бизнесменом, владевшим 
зданиями в центре города, включая 
«Военторг», и земельными актива-
ми в Подмосковье. Но после скан-
дального закрытия в 2009 году Чер-
кизовского рынка он перебрался в 
Турцию, где работает его люксовый 
отель Mardan Palace.

Вчера в пресс-службе ВТБ, в груп-
пу которого входит Банк Москвы, 

”
Ъ“ сообщили, что подача судеб-

ных исков не исключает возможно-
сти переговоров по урегулирова-
нию  ситуации. «На сегодняш-
ний день ВТБ не получал конструк-
тивных предложений от Тельмана 
Исмаилова или структур, входя-
щих в  его группу, по реструктури-

зации имеющихся долгов»,— отме-
тил представитель ВТБ.

Кредитный договор с «Руслайн 
2000» был заключен в сентябре 
2012 года. Предполагалось, что се-
мья Исмаиловых продаст москов-
ские активы в недвижимости, что-
бы снизить долговую нагрузку, но в 
июле 2015-го, оставив попытки ула-
дить дело в досудебном порядке, 
Банк Москвы обратился с требова-
нием о взыскании долга в суд. В 
рамках рассмотрения иска банк пы-
тался арестовать имущество КБФ 
АСТ и добиться запрета на внесение 
изменений в ЕГРЮЛ, но в этом суд 
отказал: необходимость ареста 
банк обосновал распечаткой с сайта 
vedomosti.ru, «которая не является 
основанием для принятия обеспе-
чительных мер», говорится в доку-
ментах суда.

О примерах успешного взыска-
ния долгов с российских структур 
Тельмана Исмаилова пока неиз-
вестно. В прошлом году группа 
«Мангазея» Сергея Янчукова сооб-
щала, что добилась заморозки ча-
сти активов господина Исмаилова 
по иску о взыскании $100 млн, 
о д о л ж е н н ы х  н а  д е в ел о п ер -
ские проекты. Но получить реаль-
ный контроль над недвижимо-
стью «Мангазее» пока не удалось 
(см. 

”
Ъ“ от 13 ноября 2014 года): 

часть активов перешла под контр-
оль других кредиторов. В июне 
2015 года «Ведомости» сообщали, 
что один из объектов группы госпо-
дина Исмаилова — проект гостини-
цы на Никитском бульваре — пере-
шел за долги одному из партнеров 
группы АСТ.

Разбирательство с КБФ АСТ еще 
не закончено: суд принял в произ-
водство встречный иск с требовани-
ем признать кредитный договор 
с Банком Москвы кабальным и со-
держащим заведомо невыполни-
мые условия. Но по словам партне-
ра адвокатского бюро А2 Михаи-
ла Кюрджева, добиться призна-
ния кабальным договора, где сторо-
нами являются юридические лица, 
очень трудно: «Банки учитывают та-
кую возможность, оформляя его, и 
подстраховываются». Кроме того, 
условия договора, вероятно, уже 
рассматривались в рамках изна-
чального иска Банка Москвы, и кре-
дитор сможет ссылаться на резуль-
таты этого дела, добавляет юрист.

Екатерина Геращенко

За Тельмана Исмаилова 
ответят сыновья
Банк Москвы добился права  
взыскать долг  
с компании семьи бизнесмена

213,3 миллиона долларов
составил долг компании сыновей  
Тельмана Исмаилова Банку Москвы

ЦИТАТА

Мы должны больше открывать 
 кинотеатров… Пошел в кино, 
 зашел в салон, съел мороженое, 
выгулял девушку — счастливо 
 потратил честно заработанную 
тысячу рублей
— Владимир Мединский,
министр культуры РФ  
(цитата по «НГС.Новости»)
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Сменив в январе Михаила Лесина 
на посту главы «Газпром-медиа» 
(каналы НТВ, ТНТ, радиостан-
ции «Авторадио», «Эхо Москвы», 
продюсерская компания Comedy 
Club Production и др.), ДМИТРИЙ 
ЧЕРНЫШЕНКО за девять месяцев 
поменял модель управления хол-
дингом и теперь готовит к запуску 
новый федеральный спортивный 
телеканал на частотах купленной 
у ВГТРК «России 2». В своем пер-
вом после назначения интервью 
он рассказал, что сейчас проис-
ходит в «Газпром-медиа» и как 
«Матч ТВ» должен изменить ры-
нок спортивных трансляций  
в России.

— О вашем возможном приходе 
в «Газпром-медиа» мы впервые 
услышали еще весной 2014 года. 
Слухи ходили все лето, но в ито-
ге вы пошли управлять «Волга 
Групп» Геннадия Тимченко. Когда 
и от кого вы получили предложе-
ние возглавить холдинг?
— Первоначально мне предлагали 
возглавить компанию летом 2014 
года. Потом я почти полгода управ-
лял активами Геннадия Николаеви-
ча Тимченко. Затем, видимо, у ру-
ководства возникла гипотеза, что 
будет правильно вернуть меня на 
это направление. Для меня это бы-
ло полной неожиданностью, пото-
му что я уже вовсю управлял акти-
вами Volga Group.
— Но вы хорошо разошлись с Ген-
надием Тимченко?
— Мы не разошлись, он мой руково-
дитель по Континентальной хоккей-
ной лиге. Продолжаем с ним поддер-
живать теплые отношения.
— В каком состоянии вы обнару-
жили компанию в январе?
— Хочется говорить о достижениях, 
а не о том, в каком состоянии достал-
ся актив. Мы разработали и защити-
ли стратегию, переделали всю мо-
дель управления «Газпром-медиа». 
Был создан корпоративный центр, 
который отвечает за стратегическое 
развитие, сопровождение сделок, 
концентрирует права на бренды, би-
блиотеки и т.д. Восстановили феде-
ральный и региональный сейлз-ха-
усы и продаем, я считаю, очень эф-
фективно. Мы реализовали меха-
низм синергии, когда через одно ок-
но рекламодатель получает доступ 
ко всем активам и платформам; эта 
юридически сложная схема, реклам-
ный продукт называется «Кантата». 
Мы ввели современные инструмен-
ты корпоративного управления для 
холдинговой компании, с которыми 
я привык работать: проектное управ-
ление, бюджетные комитеты, систе-
ма показателей эффективности для 
активов и их руководителей, еди-
ное казначейство, единый центр за-
трат, центр управления закупками. 
Хотя у рынка и у части активов была 
негативная динамика, нам удалось 
очень хорошо сработать, по финан-
совым результатам мы лучше рынка. 
Вот такой небольшой результат на-
шей деятельности. Надеюсь, акцио-
нерам нравится.
— 85% выручки «Газпром-медиа» 
обеспечивает реклама. В новой 
стратегии ваша задача — уве- 
личивать нерекламные доходы.  
О чем идет речь?
— «Газпром-медиа» — крупнейший 
диверсифицированный медиахол-
динг в Восточной Европе. Нам было 
интересно себя сравнить с другими 
крупными холдингами, такими как 
Vivendi, Viacom или NBCUniversal. И 
мы заметили, что у нас большая зави-
симость от рекламной модели, а хол-
динги, сопоставимые с нами, уходят 
от этой зависимости. Рекламная вы-
ручка у них, как правило, не превы-
шает 50%, а у NBCUniversal, которая 
похожа на нас по структуре, доля ре-
кламы вообще 25%. Они так настрои-
ли бизнес, что больше зарабатывают 
на форматах, контенте и распростра-
нении. Как реклама может повлиять 
на доходность, мы уже ощутили по 
этому году, когда из-за падения рын-
ка каналы вынуждены были сокра-
щать инвестиции в контент.
— Какие ожидания относительно 
рынка телерекламы?
— Поросеночек маленький, на всех 
не хватит. Есть потребительская кор-
зина: среднестатистический росси-
янин тратит на еду $162, америка-
нец — $187. Это сопоставимые циф-
ры. Но рекламодатели бьются за раз-
влечения, отдых, здоровье, маши-
ны и другие категории, на которые 
у американского гражданина траты 
в шесть раз больше, чем у нас. Про-
гнозы по росту потребления не вну-
шают оптимизма, поэтому не сто-
ит ожидать, что у нас будет увеличе-
ние рекламных денег. В эфирном те-
левидении мы работаем по реклам-
ной модели на рынке, который бу-
дет прирастать примерно на 5% в год 
и достигнет 215 млрд руб. к 2021 го-
ду, то есть с учетом инфляции мы 
вернемся к показателям 2014-го. Ры-
нок не увеличивается, у нас отъеда-
ют аудиторию тематические кана-

лы и при этом к 2021 году даст о себе 
знать «демографическая яма» 1990-
х в несколько миллионов зрителей 
по сравнению с тем, что есть сейчас, 
потому что поколение 1960–1970-х 
уйдет в возраст 50+, что слабо моне-
тизируется, а новые зрители, кото-
рые родились в 2000-е, только нач-
нут подходить. При этом у нас агрес-
сивные намерения на этом рынке — 
отгрызть долю. У кого мы будем отъ-
едать? У тематических каналов — 
очень сложно. Они не очень монети-
зируются, хотя занимают время смо-
трения и отъедают долю у крупных 
каналов. Мы будем наращивать до-
лю, в том числе за счет нашего селле-
ра, который будет расти с нынешней 
доли рынка в 30%. Сейчас он начал 
продавать «Матч ТВ», потом вернут-
ся каналы «ПрофМедиа» (их продает 
до конца 2017 года Vi.— 

”
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— Вы сталкивались с конкретны-
ми примерами недовольства ре-
кламодателей, которые собира-
лись уходить по политическим 
причинам?
— Очень не хотелось бы, чтобы мы 
с этим столкнулись. Учитывая вы-
сокую зависимость нашего реклам-
ного рынка от западного рекламо-
дателя, любой демарш может ска-
заться очень болезненно, если не 
сказать хуже, на нашем рынке. Ни-
кто не планирует резких движений, 
но я лично считаю, что доминиро-
вание западных брендов привело к 
нерыночным условиям на реклам-
ном рынке России. Рекламные бюд-
жеты сосредоточены в руках пяти 
крупнейших международных кор-
пораций, и их постоянное стремле-
ние к оптимизации в условиях мо-
нополии селлеров, когда перего-
ворщик один — ну, сейчас два,— 
привело к тому, что мы проигрыва-
ли справедливую рыночную стои-
мость рекламы по сравнению с со-
поставимыми европейскими рын-
ками. У нас сейчас реклама недо-
оценена процентов на 40. Как вос-
становить справедливую рыноч-
ную цену? Есть разные способы. По-
ка рекламный инвентарь в избыт-
ке, диктует рекламодатель. Но си-
туация может поменяться. Несмо-
тря на то что сейчас все пребывают 
в некоем шоке от падения реклам-
ного рынка, и кто-то считает, что на 
этой волне, наоборот, должны быть 
супердисконты, думаю, нам стоит 
задуматься о том, чтобы эффектив-
ней продавать свой инвентарь. Сто-

процентный sell-out с точки зрения 
бизнеса неправильный показатель. 
В той же NBC 80% считаются потол-
ком, а свободные 20% медиахолдин-
ги используют для своих проектов. 
И один из источников ухода от за-
висимости рекламных денег — ис-
пользование свободного инвента-
ря для продвижения других биз-
нес-проектов либо участия в Media 
for Equity (модель инвестирования, 
когда медиаплощадка предоставля-
ет рекламу в обмен на долю в бизне-
се.— 

”
Ъ“), как это делает, например, 

ProSiebenSat.1.
— В августе обсуждался уход ген-
директора НТВ Владимира Кули-
стикова. Есть ли решение по кан-
дидатуре нового гендиректора?
— Некорректно так говорить. Кон-
тракт с Владимиром Михайловичем 
истекает в конце 2016 года. Очевид-
но, что Владимир Михайлович, бу-
дучи патриархом телевидения, пре-
красно понимает необходимость из-
менений для возвращения былой 
славы НТВ как главного новостного 
канала страны с девизом «Новости 
— наша профессия». Для этого дела-
ется многое. В то же время при удер-
жании сложившейся аудитории — 
НТВ аудитория канала должна стано-
виться более молодой. НТВ работа-
ет над новыми форматами для при-
влечения женской аудитории, пото-
му что канал становился очень муж-
ским. Что касается новостей, в запу-
ске новые программы, они помогут 
каналу вернуть позиции лидера ин-
формационного вещания.
— Из последней отчетности «Газ-
пром-медиа» следует, что у хол-
динга выросли программные рас-
ходы. То есть на падающем рынке 
вы показывали больше контента, 
чем раньше?
— Немного не так. Больше 50% кон-
тента мы покупаем за валюту. Это 
нормально для холдинга с большим 
сегментом развлекательного теле-
видения. Курс доллара вырос пра-
ктически в два раза. Такая флуктуа-
ция отразилась на отчетности в ру-
блях, при этом цифры не сильно от-
личаются от предыдущего показате-
ля, хотя от курса мы зависим, как я 
уже сказал, в половине нашего кон-
тента. Так что мы определенный по-
двиг совершили, чтобы не вывалить-
ся за целевые показатели. Это заслу-
га телеканалов, которые активно ис-
пользовали свои библиотеки, при 
этом не уронили аудиторные показа-

тели, где-то реструктурировали, где-
то сократили количество контента, и 
валютный контент не обрушил нашу 
финансовую ситуацию.
— Эфирные каналы пытаются за-
рабатывать в интернете, но их до-
ходы от этой среды пока символи-
ческие. Есть ли в «Газпром-медиа» 
общая стратегия монетизации те-
леконтента в интернете?
— Мы создаем субхолдинг, который 
будет развивать это направление. 
Как нам говорят аналитики, потре-
бление телевидения к 2021 году пра-
ктически не изменится, так что гово-
рить о том, что оно умирает, непра-
вильно. Оно как жило, так и будет 
жить, дай ему бог здоровья. При этом 
увеличивается количество времени, 
которое люди проводят за просмо-
тром телеконтента через другие но-
сители, не уменьшая эфирное смо-
трение. Увеличивается смотрение в 
интернете через различные сервисы. 
Их монетизация оставляет желать 
лучшего. Мы понимаем, что в день-
гах этот рынок будет увеличиваться, 
и всегда будем обращать на него вни-
мание. Здесь крайне высока конку-
ренция, и есть неконтролируемый 
демпинг. Отсутствие индустриаль-
ных стандартов, единых измерений 
и прочие турбулентности, которые 
нам предстоит преодолеть, отличают 
этот сегмент от такого развитого рын-
ка, как телевидение. Тем не менее 
мы активно развиваем свою плат-
форму. В поисковиках часто запра-
шиваемый контент — это Comedy 
Club, ТНТ, «Дом 2». Может, будем объ-
единяться с какими-то аудиторными 
площадками, здесь несколько идей в 
активной проработке.
— Это будет рекламная модель 
или платная подписка?
— Мы все модели будем использо-
вать. Что касается платного потре-
бления контента, это ни у кого в Рос-
сии пока не работает. Мы хотим, что-
бы заработало. Тут у нас тяжелая мис-
сия, и момент истины настанет на 
спортивном проекте «Матч». Его биз-
нес-модель предполагает выход на 
самоокупаемость через три года. Фе-
деральный канал, обязательный для 
распространения, будет работать 
как витрина. Этот подход не новый 
— например, Sky раскручивался на 
ВВС, и через короткое время ему уда-
лось нарастить число спутниковых 
подписчиков с 10 тыс. до 1 млн. Го-
довая подписка на английскую пре-
мьер-лигу стоит 900 фунтов для каж-
дого пользователя. Конечно, мы о та-
ких деньгах можем пока только меч-
тать, но тенденция понятна.
— Как будет работать модель ви-
трины?
— Мы планируем самое интересное 
и вкусное показывать на доступном 
канале. При этом он может служить 
и ресурсом для продвижения плат-
ного контента. Если говорить о Рос-
сийской футбольной премьер-лиге, 
на «Матч ТВ» мы планируем 45 пока-
зов за сезон. Все 200 матчей премь-
ер-лиги не поместятся на одном фе-
деральном канале, даже если пока-
зывать только самое интересное. За-
то у нас футбольных каналов — че-
тыре из 20 спортивных. Поэтому 
будем показывать футбол на раз-
ных платформах разными способа-
ми, в том числе в режиме так назы-
ваемой переклички, когда одновре-
менно проходит несколько матчей. 
Мы станем стимулировать зрителя 
найти свой способ получения плат-
ного контента. Это необязательно 
будет распространение через на-
шего спутникового оператора «НТВ 
плюс». Мы прекращаем эксклюзив-
но распространять каналы только 
через «НТВ плюс» и активно будем 
распространяться через все сети — 

«Триколор» и кабельные, а также че-
рез интернет, чтобы обеспечить до-
ступ к нашему платному контенту 
как можно большему числу людей. 
Они оценят качество контента, ко-
торый будет нацелен на конкретно-
го потребителя. Вот есть фанат кон-
кретной лиги или вида спорта — мы 
будем делать таргетированно для не-
го контент. Думаю, постепенно ситу-
ация будет меняться и люди начнут 
за него платить.
— Закрыта ли сделка по покупке 
активов «России 2» у ВГТРК?
— Да, финансово мы выполнили все 
обязательства перед ВГТРК, заверша-
ется процесс передачи активов. Кол-
леги продемонстрировали абсолют-
но современный подход, помогли 
обеспечить мягкий переход твор-
ческого персонала каналов. Сейчас 
идет сложный процесс сращивания 
корпоративных культур четырех 
направлений: костяк «НТВ плюс», 
«Россия 2», «Панорама» (бренд АНО 
«Спортивное вещание».— 
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падные специалисты. Нам важно со-
здать действительно звездную ко-
манду на этом направлении, от кото-
рого у всех большие ожидания. Ког-
да канал переформатируется, обыч-
но после старта бывает аудиторное 
падение, потому что предпочтения 
сформированы, а на что-то новое ау-
дитория постепенно только начина-
ет прирастать. Поэтому на стадии за-
пуска мы себе ставим целью удер-
жание параметров, которые были 
у «России 2», дальше мы планируем 
их наращивать.
— Инвестиции на первый год на-
зовете?
— Я воздержусь от цифр, но нужно 
понимать, что основные инвести-
ции идут, конечно, на закупку кон-
тента и телевизионных прав. Здесь 
у нас тоже миссия: есть поручение 
президента, по которому «Матч ТВ» 
является единым окном для закупки 
международных спортивных теле-
визионных прав. Эта модель доказа-
ла свою эффективность при закупке 
прав на Олимпийские игры. По этой 
же модели у нас, «Первого канала» и 
«России 1» есть одинаковые права на 
Игры в Рио в 2016 году.
— Каким образом будет распреде-
ляться топовый спортивный кон-
тент между тремя каналами?
— Будем договариваться. Поскольку 
«Матч ТВ» не конкурент ни для «Пер-
вого канала», ни для «России 1» по ау-
дитории и показателям, мы будем 
только приветствовать, если колле-
ги станут показывать крупнейшие 
спортивные события. Так они будут 
повышать интерес к спорту.
— В связи с новой моделью за-
купки спортивных прав их стои-
мость снижается?
— Я не скажу абсолютных цифр, но 
уже сейчас мы почти в два раза со-
кратили затраты на покупку ино-
странных прав на определенные 
виды продукции. Внутренняя кон-
куренция работала на интересы за-
падных правообладателей. Я не ска-
жу, что такая модель должна быть 
всегда, но в ближайшие года три 
точно. Она позволит сбалансиро-
вать стоимость прав: поднять стои-
мость российских лиг и назначить 
справедливую цену на западные 
права. Справедливая стоимость 
должна рассчитываться из денег, 
которые потенциально можно со-
брать, показывая эту продукцию на 
своих каналах, плюс маржа. Сейчас 
они просто несопоставимы. Миссия 
в том, чтобы стоимость российских 
прав подросла, западных — опус-
тилась, но пришла к рыночным це-
нам, то есть к тому уровню, за сколь-
ко можно монетизировать этот про-
дукт. Если неважно, какой ценой по-

купать, то это тупиковое направле-
ние. Нужно так развивать и продви-
гать спорт, чтобы его интересно бы-
ло смотреть и он стоил адекватных 
и справедливых денег. Это одна из 
миссий нашего канала.
— Вам не кажется, что это очень 
далекая перспектива?
— Нет, не кажется, потому что я по-
чувствовал потенциал во время 
Олимпийских игр, когда мы качну-
ли аудиторию и получили ответ. Мы 
нащупали потолок с точки зрения 
маркетингового потенциала рынка, 
когда привлекли спонсорских кон-
трактов на $1,3 млрд. Мы поработа-
ли со всеми западными спортивны-
ми правообладателями, видели, как 
это монетизируют 120 различных 
телекомпаний. В проект «Матч» мы 
привлекаем западную экспертизу, у 
нас работают эксперты из НХЛ, НФЛ. 
Все это в комбинации по идее долж-
но сработать. Ну если не мы, то кто?
— Канал запускается под конец 
года, когда бюджеты практиче-
ски у всех рекламодателей свер-
станы. Много ли рекламы вам 
удается привлечь на «Матч ТВ»?
— Уже куча заявок!
— А интерес пивоваров, которым 
в прошлом году Госдума разре-
шила опять рекламироваться на 
спортивном ТВ, есть?
— Пивная индустрия в свое время 
была задавлена ограничениями. Но 
обязательства, которые Россия взяла 
на себя в свете чемпионата мира по 
футболу, их обнадежили. В этом го-
ду мы не ожидаем глобальных изме-
нений, бюджеты сверстаны, и пока 
о восстановлении доли пивной кате-
гории в общих рекламных затратах 
речи не идет. Но очевидно, что пив-
ные бренды спорт очень интересует.
— Давайте поговорим про Тину 
Канделаки. Судя по ее назначе-
нию, вы не считаете, что генпро-
дюсером на спортивном канале 
обязательно должен быть профес-
сионал, уже занимавшийся спор-
тивным вещанием на ТВ. Почему 
вы остановили свой выбор имен-
но на ней?
— Холдинг «Матч» это гораздо боль-
ше, чем просто спорт. Но если гово-
рить про специфику спорта и пря-
мых трансляций, то их продолжают 
делать специалисты, которые этим 
занимаются 20 лет. При этом ин-
терес к спорту и его смотрению па-
дал. А ожидать, что те же самые лю-
ди сделают что-то кардинально дру-
гое, было бы странно. Тина для мно-
гих является ролевой моделью — до-
статочно посмотреть на пять милли-
онов ее фолловеров в соцсетях; она 
больше, чем иное СМИ, может пе-
редавать какую-то коммуникацию. 
Я очень рад, что это коммуникация 
о здоровом образе жизни, о целеу-
стремленности, других жизненных 
ценностях. Это вполне соответствует 
цели изменить отношение к здоро-
вому образу жизни, которую мы ста-
вим, развивая канал. Это абсолютно 
естественное сотрудничество, пото-
му что Тина телевидение знает не по-
наслышке и как ведущая, и как про-
изводитель программ, в то же время 
она много времени провела в спор-
те, консультируя известные футболь-
ные клубы с точки зрения коммуни-
каций, и зарекомендовала себя как 
эффективный менеджер. Как ген-
продюсер она обладает необходи-
мым набором компетенций, чтобы 
управлять очень профессиональны-
ми людьми, которые знают и телеви-
дение, и развлечения, и спорт, что-
бы получился интересный продукт. 
Сейчас зритель гораздо более требо-
вательный: он не хочет просто смо-
треть спорт, ему интересна история 
успеха спортсмена. История долж-
на быть правильно сопровождена 
и упакована. Для этого нужны люди 
на пике технологий, голодные до об-
учения, поэтому мы создаем здесь та-
кую молодую сборную команду.
— У вас зарегистрирован сайт 
MatchTV.ru, чем он будет отли-
чаться от Sportbox.ru? Зачем вам 
два портала?
— Когда мы завершим работу над 
формированием цифровой страте-
гии, то расскажем про аудиторные 
площадки, учитывая, что еще не 
все сделки по слияниям и поглоще-
ниям на этом поприще завершены. 
MatchTV.ru станет зонтичным пор-
талом, который будет управлять дру-
гими площадками.
— На российском медиарынке 
есть привлекательные активы 
для приобретения?
— Мы следим за рынком вниматель-
но. Появляются предложения. Ду-
маю, будет несколько сделок в хол-
динге «Матч», не сильно денежных. 
Помимо Media for Equity у нас могут 
быть обмены акциями и безденеж-
ные объединения с какими-нибудь 
активами.

Интервью взяли  
Анна Афанасьева  
и Владимир Лавицкий

полная версия 
kommersant.ru/11561

«Нам важно создать действительно звездную команду»
Гендиректор «Газпром-медиа» Дмитрий Чернышенко — о рекламном рынке, планах по развитию холдинга и запуске «Матч ТВ»

Доминирование  
западных брендов привело  
к нерыночным условиям  
на рекламном рынке России

У нас тяжелая миссия,  
и момент истины  
настанет на спортивном 
проекте «Матч»

Прогнозы по росту потреб- 
ления не оптимистичны,  
и не стоит ожидать  
увеличения рекламных денег

Д О С Ь Е А О  « Г А З П Р О М - М Е Д И А  Х О Л Д И Н Г »

Создано в 1998 году как дочерняя структура «Газпрома» по управлению активами в СМИ. 
В 2000–2002 годах холдинг получил контроль над телеканалами НТВ, ТНТ, радиостанцией 
«Эхо Москвы», издательским домом «Семь дней» и другими активами, принадлежавшими 
холдингу «Медиа-Мост» Владимира Гусинского. В настоящее время является крупнейшим 
диверсифицированным медиахолдингом в России и Восточной Европе, объединяет активы 
во всех сегментах медиарынка: телевидении, радио, прессе, кинопроизводстве и дистрибу-
ции, интернет-платформах, продаже рекламы. Охват аудитории «Газпром-медиа» в разных 
медиасредах, по данным самого холдинга, достигает 90 млн человек. С 2005 года он на 
100% принадлежит Газпромбанку. В декабре 2011 года холдинг за $350 млн купил 75% акций 
Comedy Club Production. В феврале 2014 года «Газпром-медиа» за $602 млн приобрел хол-
динг «ПрофМедиа», получив контроль над телеканалами ТВ-3, «Пятница», «2х2», радиостанци-
ями «Авторадио», «Радио Energy», «Юмор FM» и другими активами. В первом полугодии  
2015 года выручка холдинга составила 31,162 млрд руб., чистый убыток — 1,867 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О  Д М И Т Р И Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 20 сентября 1968 года в Саратове. Окончил Московский государственный технологи-
ческий университет «Станкин» по специальности «инженер-системотехник».

В 1989 году основал одну из первых в РФ студий компьютерной графики «Информатика 
Маркетинг Сервис», на базе которой был создан телекоммуникационный холдинг Media Arts 
Group. С 1998 по 2002 год — гендиректор принадлежавшего холдингу продюсерского центра 
ДТВ-МА. В 2002 году стал старшим вице-президентом Media Arts Group и возглавил агентство 
Sportima (спортивный маркетинг). С 2005 года возглавлял заявочный комитет «Сочи-2014». 
В октябре 2007 года стал президентом оргкомитета «Сочи-2014», в ноябре — зампредом 
наблюдательного совета ГК «Олимпстрой». В октябре 2014 года возглавил инвестиционную 
компанию Volga Group, управляющую активами Геннадия Тимченко. 28 ноября также назна-
чен президентом Континентальной хоккейной лиги. С 13 января 2015 года — гендиректор 
«Газпром-медиа холдинга».

Награжден орденами Почета и «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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В пятницу в Болгарии и Италии  
стартует чемпионат Европы  
среди мужчин

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

НХЛ

Американской лиге 
подкинули российского
Стартует очередной чемпионат НХЛ

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Зеппа Блаттера 
обвинили в зачистке
Кандидат в президенты FIFA Чон Мон Чжун  
может быть дисквалифицирован на 19 лет

Стартующий сегодня 
очередной сезон Наци-
ональной хоккейной ли-
ги (НХЛ) более актуален 
для России, нежели пре-
дыдущий. Летом в клубы 
НХЛ из клубов Континен-
тальной хоккейной лиги 
(КХЛ) перебрался деся-
ток отечественных игро-
ков, некоторые из кото-
рых претендуют на очень 
заметные роли, в том чи-
сле в командах, претен-
дующих на Кубок Стэнли. 
А его обладатель «Чикаго» 
вообще может составить 
из россиян целое звено.

Российская тема в НХЛ 
накануне старта регулярно-
го чемпионата была одной 
из самых горячих. В этом 
нет ничего странного. Со 
времени создания в 2008 
году КХЛ отечественная ли-
га в целом выигрывала у се-
вероамериканской борьбу 
за отечественных игроков. 
Прежде, на стыке двух ве-
ков, явно стремившиеся за 
океан, они в поисках вари-
анта развития карьеры ча-
ще стали выбирать родину. 
Это межсезонье, первое по-
сле валютного кризиса, по-
высившего ценность дол-
ларовых контрактов, тренд 
немножко сломало. В общей 
сложности в Америку пере-
бралось российских хокке-
истов на два полных звена. 
Причем уезжали в том чи-
сле благополучные хоккеи-
сты из вполне благополуч-
ных клубов. Артемий Пана-
рин и Виктор Тихонов по-
меняли выигравший Кубок 
Гагарина СКА на выиграв-
ший Кубок Стэнли «Чика-
го Блэкхокс», Евгений Мед-
ведев и Александр Бурми-
стров — «Ак Барс» на «Фила-
дельфия Флайерс» и «Винни-
пег Джетс», Сергей Плотни-
ков — «Локомотив» на «Пит-
сбург Пингвинс», Сергей 
Калинин — «Авангард» на 
«Нью-Джерси Девилс».

Это не означает,  что 
«российское присутствие» 
в НХЛ возрастет на пару пя-
терок. В прошлом сезоне 
оно составляло три с поло-
виной десятка игроков, но 
кого-то из тех, кто выступал 
в лиге, в ней уже нет, как 
вернувшегося домой после 
скандала с обвинениями 
в домашнем насилии Вяче-
слава Войнова из «Лос-Анд-
желес Кингс», а кто-то из но-
вичков, возможно, не закре-
пится в основе своего клуба. 
Но в любом случае оно будет 
явно посолиднее — и коли-
чественно, и качественно.

Людьми, новыми для 
Америки, эта тема между 
тем, конечно, отнюдь не ис-
черпывается. Некоторые 

российские легионеры ме-
няли клубы внутри НХЛ. 
И скажем, переход Александ-
ра Семина из «Каролина Хар-
рикейнс» в «Монреаль Кана-
диенс» выглядит любопыт-
ной попыткой когда-то свер-
кавшего, а потом подзакис-
шего форварда перезагру-
зить карьеру. А переход Ар-
тема Анисимова из «Колум-
бус Блю Джекетс» в «Чикаго» 
выглядит любопытным с той 
точки зрения, что после него 
«Блэкхокс» в принципе мо-
жет создать чисто русское 
звено — из Анисимова, Па-
нарина и Тихонова.

А еще больше говорят 
про сохранивших прежнее 
место работы. От Александ-
ра Овечкина из «Вашингтон 
Кэпиталс» ждут очередного 
похода за разными индиви-
дуальными призами — луч-
шего бомбардира и снайпе-
ра, просто лучшего. От Евге-
ния Малкина из «Питсбург 
Пингвинс» — примерно то-
го же самого. От Сергея Боб-
ровского из «Колумбус Блю 
Джекетс» и Семена Варламо-
ва из «Колорадо Эвеланш» — 
борьбы за звание сильней-
шего голкипера. От Никиты 
Кучерова из «Тампа-Бей Лай-
тнинг» — продолжения впе-
чатляющего прорыва, бла-
годаря которому он в ми-
нувшем сезоне превратил-
ся из просто многообещаю-
щего форварда в ключевого 
форварда — финалиста Куб-
ка Стэнли. От Павла Дацю-
ка из «Детройт Ред Уингс» — 
подтверждения того, что со-
лидный для спорта возраст 
(ему уже 37 лет) не умень-
шит исключительную полез-
ность и исключительную эф-
фектность ветерана. От Вла-
димира Тарасенко из «Сент-
Луис Блюз» — доказатель-
ства, что его присутствие 
в верхушке бомбардирской 
иерархии в предыдущем 
чемпионате не случайность 
и он уже абсолютно полно-
ценная суперзвезда.

И что очень важно, рос-
сийская тема, так выходит, 
напрямую увязана с темой 
главной: кто возьмет следу-
ющей весной Кубок Стэн-
ли? Список претенден-
тов на него, как обычно, 
не слишком тянет на шорт-
лист, поскольку эксперты 
и букмекеры более или ме-
нее реальными шансами на 
успех одаривают чуть ли не 
дюжину команд: НХЛ оста-
ется очень конкурентным 
чемпионатом. Но все-та-
ки среди клубов, упомина-
емых в опросниках и рей-
тингах наиболее часто, пра-
ктически все имеют в соста-
ве россиян. И эти россияне 
точно не статисты.

Так, в них наряду с «Ана-
хайм Дакс»,  «Нью-Йорк 
Рейнд жерс»  обязатель -
но встретишь ту же «Там-
пу-Бей» Кучерова, «Монре-
аль» Семина и Андрея Мар-
кова, «Сент-Луис» Тарасен-
ко, «Питсбург», который до-
бавил к своим гениям Мал-
кину и Сидни Кросби хоро-
шего крайнего нападающе-
го Фила Кессела из «Торон-
то Мейпл Лифс». И «Вашин-
гтон» Овечкина в них встре-
чается постоянно, хотя ре-
путацию именно надежно-
го бойца на Кубок он обре-
сти как-то не сумел. Поводы 
предполагать, что нынеш-
ний сезон будет отличать-
ся от остальных, дает и про-
гресс соотечественника ли-
дера «Кэпиталс» Евгения 
Кузнецова, и контракты, 
подписанные с крепкими 
форвардами Джастином Уи-
льямсом и Ти Джеем Оши.

Впрочем,  выше всех 
в этих раскладах по-прежне-
му ставят «Чикаго». С одной 
стороны, вроде бы все понят-
но. Начиная с 2010 года он 
завоевал три Кубка Стэнли, 
и по стабильности, по уров-
ню в этом десятилетии рав-
ных ему нет. С другой сторо-
ны, есть вроде бы и не менее 
веские причины ставить на 
то, что «Блэкхокс» постигнет 
катастрофа, во всяком случае 
относительная.

«Чикаго» превратился 
в жертву «потолка зарплат». 
В этом году он был под-
нят до $71,4 млн, то есть на 
$2,4 млн, но все же это не та-
кое значительное повыше-
ние, какое ожидалось. И «Чи-
каго» ради того, чтобы сохра-
нить костяк, в частности под-
писавших новые контракты 
Джонатана Тейвса и Патрика 
Кейна, пришлось расстаться 
с целой группой сильных иг-
роков — Патриком Шарпом, 
Брэндоном Саадом, Джон-
ни Одуйей, Брэдом Ричард-
сом. По сути, речь идет о пе-
рестройке состава, на кото-
рую наложились проблемы 
Кейна, схожие с проблемами 
Войнова: форварда подозре-
вают в изнасиловании.

Но все равно, например, 
букмекеры William Hill на 
победу «Чикаго» выставля-
ют коэффициент 9 — выше 
не заслужил никто, а телека-
нал ESPN в своем авторитет-
ном предсезонном рейтин-
ге также отводит ему первое 
место. Вера в крепкую «базу» 
«Чикаго» чересчур крепка. 
Как крепка, кажется, и вера 
в то, что солидная россий-
ская «добавка», сделанная 
летом, обязательно прине-
сет клубу пользу, компенси-
рует потери.

Алексей Доспехов

Кандидат в президенты Ме-
ждународной федерации 
футбола (FIFA) Чон Мон Чжун 
заявил, что против него пле-
тется заговор с целью отстра-
нения от участия в выборах. 
По словам южнокорейского 
предпринимателя, комитет 
по этике FIFA по указке дей-
ствующего главы FIFA Зеппа 
Блаттера готовится дисква-
лифицировать его на 19 лет 
по надуманным обвинениям. 
Чон Мон Чжун полагает, что 
господин Блаттер, ранее со-
биравшийся покинуть свой 
пост в феврале будущего го-
да, намерен вообще сорвать 
выборы и таким образом по-
пытаться сохранить долж-
ность. В FIFA обвинения Чон 
Мон Чжуна не комментируют.

Крупный южнокорейский 
предприниматель, контролиру-
ющий акционер Hyundai Heavy 
Industries Group, в свое время ру-
ководивший Федерацией футбо-
ла Южной Кореи, а сейчас явля-
ющийся почетным вице-прези-
дентом FIFA, Чон Мон Чжун про-
вел пресс-конференцию, в хо-
де которой заявил, что против 
него плетется заговор. Чон Мон 
Чжун, отметим, является одним 
из кандидатов на пост президен-
та FIFA, выборы которого состо-
ятся в феврале будущего года. Но 
не исключено, что его имя будет 
вычеркнуто из бюллетеней для 
голосования, поскольку ему гро-
зит длительная 19-летняя дис-
квалификация.

Чон Мон Чжун рассказал, что 
комитет по этике FIFA подгото-
вил доклад, в котором описы-
ваются нарушения, якобы до-
пущенные Чон Мон Чжуном в 
ходе продвижения заявки Юж-
ной Кореи как претендента на 
право проведения чемпиона-
та мира 2022 года. Претензии к 
Чон Мон Чжуну строятся на его 
предложении создать некий 
Глобальный фонд футбола (GFF), 
в который планировалось при-
влечь $777 млн (за счет взносов 
именно южнокорейских струк-
тур) на строительство и обнов-
ление футбольной инфраструк-
туры по всему миру. Южная Ко-
рея чемпионат мира 2022 года 
не получила, GFF создан не был. 
Но в FIFA посчитали, что вся 
идея с фондом была лишь заву-
алированной попыткой подку-
пить футбольных функционе-
ров с тем, чтобы они в обмен на 
гипотетическую возможность 
получения финансирования из 
фонда поддержали корейскую 
заявку. Но Чон Мон Чжун уве-
ряет, что никто никаких денег 
или иных преференций и воз-
награждений в этой истории не 
получал. Он также напомнил, 
что история с GFF уже всплы-
вала в ходе расследования, ко-
торое проводил следственный 
департамент комитета по эти-
ке FIFA, когда шла проверка об-
стоятельств, сопровождавших 
выборы стран—хозяек чемпи-
онатов мира 2018 и 2022 годов 
(первый пройдет в России, вто-
рой — в Катаре). И тогда ничего 
предосудительного в этой исто-
рии обнаружено не было. Чон 

Мон Чжун продемонстрировал 
копии двух писем, датирован-
ных 10 ноября 2011 года и под-
писанных генеральным секре-
тарем FIFA Жеромом Вальке, 
в которых говорится, что FIFA 
пришла к выводу, что в исто-
рии с GFF правила нарушены 
не были. «И тем не менее коми-
тет по этике требует дисквали-
фицировать меня на 15 лет за 
случай с GFF плюс еще на четы-
ре года за то, что я не сотрудни-
чал со следствием,— сказал Чон 
Мон Чжун.— Заметьте, меня хо-
тят наказать не за взяточничест-
во, участие в коррупционных 
схемах или создание конфлик-
та интересов. Нет, просто за не 
ту степень сотрудничества и не-
кое нарушение правил конфи-
денциальности». При этом все 
обвинения, уверен Чон Мон 
Чжун, строятся на свидетель-
ских показаниях лишь двух че-
ловек — Зеппа Блаттера и Жеро-
ма Вальке. Примечательно, что 
первый уже официально нахо-
дится под следствием за кор-
рупцию, второй отстранен от 
должности за то же самое.

Чон Мон Чжун рассказал 
также о еще одной претензии, 
имевшейся к нему у комите-
та по этике. Она строится на за-
явлении главы английского за-
явочного комитета-2018 Джеф-
фа Томпсона, который сооб-
щил, что он договорился с Чон 

Мон Чжуном об обмене голоса-
ми. Якобы в обмен на поддер-
жку их заявки корейцы согла-
сились голосовать за Англию. 
Эта история интересна тем, что, 
согласно заявлению господина 
Томпсона, разговор проходил в 
присутствии принца Уильяма 
(второго в очереди на престол) 
и британского премьера Дэви-
да Кэмерона. «Речь, по всей ви-
димости, идет о 1 декабря 2010 
года, дне, предшествовавшем 
выборам стран—хозяек чем-
пионатов мира. Именно тогда 
я в последний раз встречался с 
Джеффом Томпсоном. Мы вме-
сте были приглашены в номер 
отеля Baur au Lac Hotel в Цюри-
хе, где остановился принц Уиль-
ям. Когда я пришел в номер, там 
также находился британский 
премьер Дэвид Кэмерон,— рас-
сказал Чон Мон Чжун.— Приме-
чательно, однако, что господин 
Томпсон, который изо всех сил 
пытается оправдаться за про-
вал порученной ему работы, да-
же не помнит, как следует из его 
показаний, что в ходе якобы со-
стоявшегося между нами заго-
вора присутствовали принц Уи-
льям и глава британского пра-
вительства. Отсюда вопрос: 
можно ли предположить, что 
я и господин Томпсон верши-
ли преступные дела в присут-
ствии и с молчаливого одобре-
ния столь высокопоставленных 
лиц. Если да, то почему FIFA не 
ведет расследование в отноше-
нии наследника британского 
престола и главы правительст-
ва Великобритании?»

Чон Мон Чжун уверен, что 
все претензии к нему связаны с 
его намерением побороться за 
пост президента FIFA, который 
должен освободиться в февра-
ле будущего года. При этом Зепп 
Блаттер, который на волне кор-
рупционного скандала, пора-

зившего FIFA, вынужден был 
всего несколько дней спустя по-
сле избрания на очередной срок 
(господин Блаттер возглавля-
ет FIFA с 1998 года) заявить, что 
не станет работать четыре поло-
женных года, а уйдет досрочно, 
в выборах участвовать не будет. 
Но, как считает Чон Мон Чжун, 
есть основания полагать, что го-
сподин Блаттер пытается все же 
остаться на посту президента 
FIFA. Для этого ему нужно про-
сто сорвать выборы, устранив 
всех претендентов. Тогда у него 
появятся основания не уходить. 
И ведь действительно формаль-
ного заявления об отставке он 
не подавал. К слову, в пользу вер-
сии Чон Мон Чжуна, пока пред-
ставляющейся все-таки фанта-
стической, может говорить и то, 
что в коррупционный скандал 
затянуло и президента Союза ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) Мишеля Платини, 
победа которого на выборах гла-
вы FIFA еще недавно считалась 
неизбежной. Господину Плати-
ни сейчас приходится отвечать 
на неприятные вопросы, связан-
ные со странными выплатами, 
которые он получал от FIFA. В 
частности в 2011 году ему запла-
тили $2,05 млн за некую рабо-
ту, проделанную в период с 1999 
по 2002 год, когда он являлся со-
ветником Зеппа Блаттера. Швей-
царская прокуратура усматрива-
ет в этой истории признаки на-
рушения положений Уголовно-
го кодекса. Сам Мишель Плати-
ни уверяет, что чист и проходит 
по делу лишь в качестве свиде-
теля. Но генеральный прокурор 
Швейцарии Михаэль Лаубер 
считает, что статус господина 
Платини — что-то среднее меж-
ду свидетелем и обвиняемым, и 
не исключает, что главе UEFA бу-
дут предъявлены обвинения.

Афсати Джусойти

Минувшей весной Виктор Тихонов (в белой форме) выиграл Кубок Гагарина с СКА,  
а теперь будет помогать «Чикаго» отстаивать звание лучшего клуба НХЛ   ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
15 645 очков. 2 (2). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 9420. 3 (3). Энди Мар-
рей (Великобритания) — 8640. 4 (4). 
Станислас Вавринка (Швейцария) — 
6005. 5 (5). Томаш Бердых (Чехия) — 
4900. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 
4540. 7 (8). Давид Феррер — 3945. 8 
(7). Рафаэль Надаль (оба — Испания) — 
3770. 9 (9). Милош Раонич (Канада) — 
2740. 10 (10). Жиль Симон — 2530. 11 
(11). Ришар Гаске (оба — Франция) — 
2445. 12 (12). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
2430. 13 (13). Джон Иснер (США) — 
2280. 14 (14). Марин Чилич (Хорва-
тия) — 2270. 15 (17). Фелисиано Лопес 
(Испания) — 2040. 16 (16). Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция) — 1990. 17 (15). 

Давид Гоффен (Бельгия) — 1970. 18 
(18). Иво Карлович (Хорватия) — 1620. 
19 (20). Доминик Тим (Австрия) — 1600. 
20 (19). Бернард Томич (Австралия) — 
1575... 56 (54). Теймураз Габаш-
вили — 822... 92 (91). Михаил Юж-
ный — 581… 94 (92). Андрей Кузне-
цов (все — Россия) — 579.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 
11 285 очков. 2 (2). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 6670. 3 (3). Мария Шарапо-
ва (Россия) — 4692. 4 (4). Петра Квито-
ва (Чехия) — 3851. 5 (8). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 3691. 6 (5). Луция 
Шафаржова (Чехия) — 3406. 7 (6). Фла-
вия Пеннетта (Италия) — 3253. 8 (7). Аг-
нешка Радваньска (Польша) — 3225. 
9 (12). Каролина Плишкова (Чехия) — 
3220. 10 (13). Ангелика Кербер (Герма-

ния) — 3220. 11 (11). Каролина Возняц-
ки (Дания) — 3211. 12 (10). Карла Суа-
рес Наварро (Испания) — 3055. 13 (14). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 3015. 
14 (24). Винус Вильямс (США) — 2972. 
15 (9). Ана Иванович (Сербия) — 2785. 
16 (18). Роберта Винчи (Италия) — 
2565. 17 (15). Тимеа Бачински (Швей-
цария) — 2508. 18 (20). Элина Свитоли-
на (Украина) — 2455. 19 (17). Мэдисон 
Кис (США) — 2435. 20 (22). Сара Эрра-
ни (Италия) — 2410… 23 (19). Екате-
рина Макарова (Россия) — 2251. … 
32 (32). Анастасия Павлюченкова — 
1541. 33 (31). Светлана Кузнецо-
ва — 1358… 35 (37). Дарья Гаврило-
ва — 1336… 71 (73). Маргарита Гас-
парян — 821… 84 (93). Евгения Ро-
дина — 729… 97 (94). Елизавета Ку-
личкова (все — Россия) — 634.
В скобках — позиция в предыдущем 
рейтинге.

КОНТРАКТЫ

Станислав Черчесов  
возглавил «Легию»
Станислав Черчесов назначен главным 
тренером варшавской «Легии», сообщил во 
вторник польский клуб. 52-летний специ-
алист, тренировавший московский «Спар-
так», пермский «Амкар», грозненский «Те-
рек» и московское «Динамо» (с динамовца-
ми Черчесов расстался летом этого года), 

сменит норвежца Хеннинга Берга, об от-
ставке которого было объявлено в воскре-
сенье. Контракт с россиянином, в бытность 
игроком выступавшим на позиции врата-
ря, рассчитан до конца сезона 2016/2017 го-
дов, говорится на сайте польской команды.

«Новому тренеру поставили конкрет-
ные задачи, из которых самая важная — 
выиграть чемпионат Польши в этом се-

зоне»,— приводит сайт «Легии» слова ди-
ректора по футбольным вопросам Михала 
Жевлакова.

После 11 туров в польском чемпионате 
«Легия» занимает четвертое место с отстава-
нием в десять очков от лидера — «Пяста» из 
Гливице. Первым матчем под руководством 
Черчесова для «Легии» станет игра против 
«Краковии» 18 октября. Reuters

ПРОЦЕССЫ

С Лионеля Месси  
сняли ответственность за отца
Испанская прокуратура решила не предъ-
являть обвинения футболисту «Барсело-
ны» и сборной Аргентины Лионелю Мес-
си по делу об уклонении от уплаты нало-
гов. Об этом во вторник сообщает издание 
Marca. Тем не менее для отца игрока Хорхе 

Орасио Месси сторона обвинения запро-
сила 18 месяцев лишения свободы по дан-
ному делу.

Прокуратура возбудила дело против фут-
болиста в 2013 году. Месси и его отец обви-
нялись в уклонении от уплаты налогов с до-
ходов, полученных с 2007 по 2009 год. В ре-
зультате испанский бюджет недополучил 

€4,1 млн. Однако теперь обвинение смяг-
чило позицию в отношении Лионеля Мес-
си. Власти полагают, что он не принимал 
решений, направленных на уклонение от 
налогообложения, а потому не подлежит 
привлечению к ответственности. Но в от-
ношении Орасио Месси послаблений не 
намечается. ТАСС

ТУРНИРЫ

Матч сборной России  
обслужит женщина
Женщина-арбитр Хрисула Куробилия из 
Греции назначена помощником главного 
судьи отборочного матча чемпионата Евро-
пы по футболу 2016 года между сборными 
Молдавии и России, сообщается на офици-

альном сайте Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA). В нынешнем сезо-
не 38-летняя судья работала на трех матчах 
еврокубков.

Встречу обслужит греческая бригада ар-
битров во главе с Михаилом Кукулакисом, 
вторым лайнсменом будет Александрос Гре-

венис. Дополнительные помощники рефе-
ри — Атенасиос Яхос и Андреас Паппас, чет-
вертый арбитр — Христос Балтас.

Матч между сборными Молдавии и Рос-
сии в рамках отборочного турнира к Ев-
ро-2016 состоится 9 октября в Кишиневе. 
«Р-Спорт»

Кандидат в президенты 
FIFA Чон Мон Чжун (вто-
рой справа) не исключа-
ет, что действующий ру-
ководитель головной фут-
больной структуры  мира 
Зепп Блаттер (справа) 
 избавляется от конку-
рентов,  таких как он сам 
и президент UEFA Мишель 
 Платини (второй слева)    
ФОТО AP
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